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Batas blancas 
ahora exigen 
seguridad
MARCHAN pasantes, 
residentes y especia-
listas del Monumen-
to a la Revolución a 
Palacio; demandan 
cancelar plazas en 
zonas peligrosas, 
presencia perma-
nente de policía en 
unidades de servicio 
y protocolo de 
atención en caso de 
amenazas. pág. 6

EL PRESIDENTE, ayer, con los empresarios en el Salón Tesorería.
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· JAVIER SOLÓRZANO

· GABRIEL MORALES

· BERNARDO BOLAÑOS

El PRI anda estorbando a la alianza pág. 2

El proceso contra Trump pág. 32

Los chats de niños pág. 6
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  Aumentan 73.5% muertes violentas 
de mujeres; en 2015 hubo 2,146 y el año 
pasado se registraron 3,723 págs . 4 y 5

  Aún impune el 100 %  de casos de que-
madas por cuestión de género; van 47  en 
el primer semestre y no hay sentencias

  ONG acusan desinterés en protegerlas; 
en la Permanente reconocen que “todos 
les fallamos” a Luz Raquel y a Margarita

ENTIDAD CON TASA MÁS ALTA DE FEMINICIDIOS

En Morelos, donde 
mataron a Margarita, 
crímenes de extrema 
violencia crecen 86%

POR D. GÓMEZ, Y. BONILLA Y J. BUTRÓN

CASOS en los que media saña  
pasan de 96 en primer semestre 
del año pasado a 179 en el actual; 
ocurre un asesinato de este tipo 
al día en promedio en el estado

ACUSAN  que joven quemada 
intentó denunciar, pero no fue 
atendida; colectivos exigen al go-
bernador que “no sea omiso” ante 
violencia de género pág. 14

Rusia recorta 80% suministro de gas a Europa; Alemania ve estrategia de guerra pág. 23

25 casos de mutilación, descuartizamiento 
y destrucción de cadáveres
25 casos de asesinato de mujeres con 
crueldad extrema
53 casos de tortura

CIFRAS DE ESTE AÑO

PROTESTA, ayer por el crimen contra Margarita 
Ceceña en el Palacio Municipal de Cuautla.
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FED APRIETA MÁS   
CONTROL DEL DINERO; 
SUBE TASA 75 PUNTOS pág. 17
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Fuente|Investing
Cifras en porcentaje

Rendimientos en EU
Tras mantenerse estable casi dos años, 

la tasa ha subido 2.25 puntos base 
desde marzo pasado.

DEBUTA 
DANI ALVES 
Y SALVA A 
PUMAS DE  
DERROTA pág.  38

Foto|Mexsport

CONVIDA TAMALES a empresarios en 
Palacio Nacional; en la mañanera, anun-
cia ajustes para pasar de austeridad repu-
blicana a pobreza franciscana. págs. 10 y 11
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

LA ALIANZA 
va perdiendo 

credibilidad di-
luyéndose como 

oposición al 
tener como uno 
de sus ejes a un 

personaje que va 
en camino de ser 

impresentable

Siguen las dudas
El que salió a acusar una supuesta “guerra sucia” en su contra fue el senador morenista 
José Narro, quien sigue sin explicar con claridad qué fue lo que ocurrió con los marinos 
que tuvo asignados como escoltas por la autoridad municipal de Acapulco, y que se 
encuentran desaparecidos desde el pasado mes de marzo. Sobre el caso, que ha sido 
referido en varios espacios periodísticos, ayer dijo: “Nosotros no tenemos ninguna res-
ponsabilidad en este caso. Mi responsabilidad en cuanto a explicar los hechos debe ser 
ante la Fiscalía y yo personalmente lo hice”. Sin embargo, nos comentan, tales dichos 
siguen alimentando la falta de claridad sobre los hechos investigados y que chocan con 
la intención que, se sabe, tiene de convertirse en presidente del Senado. Uf.

El entuerto guinda
Así que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación tendrá la nada fácil 
tarea de deshacer el entuerto generado en torno a la elección de congresistas de Mo-
rena. Y es que las quejas por supuestas irregularidades y dados cargados brincan por 
todos lados. Al parecer, son ya más de 20 recursos los que militantes del guinda han 
presentado ante el TEPJF en contra de las cúpulas nacionales o estatales. El revoltijo 
es tal que en la Ciudad de México se decidió aplazar la renovación de la dirigencia dos 
semanas. En Michoacán acusan que a los organizadores se les cayó el sistema y perso-
najes como el monrealista Alejandro Rojas Díaz Durán o el analista Gibrán Ramírez 
denuncian exclusión. El tema es relevante, nos señalan, porque en el congreso se van a 
decidir asuntos relevantes para la renovación de la dirigencia nacional y la candidatura 
presidencial de 2024. Pendientes.

Más poder a Gatell
El que sigue acumulando poder dentro de la Secretaría de Salud es el subsecretario 
Hugo López-Gatell, a quien ayer su jefe, el secretario Jorge Alcocer, le concedió facul-
tades clave, entre las que se encuentran emitir y coordinar la expedición de Normas 
Oficiales Mexicanas o la de presidir el Comité Consultivo Nacional de Normalización de 
Innovación, Desarrollo, Tecnologías e Información en Salud. La delegación de funcio-
nes, que se publicó ayer en el Diario Oficial de la Federación, también tiene un compo-
nente de austeridad relacionado con la desaparición de la Subsecretaría de Integración 
y Desarrollo. El temor de varios ahora, nos dicen, es que pudiera abusar de los poderes 
regulatorios que tendrá sobre la actividad pública y privada en materia de salud.   

Ser mujer en Morelos
Mujeres próximas a la causa feminista nos hacen ver que hoy en día vivir en Morelos 
y ser mujer implica estar en riesgo permanente de ser víctima de agresiones como la 
sufrida por la joven Margarita Ceceña. En esta entidad, gobernada por Cuauhtémoc 
Blanco, se comete un ataque con extrema violencia cada día, en promedio. Y la mayoría 
de las víctimas es mujer, lo que se refleja en el dato de que el estado está a la cabeza a 
nivel nacional en tasa de feminicidios. En Morelos, los municipios con más incidencia 
de este último delito son Amacuzac, Cuautla, Temixco, Tlaquiltenango, Atlatlahucan 
y Emiliano Zapata, de los cuales en tres, Cuautla, Temixco y Emiliano Zapata, se ha de-
cretado la Alerta de Violencia de Género. El gran desinterés que muestra el gobernador 
por proteger a este sector de la población se refleja en que desde hace 10 meses está sin 
titular el Instituto de la Mujer de Morelos. 

Otro formalmente anotado 
Y quien ayer se apuntó a la lista de presidenciables, desde la oposición, fue Demetrio 
Sodi, político que a lo largo de su trayectoria política ha jugado para la escuadra tricolor, 
para la del sol azteca y para la albiazul. “Esto no es una candidatura contra Va por Mé-
xico”, se apuró a aclarar, nos comentan. “Es una candidatura que se suma al esfuerzo 
que han hecho los partidos y que ahora creemos que deben de hacerlo los ciudadanos”. 
Con su destape, el exjefe delegacional en Miguel Hidalgo y hoy coordinador de la orga-
nización Futuro 21 se sube a un carro en el que tienen ya un pie arriba, entre otros, el 
extitular de Turismo, Enrique de la Madrid o el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, 
o el gobernador saliente de Oaxaca, Alejandro Murat. Sodi, por cierto, consideró que la 
suma de los partidos de oposición es la única alternativa de derrotar a Morena.

Sin acuerdos 
Nos cuentan que ayer, en la sesión de la Comisión de Igualdad de Género de la Cámara 
de Diputados, se abordó el conflicto entre la gobernadora de Campeche, Layda Sanso-
res, y el líder del PRI, Alejandro Moreno. Y con el discurso de sororidad, las legisladoras 
priistas exigieron al resto acompañar un exhorto para la mandataria morenista, por 
haber insinuado la existencia de material íntimo que, acusó, ellas enviaron al dirigente, 
lo que detonó agresiones hacia las diputadas. Las de la fracción mayoritaria les pidieron 
entonces pronunciarse también contra Alito por el audio en el que presuntamente se 
le escucha hablar despectivamente de mujeres periodistas. ¿En qué paró la discusión? 
En lo que varios temas concluyen: sin acuerdos por la prevalencia de los intereses de 
cada fracción.

EL PRI ANDA ESTORBANDO 
A LA ALIANZA

Mientras no resuelva sus problemas internos todo lo que 
pretenda hacer o haga será cuestionado e impedirá una acción 
coordinada y le pesará cada vez más en la visión y ánimo del 
electorado; su capacidad de movilización es por ahora precaria 
comparativamente y menor que la de Morena.
El PRD a menudo parece más un partido simbólico que una or-
ganización con un peso real que pudiera ser determinante en 
un proceso electoral. La sangría que ha vivido estos años con 
destino a Morena, marcada en algunos casos por la convicción 
y en muchos otros por el oportunismo, lo ha dejado a la intem-
perie. No se ha podido reinventar y en más de un estado del 
país ha perdido elecciones que lo han llevado a perder también 
su registro.
El PRD está en un proceso de alto riesgo, porque puede llegar a 
perder su registro a nivel federal. La alianza Va por México lo ha 
sacado en algún sentido del apuro, pero solo no puede enfren-
tar un proceso electoral a nivel estatal. El sol azteca sobrevive 
por la alianza que tiene con el PAN y el PRI.
En el tricolor es en donde está el problema mayor. El ruido que 
han provocado los audios difundidos por la estridente goberna-
dora de Campeche sobre su presidente ha colocado al partido 
en una disyuntiva interna en donde pareciera que ya no hay 
otro camino que no sea el que Alito deje la dirigencia del partido.
La presencia de Alejandro Moreno se ha convertido en un pro-
blema que alcanza a sus propios correligionarios, dentro del 
PRI hay militantes que lo quieren ver fuera de la dirección del 
tricolor sin que se tenga que esperar al 2023.
Presumimos que también debe resultar preocupante para los 
priistas el hecho de que no se han presentado argumentos que 
desmientan lo que todo indica son dichos del presidente del 
PRI.
Lo que es importante no pasar por alto, a pesar de todo esto, es 
que pareciera que se ha perdido de vista la ilegalidad de la difu-
sión de los audios. Independientemente del contenido y todo 
lo que se pueda decir y especular sobre ello, se está violando la 
privacidad y los derechos del dirigente priista.
El lío del PRI ya está afectando a la alianza. No hay manera de 
colocar al presidente del partido como una víctima, sin soslayar 
que muy probablemente le aventaron la maquinaria por votar 
en contra de la Reforma Eléctrica, como hemos insistido no hay 
manera de siquiera imaginar que el Presidente no estuviera al 
tanto de los audios.
Alito está expuesto y está llevando a Va por México al descré-
dito. La Alianza va perdiendo credibilidad diluyéndose como 
oposición al tener como uno de sus ejes a un personaje que va 
en camino de ser impresentable.
En las últimas semanas se ha visto cómo ha avanzado Morena 
en estados en donde parecía que estaba perdiendo fuerza. Es 
probable que sea por el desgaste en el ejercicio del poder de al-
gunos gobiernos de oposición, pero también porque a la alianza 
no se le ven ni pies ni cabeza. Las encuestas en el Edomex tie-
nen a la oposición por debajo de Morena, incluso en alianza, a 
pesar de que el gobernador priista no necesariamente está mal 
evaluado.
El PAN aparece hoy como el partido más estructurado de la 
oposición; sin embargo, esto no le da para sumar a quienes más 
que votar por el partido están contra el Presidente y su proyecto.

El PRI tiene que tomar decisiones internas. No puede dejar 
que el tiempo pase, porque el sentido estricto lo que no se re-
suelve termina por ser un problema mayor. Si tanto piensa en 
oposición en el 2024 de las primeras cosas que tiene que hacer 
es enfrentar su terca realidad.

RESQUICIOS.
La austeridad del gobierno, cercana al austericidio, está llevando 
a que se abran agujeros en diversas dependencias. Lo de Com-
praNet es prueba de que hicieron a un lado el mantenimiento 
del estratégico portal. Suponemos que es la falta de inversión, 
porque la opacidad sería brutal, lamentable y mucho más.

La oposición no está ni para hacer cuentas ale-
gres ni para hacerse ilusiones con lo que hoy 

es y tiene.
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Oaxaca detecta su 2o  

caso de viruela símica
LOS SERVICIOS de Salud del estado anunciaron que se 

trata de una mujer de 30 años, originaria de Valles Centrales, 
quien tuvo contacto directo con el primer paciente de la en-

tidad. De acuerdo con las autoridades, los infectados están 
estables y son monitoreados por personal médico.

LA VIOLENCIA de género asume 
distintas formas, desde la violencia 
emocional (insultos, amenazas) 

a la violencia física (empujones, golpes, 
disparos, ataque con arma blanca, muerte); 
desde el acoso u hostigamiento sexual, has-
ta la explotación sexual y tráfico de mujeres 
y niñas…”

CELIG
Informe

En 2015 hubo 2 mil 146 víctimas y en 2021, 3 mil 723

Decesos violentos de mujeres 
aumentan 73.5% en siete años

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Durante los últimos siete años, 
en México se ha observado un 
incremento de 73.5 por ciento 
en las muertes violentas de 

mujeres, de acuerdo con un análisis del 
Centro de Estudios para el Logro de la 
Igualdad de Género (CELIG) de la Cámara 
de Diputados.

La cantidad de mujeres cuyo asesina-
to fue clasificado como homicidio dolo-
so o feminicidio en 2015 fue de dos mil 
146, mientras que en el 2021 ascendió a 
tres mil 723 víctimas.

El promedio diario de crímenes co-
metidos durante el año pasado fue de 
10.2, lo cual ya se ha visto rebasado por 
el primer semestre de este 2022, cuya 
media se encuentra en 10.4, con 479 fe-
minicidios y mil 398 mujeres víctimas 
de homicidios dolosos contabilizados 
por el Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP).

En una comparativa entre el primer 
semestre del año pasado y el de este, el 
CELIG también subrayó un crecimiento 
del 22.2 por ciento en el número de lla-
madas de emergencia realizadas al 911 
que estuvieron relacionadas con violen-
cia en contra de las mujeres.

En otro informe del mismo centro de 
estudios, titulado “Posición y condición 
de las mujeres en México”, resalta que el 
66.1 por ciento de mujeres (dos de cada 
tres) ha sufrido por lo menos un inciden-
te de violencia; con 49 por ciento, la de 
tipo emocional se coloca como la prin-
cipal, seguida por la sexual, con 41 por 
ciento; la física, con 34 por ciento, y eco-
nómica o patrimonial, con 29 por ciento.

En otros ámbitos, destaca que el 33.4 
por ciento de las mujeres entre 15 a 49 
años, que dieron a luz entre el 2011 y el 
2016, padecieron violencia obstétrica.

Además, el 9.4 por ciento del total 
de la población femenina sufrió abu-

ESTUDIO del CELIG de 
Diputados documenta que el 
promedio diario de crímenes 
cometidos este año es de 
10.4; mayores agresiones en 
lo emocional, sexual, físico…

Queman a niña en Tonalá, Jalisco
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

UNA MENOR DE 11 AÑOS fue quema-
da dentro de un centro de rehabilitación 
de Tonalá, Jalisco, donde personas le 
rociaron alcohol y la atacaron con una 
máquina de descargas eléctricas.

Los hechos ocurrieron el pasado vier-
nes 22 de julio en el centro Casa de Vida 
Camina a la Fortaleza; sin embargo, fue 
hasta el domingo que la Comisión Esta-
tal de Derechos Humanos Jalisco (CED-
HJ) conoció el caso, luego de que la ma-
dre se acercó y les narró lo sucedido, tras 
presentar una denuncia ante la Fiscalía 
General del Estado.

En entrevista con La Razón, la direc-
tora de Quejas de la CEDHJ, Erika Cór-
dova, detalló que la menor fue llevada 
al albergue desde el 30 de junio, tras ser 
diagnosticada con trastorno de ansiedad 
y depresión que le generaban crisis de 
autolesiones, motivo por el cual la madre 
la internó en el centro mencionado.

Luego de que la Comisión emitió las 
medidas cautelares correspondientes, 

autoridades realizaron ayer un opera-
tivo en el albergue; sin embargo, ya no 
encontraron a ninguno de los responsa-
bles, informó la directora. Agregó que, 
según los reportes, no contaba con los 
lineamientos para operar legalmente, 
por lo que ya fue clausurado.

Erika Córdova precisó que también 
se investigará el actuar de las instan-
cias que se vieron involucradas en la 
atención de la menor, pues la primera 
que recibió a la niña fue la Cruz Verde, 
donde intentaron hacerle curaciones sin 
anestesia y donde también no se apoyó 
a la madre para el traslado de la peque-
ña. El ministerio público involucrado 
también será investigado, por no haber 
actuado de inmediato al presentarse la 
denuncia.

También compartió que entre 2017 y 
lo que va de este año se han presenta-
do 15 quejas por presuntas violaciones 
a derechos humanos de niñas, niños y 
adolescentes albergados en centros de 
rehabilitación injustificadamente, más 
otras 12 quejas donde la violación direc-
ta se atribuyó a maltrato en albergues.

so sexual durante su infancia; el 15.8 
por ciento de mujeres padeció violen-
cia familiar, mientras que el 38.7 por 
ciento sufrió agresiones dentro de la 
comunidad.

CIFRAS preliminares del Inegi señalan que 
al cierre del 2021, los homicidios de mujeres 
registraron tres mil 991 víctimas, cifra histórica 
más alta en tres décadas, desde 1990.

22.2
Por ciento aumenta-

ron las llamadas al 
911 este año

MARGARITA Ce-
ceña Martínez murió 
el domingo pasado 
luego de que cuatro 
de sus familiares le 
prendieron fuego 
con gasolina, en el 
municipio de Cuautla, 
el pasado 1 de julio.

Otras modalidades expuestas reflejan 
que 25.3 por ciento del universo de muje-
res enfrentó violencia en el ámbito esco-
lar, de las cuales el 16.7 por ciento fue de 
tipo físico y 10.9 por ciento, de tipo sexual.

Mientras tanto, el 26.6 por ciento de 
las mujeres fue víctima de violencia en el 
espacio laboral por razones de género, y 
en el 11.2 por ciento de estos casos fueron 
ataques de tipo sexual y 10.2 por ciento, 
emocional.

“La violencia de género asume distin-
tas formas, desde la violencia emocional 
(insultos, amenazas) a la violencia física 
(empujones, golpes, disparos, ataque con 
arma blanca, muerte); desde el acoso u 
hostigamiento sexual, hasta la explota-
ción sexual y tráfico de mujeres y niñas; 
desde mutilaciones genitales hasta la 
esclavitud; desde violaciones masivas y 
torturas sexuales en tiempos de guerra, 
hasta violaciones a mujeres y niñas mi-
grantes, refugiadas y desplazadas”, abun-
da el informe.

En días recientes, la muerte de Luz Ra-
quel Padilla en Jalisco, a causa de quema-
duras provocadas; de Margarita Ceceña, 
en Morelos, así como la agresión cometi-
da en contra de una menor en un centro 
de rehabilitación en Jalisco, ha causado 
indignación a nivel nacional.

En este contexto, este miércoles fue 
presentada, ante la Comisión Permanen-
te del Congreso de la Unión, una iniciati-
va suscrita por los grupos parlamentarios 
del PAN, PRD, Morena, Movimiento Ciu-
dadano y Partido del Trabajo, mediante 
la cual se adicionan cinco párrafos al artí-
culo 294 del Código Penal Federal.

Durante la presentación, la diputada 
de Morena Aleida Alavez explicó que 
el objetivo es que se tipifique el uso de 
sustancias corrosivas en ataques, a efecto 
de que se agrave la pena para quien los 
cometa.

En la sesión de la Comisión de Igual-
dad de Género en la Cámara de Diputa-
dos, la presidenta Julieta Vences agra-
deció el respaldo de las legisladoras de 
diferentes bancadas.

“Estaremos muy al pendiente de que 
se pueda aprobar. Este tipo de actos son 
los que de verdad ayudan. Esta iniciati-
va la presentamos en la legislatura pa-
sada y, entonces, el discurso era: ‘casi 
no hay hechos’. Pues hoy, en menos de 
un mes, ya tenemos tres mujeres. Te-
nemos que actuar ya, porque esa es la 
responsabilidad del momento histórico 
que vivimos las mujeres en este país”, 
manifestó.

FUE rociada con 
alcohol y atacada 
con una máquina 

de descargas 
eléctricas; CED-

HJ indaga actuar 
de las autorida-

des involucradas

Registro de casos
El promedio diario de homicidios dolosos y feminicidios, desde 2018, fue de 10 a 10.4.

2015 2019

2016 2020

2017 2021

2018 2022

412 946

607 949

742 978

898 479

1,734 2,867

2,188 2,798

2,535 2,745

2,760 1,398

Feminicidio

Homicidio  
doloso

Fuente|xCELIG 
de la Cámara de 

Diputados

Cifras en unidades

*Registros hasta junio

04LR4089.indd   204LR4089.indd   2 28/07/22   0:0828/07/22   0:08



Twitter @LaRazon_mx
05

Jueves 28.07.2022 • La Razón
MÉXICO

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro ACTIVISTAS 

despidieron a Luz 
Raquel portillo el 
pasado 21 de julio.

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

En el país prevalece la impunidad 
en los casos de mujeres que han 
sido quemadas en crímenes de 
odio, pues hay cero sentencias 

en los 47 asesinatos de este tipo que han 
ocurrido en el primer semestre del año, 
de acuerdo con Arussi Unda, vocera del 
colectivo Brujas del Mar.

Además, señaló que, de cada cien fe-
minicidios, tres llegan a una sentencia, lo 
que demuestra que hay 97 por ciento de 
impunidad en este delito.

“En lo absoluto hay interés del Gobier-
no federal para proteger a las mujeres y 
prevenir el delito, pues de cada 100 fe-
minicidios, sólo tres llegan a sentencias, 
además de que vemos a un Presidente 
que ve a las mujeres como propiedad y 
no como compañeras; incluso, ni siquie-
ra ha dado un posicionamiento por el 
asesinato de Luz Raquel”, expuso a La 
Razón.

La activista dijo que no hay por el 
momento una ley que contemple ata-
ques con solventes o quemaduras y sean 
contemplados como feminicidios, pues 
las autoridades sólo los registran como 
lesiones, lo que son huecos legales y 
eso “motiva a los hombres a replicar la 
violencia, pues al no haber sentencias ni 
sanciones, se siguen dando estos casos 
de violencia”, señaló.

El clima de impunidad abona al pano-
rama de violencia contra la mujer, pero, 
más allá de que se combata, no hay reac-
ción del Gobierno federal, lamentó.

Para el Observatorio Ciudadano Na-
cional del Feminicidio (OCNF), la saña y 
el odio son características de los femini-
cidios que se registran en México, pues si 
bien hay un combate, las mismas auto-
ridades criminalizan y revictimizan a las 
mujeres cuando denuncian, además de 
que hay un porcentaje de más de 90 por 
ciento de impunidad, sostuvo.

En entrevista con este diario, la coor-
dinadora del ONCF, María de la Luz Es-
trada, explicó que las formas que tienen 
identificadas por feminicidio son, prin-
cipalmente, ahorcamiento o estrangu-
lamiento, rociar con ácido y, a últimas 
fechas, quemarlas con vida.

“Rociarlas con algún solvente o ácido 
es una de las maneras de más odio que 
hemos visto, pero también es necesa-
rio aclarar que esto tiene años, sólo que 
ahora se recuerda. Lo que hemos visto 
es que no se clasifica como feminicidio, 
sino como lesiones; incluso, el Inegi, en 
2019, planteó que ya había más saña con 
la que se estaba asesinando a las mujeres, 
pero nadie hizo caso”, explicó.

La experta detalló que las autoridades 
minimizan cuando las mujeres denun-

En lo que va del año suman 47 víctimas y ninguna sentencia 

Prevalece 100% de impunidad 
en casos de mujeres quemadas 

LA ACTIVISTA ARUSSI UNDA señala que de cada 100 feminicidios, sólo en 3 llegan a 
castigar al responsable; este tipo de ataques no se clasifican como feminicidio, dice el OCNF

“Todos les fallamos a Raquel y Margarita”

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

LEGISLADORES de distintas fuerzas 
políticas de la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión acusaron que todas 
las autoridades de protección y procura-
ción de justicia son corresponsables de 
los feminicidios registrados en el país. 

“Todos les fallamos” a Luz Raquel Pa-
dilla, en Guadalajara, Jalisco; a Margarita 
Ceceña, en Cuautla, Morelos, y a una niña 
que fue quemada en un albergue en To-
nalá, Jalisco, reconocieron diputados y 
senadores. 

Gabriela López Gómez, senadora de 
Morena, señaló que las autoridades en-
cargadas de la protección y procuración 
de justicia son corresponsables de estos 
crímenes, ya que a pesar de las denuncias 

y alertas que estas mujeres presentaron, 
no les hicieron caso y ahora incluso el fis-
cal de Jalisco, Joaquín Méndez, revictimi-
za a Luz Raquel Padilla al revelar datos de 
la investigación en curso e insinuar que 
ella misma se prendió fuego. 

“Ya basta de no ponerse del lado de las 
víctimas, nos están matando y nos están 
acusando a nosotras mismas”, manifestó. 

Nancy de la Sierra, senadora del Gru-
po Plural, puntualizó que estos no son 
casos aislados, sino el resultado de las 
fallas estructurales en los protocolos de 
protección a las mujeres y las alertas, ya 
que incluso existe un marco legal bien 
establecido para impedir que las mujeres 
mexicanas sigan siendo vícti-
mas de la violencia. 

Noé Castañón, senador de 
Movimiento Ciudadano, quien 
fue acusado de violencia en 
contra de su exesposa, defen-
dió la actuación de la Fiscalía 
de Jalisco y del gobernador 
Enrique Alfaro, y aseguró que 
darán ejemplo en el caso de 

EN LA PERMANENTE acusan que 
las autoridades son corresponsables 
de feminicidios; ven revictimización 
de la Fiscalía de Jalisco a Luz Padilla

cian los hechos de violencia, pues a pe-
sar de que hay 25 declaratorias de Alerta 
de Violencia de Género, pareciera que no 
les importa revisar sus protocolos, pues 
aclaró que el sistema judicial sigue fallan-
do en la protección de género.

“Está fallando el sistema judicial, 
pues no es necesario que las autoridades 
digan que van a la baja los feminicidios, 
sino que se ve en las calles y en la falta de 
atención, como en casos como el de Luz 
Raquel Padilla, en el que no se muestra 
interés. Lo peor es el discurso que hacen 
las autoridades, como el fiscal de Jalisco, 
quien violenta el proceso y revictimiza a 

la mujer al decir que se inmoló; eso de-
muestra la falta de sensibilidad, protoco-
los y capacitación”, dijo.

Estrada comentó que la impunidad 
que se mantiene en el país también es 
un factor para que los agresores acaben 
matando a las mujeres, además de que 
los registros de la autoridad no son por 
tentativa de homicidio, sino por violen-
cia familiar.

“Por lo regular se van por violencia 
familiar o lesiones y por ello dejan salir 
a los agresores de la cárcel sin ninguna 
sanción, y por ello también vuelven a 
reincidir y asesinar a las mujeres; esto es 

un error del sistema judicial, porque no 
previene un homicidio”, indicó.

Datos del reporte especial de mujeres 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional en Seguridad Pública (SESNSP) 
detallan que, de enero a junio del 2022, 
hay 479 feminicidios, que representan 
8.5 por ciento menos que el mismo pe-
riodo del año pasado.

En cambio, en el primer semestre de 
este año hay reporte de 33 mil 620 le-
siones dolosas y 135 mil 458 carpetas de 
investigación por violencia familiar, que 
significan incrementos de 5.6 y 4.9 por 
ciento, en cada caso.

Luz Raquel Padilla y castigarán con todo 
el peso de la ley a los responsables de su 
asesinato. 

Gerardo Fernández Noroña,  diputado 
federal del PT, aseveró que un feminici-
dio es abominable y monstruoso, pero 
quemar a una mujer es incalificable, por 
lo que dijo que los funcionarios encarga-
dos de darles protección deben enfrentar 
cargos por complicidad criminal. 

Leonel Godoy, diputado federal de 
Morena, defendió las acciones empren-
didas por el actual gobierno federal y 
aseguró que “en este mes hubo 20.5 por 
ciento menos feminicidios en relación 
con agosto pasado, cuando hubo más 

feminicidios”. 
Desde el PRD, Adriana Díaz 

señaló que esta situación evi-
dencia que “las instituciones 
de seguridad y procuración de 
justicia están rebasadas, por lo 
que la impunidad se ha vuelto 
la puerta fácil para que las per-
sonas sigan delinquiendo sin 
ninguna consecuencia”. 

ORGANIZACIONES de derechos humanos en 
Jalisco consideraron que el fiscal del estado, Luis 
Méndez, violentó el debido proceso y obstaculi-
zó el derecho a la justicia de Luz Raquel Padilla.

479
Feminicidios regis-
trados entre enero y 
junio en el país

EN LO AB-
SOLUTO 
hay interés 

del Gobierno federal 
para proteger a las 
mujeres y prevenir el 
delito, pues de cada 
100 feminicidios, 3 
llegan a sentencias. 
(Hay) huecos legales 
y eso motiva a los 
hombres a replicar la 
violencia”

Arussi Unda
Brujas del Mar

ESTÁ 
FALLAN-
DO el 

sistema judicial; no 
es necesario que las 
autoridades digan 
que van a la baja los 
feminicidios, sino 
que se ve en las 
calles y en la falta de 
atención, como en 
casos como el de Luz 
Raquel Padilla”

Luz Estrada
Coordinadora del 
ONCF

LA MORENISTA 
Aleida Alavez propu-
so sancionar hasta 
con 8 años de prisión 
las lesiones con ácido 
o con sustancias 
inflamables.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

LOS CHATS DE NIÑOS

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

La agresión física y verbal a las mujeres se prohibe 
con más severidad en el Código penal, pero los niños 
de secundaria, e incluso primaria, se envían en chats 
del teléfono “stickers” peor que machistas. Que un 
tipo levante como Hulk un árbol de Navidad y se lo 
arroje a la esposa puede causar pocas risas a adultos, 
pero si suficientes lo difunden, luego ese “sticker” se 
convertirá en el más chistoso y popular de los chats 
de niños, por ser una mezcla de Tom y Jerry con per-
sonas reales.

Vivimos un choque de corrientes. Los menores 
usan lenguaje sexual en los chats, a imagen y seme-
janza de sus papás y hermanos, pero las leyes penales 
hoy persiguen severamente las conductas sexuales 
de los jóvenes (recientemente se reformaron leyes 
federales y locales para castigar con varios años de 
cárcel las relaciones sexuales consentidas entre dos 
personas de, digamos, 19 y 17 años, porque la segunda 
es menor de edad).

Escucho a algunos lectores decir: “¡Los irrespon-
sables son quienes les dan teléfono a niños y dejan 
que estén en chats!”. Ignoran que esa tecnología se 
emplea también para trabajos en equipo y que el telé-
fono es una herramienta para que los papás cuidemos 
a distancia a nuestros sus hijos.

Contra esas críticas, además, está otro argumento: 
el riesgo de aislamiento y de formar a personas repri-
midas. Es un lugar común, tras un tiroteo en Estados 
Unidos, leer: “el perpetrador no tenía amigos, era una 
persona muy callada”. Es válida la evasión a través de 
la imaginación y del juego (ahí está la historia de Nar-
nia), pero no la soledad que corroe. Ante el fantasma 
de esta última, algunos papás prefieren tener hijos 
precoces antes que asociales y con trastornos de com-
portamiento por deprivación social. Y recordemos que 
la pandemia los aisló durante buena parte de su vida.

Circulan dos corrientes opuestas: una libertina 
y una puritana. El choque de ambas provoca confu-
sión en las mentes tempranas. Igual que la anorexia 
y la obesidad mórbida pueden surgir de trastornos 
del comportamiento producto de la colisión de dos 
tendencias, la que promueve comercialmente la co-
mida chatarra y la que erige un culto al cuerpo sano 
y atlético.

En resumen, discutamos el tema de los chats de 
niños y adolescentes. Una propuesta es que los par-
tidarios de las corrientes opuestas tomen en cuenta a 
la otra. Los diputados no deberían creer que pueden 
construir el castillo de la pureza en códigos de papel. 
Y los papás deberíamos ser más críticos de los conte-
nidos violentos u obscenos que acaban circulando 
entre niños, pues no son anodinos. Se trata, entonces, 
de reducir la polaridad de esos torrentes de significa-
do. Porque la contradicción nos paraliza y confunde. 
Nuestra mente necesita estructuras que la guíen y no 
puede construirse a partir de ingredientes incompati-
bles que nos construyan como libertinos y puritanos 
al mismo tiempo.

Las leyes en el papel son cada 
vez más duras contra violen-

tos y abusadores sexuales, pero la 
tecnología es cada vez más eficaz 
para mostrar violencia y sexualidad 
impropia. 

ANTROPOCENO

ESTUDIANTES de medicina rumbo al Zócalo para protestar contra inseguridad, ayer. 

Pasantes marchan para 
exigir mayor seguridad
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

ALREDEDOR de 100 médicos pasantes, 
residentes y especialistas demandaron 
seguridad al Gobierno federal al realizar 
su servicio social. El contingente partió 
del Monumento a la Revolución a Pala-
cio Nacional, donde entregaron un pliego 
petitorio.

Los jóvenes portaron sus batas blan-
cas y cartelones con leyendas: “¡Un mé-
dico muerto no salva vidas!”, “¡La voca-
ción no debería costarnos la vida!”, “¡No 
le debo nada a la sociedad que me da la 
espalda!”, entre otras consignas.

Al llegar al Zócalo entregaron el docu-
mento en Palacio Nacional que fue dirigi-
do al Presidente López Obrador, al titular 
de Salud, Jorge Alcocer y al Subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
Hugo López-Gatell.

Entre las demandas solici-
tan la cancelación de las plazas 
en zonas consideradas como 
peligrosas y donde exista al-
guna denuncia ante la Fiscalía 
General del Estado o desplaza-
miento de los habitantes.

Los también integrantes del 
Colectivo de Médicos en For-
mación, la Asociación Mexica-

na de Médicos en Formación y la Asam-
blea Mexicana de Médicos Pasantes de 
Servicio Social, plantearon la creación de 
un protocolo de atención en caso de su-
frir amenazas, acoso o violencia durante 
su formación, esto en coordinación con 
las autoridades de salud, así como esta-
blecer un comité nacional permanente 
para resolver quejas y denuncias.

El pliego petitorio señala que el comité 
deberá estar integrado por representan-
tes de las universidades, autoridades en 
salud, y representantes de las y los médi-
cos en formación, además refiere que se 
debe considerar a los estudiantes dentro 
de los procesos de educación médica y 
toma de decisiones que les involucran. 

Exigieron presencia permanente de 
seguridad en las unidades de atención 
médica, sobre todo en horarios noctur-
nos, traslado de los doctores en forma-

ción de ida y vuelta a sus uni-
dades de atención, contar con 
habitación, descanso, alimen-
tación y aseo de los pasantes 
en condiciones de privacidad.

El 15 de julio el pasante de 
medicina Erick Andrade, pres-
taba sus servicios en la clínica 
de El Salto, en Pueblo Nuevo, 
Durango, fue asesinado cuan-
do atendía a dos pacientes.

No tienen protección especial: López Obrador

Descartan privilegios 
para médicos cubanos

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Los médicos cubanos que llega-
ron a México tendrán el mismo 
salario que los especialistas 
mexicanos (18 mil pesos, en 

promedio) y no recibirán protección es-
pecial, aseguró el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“Van a ganar lo mismo que ganan los 
médicos mexicanos y van a tener la pro-
tección que tienen los mexicanos, que te-
nemos los mexicanos. A todos tenemos 
que protegerlos, sean mexicanos o sean 
extranjeros”, afirmó.

Agradeció de nueva cuenta al gobier-
no cubano por la disponibilidad para en-
viar a médicos de ese país. Hasta ahora 
han llegado 54 y fueron enviados a Na-
yarit, pues serán de gran utilidad para el 
país, afirmó el mandatario.

“Y sí es mucha ayuda, porque nece-
sitamos los médicos, los generales y los 
especialistas”, insistió.

López Obrador destacó el plan de sa-
lud de Nayarit, puesto en marcha la se-
mana pasada y que, dijo, servirá como 
modelo para el resto del país.

“Pero aun ahí, en Nayarit, en caso de 
especialistas estamos en el 79 por cien-
to, 78 (%); médicos generales, sí, ya, 100 
(%); en medicamentos, 94 por ciento. En 
toda la estructura. Y vamos a seguir con 
Tlaxcala y Colima”, detalló.

Subrayó que se replicará la próxima 
semana en Tlaxcala y Colima, aunque re-
conoció que hay muchas deficiencias en 
el sistema hospitalario nacional.

“Hay problemas hasta de aires acon-
dicionados en los hospitales, en quiró-
fanos; realmente mucho abandono”, 
denunció López Obrador.

Reiteró que su administración busca 
un sistema federalizado, lo que implica 
basificar a un gran número de médicos 
y personal de salud, lo que ha generado 
algunas desconfianzas entre el gremio.

“Y los que llevan cinco, 10 años, 15 
años trabajando en el sistema de salud 
en un estado, tienen preocupación de si 
se va a respetar su antigüedad, su sueldo. 
Todo eso se ha ido resolviendo y ya la ba-
sificación les da mucha confianza, mu-
cha tranquilidad, y no se va a despedir a 
nadie”, aclaró.

EL PRESIDENTE afirma 
que tendrán el mismo salario 
que los galenos nacionales; 
se buscan especialistas de 
otras partes del mundo para 
cubrir demanda, asegura

De acuerdo con el mandatario, hubo 
una “camarilla” de políticos que se ama-
ñaron con los laboratorios para venderle 
medicamentos al Gobierno, logrando in-
cluso que no se puedan importar las me-
dicinas, lo que ha generado el desabasto.

“No generalizo, pero había mucha co-
rrupción y se usaban para otros fines, y 
por eso surgieron toda una camada de 
políticos que se dedicaban a vender me-
dicina y equipos. Y nos costó muchísimo, 
todavía, enfrentar ese grupo muy pode-
roso, porque incluso habían logrado que 

no se permitiera la importación de me-
dicamentos, se tenían que comprar los 
medicamentos en México, y ni siquiera 
se compraba a los laboratorios, sino a es-
tas empresas distribuidoras manejadas 
por políticos”, denunció López Obrador.

Incluso, dijo que en el ISSSTE se llega-
ron a subrogar todos los servicios y los 
beneficiarios también fueron políticos.

El Presidente aclaró que, a pesar de la 
contratación de los médicos cubanos, no 
serán suficientes para cubrir las deficien-
cias del sistema de salud nacional.

ERICK ANDRADE 
tenía 24 años y esta-
ba a 15 días de termi-
nar su servicio social 
cuando fue ultimado; 
las instituciones 
médicas exigieron 
justicia e investiga-
ción del caso.  

VAN A GANAR lo mismo que 
ganan los médicos mexicanos y van 
a tener la protección que tienen 

los mexicanos, que tenemos los mexicanos. 
A todos tenemos que protegerlos, sean 
mexicanos o sean extranjeros”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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Política de la 4T llegó para quedarse: Segob
ADÁN Augus-
to López dice 
que se va a ga-
nar la batalla a 
la inseguridad; 
se atacan las 
causas, señala

popular que no había tenido desde hace 
40 años. Es una hermosa realidad que 
este país vaya terminando con tanta polí-
tica errónea, corrupción y problemas que 
estaban acabando con México”, detalló. 

El funcionario federal señaló que la ad-
ministración que encabeza el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador va a termi-
nar ganándole la batalla a la inseguridad, 
debido a que se encuentran atacando las 
causas para evitar que haya delitos. 

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

EL TITULAR de la Secretaría de Gober-
nación (Segob), Adán Augusto López, ase-
guró que la política de la Cuarta Transfor-
mación llegó para quedarse, ya que están 
por terminar con la corrupción y las políti-
cas erróneas que han afectado al país.  

En conferencia desde Chihuahua, dijo 
que la política de abrazos y no balazos 

es una frase hermosa, pero aclaró que 
primero se debe entender, pues se tie-
nen que atacar las causas que originan la 
violencia. Además, arremetió—sin decir 
nombres— en contra del expresidente Fe-
lipe Calderón por su estrategia de atacar a 
la delincuencia.  

“Algunos dieron un garrotazo tonto al 
avispero y eso nos trajo problemas, por 
eso este proyecto de transformación llegó 
para quedarse y cuenta con un respaldo 

EMPUJONES y gritos, ayer, entre migran-
tes y elementos de la GN, en Chiapas.

Sube de tono 
protesta de 
migrantes 
en Huixtla

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ALGUNOS DE LOS MÁS de cuatro mil 
migrantes que acampan frente al Centro 
de Inspección Aduanera del Instituto 
Nacional de Migración (INM) en Huixtla, 
Chiapas, rompieron los cercos y vallas dis-
puestos para su atención, lo que derivó en 
empujones con elementos de la Guardia 
Nacional que no pasaron a mayores.  

Al grito de “¡queremos el permiso!”, los 
migrantes que conforman la caravana que 
el lunes salió de Tapachula y llegó el mar-
tes a ese centro aduanal, irrumpieron en 
el complejo y forcejearon con los agentes 
que, con sus escudos antimotines, contu-
vieron a la multitud. Momentos después, 
autoridades del INM dijeron que a partir 
de hoy comenzará la atención de las per-
sonas para evitar mayores incidentes. 

Los migrantes también alzaron de 
manera “permanente”, carpas y acomo-
daron mochilas y sus pertenencias para 
comenzar la espera de sus trámites; prin-
cipalmente visas humanitarias y formas 
múltiples. En el lugar, se ven a familias en-
teras que piden una solución inmediata, 
debido a que en Tapachula no han tenido 
suerte de ser atendidos, debido a que úni-
camente dan 50 fichas diarias y la deman-
da de lugares es de miles, pero al no tener 
respuesta, salieron de ahí y ahora abarro-
taron las oficinas del INM en Huixtla.

Los indocumentados reforzaron sus 
protestas con paros intermitentes en un 
bloqueo total de la carretera costera en 
el tramo Huixtla-Villa Comaltitlán, lo que 
ocasionó tránsito lento y desesperación 
de los automovilistas locales.

La preocupación de las autoridades 
locales es la falta de higiene, debido que 
no hay donde bañarse o hacer sus nece-
sidades, aparte de basureros para colocar 
sus residuos.

GRUPOS BETA del INM rescataron a 5 perso-
nas en los márgenes del Río Bravo, en Coahuila, 
y otra tras caer de lo alto de un tren que iba en 
movimiento en Coatzacoalcos, Veracruz.

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

EXCLUSIÓN NO ES “PISO 
PAREJO”, REFUTA MONREAL

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Acerca de lo dicho por el Ejecutivo Federal de que “no 
hay dados cargados ni cartas marcadas”, el líder de la 
bancada de Morena y presidente de la Junta de Coordi-
nación en el Senado de la República, declaró que “cuan-
do hay exclusiones, no hay piso parejo”, al señalar que 
cuando él visita algún estado, los gobernadores de su 
mismo partido, no tienen las atenciones y acompaña-
miento que le brindan a las llamadas “corcholatas”, lo 
que es cierto.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

El empobrecimiento que enfrenta el país se agudiza-
rá en lo que resta del sexenio, luego de la reunión que 
sostendrá hoy el Presidente López Obrador con los inte-
grantes de sus gabinetes, legal y ampliado, en la que de 
la “austeridad republicana” que anunciara al inicio de su 
mandato, pasará a la “pobreza franciscana”, es decir, “vivir 
sólo con lo indispensable”, anunció ayer en su mañanera .
De paso, después de que el lunes se demostró que 
hay funcionarios públicos y de instituciones autónomas 
que se ampararon para ganar sueldos superiores al suyo, 
dijo que, “si procede” —y procederá, no hay duda— pro-
moverá una reforma a la ley de austeridad para que “ya 
no se preste a las interpretaciones que hicieron en el 
Poder Judicial ‘de manera leguleya’”, para recibir mayo-
res remuneraciones.
Lo que tal parece que busca lograr es que quien 
tenga una camisa, un traje, un vestido, un par de zapa-
tos o zapatillas,  una “muda” de ropa interior, un jabón 
y un cepillo y pasta de dientes bastará para estar en esa 

“pobreza franciscana”, como la que alcanzaron quienes 
viven en Cuba, Nicaragua o Venezuela.
Hay quienes peguntan ¿cómo fue que la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y la Fiscalía capitalinas supieron 
que dos tracto-camiones que circulaban por el Circuito 
Mexiquense, llevaban más de tonelada y media de cocaí-
na, procedente de Colombia  rumbo a Tepito y Estados 
Unidos, para lograr el mayor decomiso de la historia?
Ante una imparable inflación, encarecimiento de 
productos de consumo popular y servicios, más la ame-
naza de recesión —disminución general de la actividad 
económica— los principales dirigentes empresariales 
fueron invitados a cenar anoche en el Salón Tesorería 
de Palacio Nacional.

Si por respeto, prudencia o no hacer 
público un diferendo que parece 

estar hoy a la vista, Marcelo Ebrard no 
reaccionó ante la crítica que en su pre-
sencia hizo el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en su mañanera 
del martes, por exigir que haya piso 
parejo y reglas claras en el proceso 
del que surgirá su sucesor en 2024, el 
que sí respondió de inmediato fue Ri-
cardo Monreal, el no reconocido pero 
muy activo aspirante a la candidatura 
presidencial.

PULSO POLÍTICO

Registra Ssa 151 decesos 
en las últimas 24 horas
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS se regis-
traron 151 defunciones a nivel nacional, 
una disminución del 0.65 por ciento con 
los datos registrados del 26 de julio con 
152 defunciones.

En los casos confirmados este miérco-
les se documentaron 27 mil 916, lo que 
representa una baja del 8.46 por ciento 
respecto al martes, cuando se reportaron 
30 mil 497 contagios.

México acumula seis millones 686 
mil 954 casos positivos con 327 mil 412 
defunciones, las entidades con el mayor 
número de contagios confir-
mados son: Ciudad de Méxi-
co, Estado de México, Nuevo 
León, Guanajuato, Jalisco, San 
Luis Potosí, Veracruz, Tabasco, 
Puebla y Sonora.

Se consideran casos po-
sitivos los que iniciaron con 
síntomas en los últimos 14 
días, permitiendo identificar 
donde hay mayor actividad 

viral y, por consecuencia, aumento en la 
transmisión.

En los últimos 14 días se documen-
taron 182 mil 569 casos activos con una 
tasa de incidencia de 140.3 por 100 mil 
habitantes del 13 al 27 de julio del 2022. 
Las entidades en los primeros lugares 
son: Ciudad de México, Colima, Baja Ca-
lifornia Sur, San Luis Potosí, Querétaro, 
Coahuila, Tlaxcala, Sinaloa, Nuevo León 
y Tabasco.

La distribución por sexo en las defun-
ciones muestra un predomino del 62 por 
ciento en hombres. 

Por otra parte, la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS) informó 

sobre una disminución del 
6 por ciento en los casos de 
Coronavirus en México, en re-
lación con la semana anterior, 
manifestó Sylvain Aldighieri, 
gerente de incidente para Co-
vid de la OPS.

Comentó que la ocupación 
hospitalaria nacional es del 18 
por ciento y de camas con ven-
tilador del 5 por ciento. 

Covid, segunda causa 
de muerte en México
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

Durante el 2021, el Covid-19 esca-
ló entre las causas de muerte de 
los menores de cinco a 14 años 
de edad, de acuerdo con el in-

forme preliminar anual del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi).

El año pasado se colocó como la sexta 
causa entre los niños de cinco a nueve 
años, con 61 casos, mientras que en el 
2020 fue la octava causa de fallecimien-
tos en este grupo de edad, aunque tam-
bién con 61 personas fallecidas.

En el segmento de 10 a 14 años, duran-
te el 2021 hubo 102 decesos, por lo que 
ocupó el octavo escalón entre las causas 
de muertes, mientras que un año antes, 
en el 2020, hubo 92 defunciones y estuvo 
en la posición nueve entre las causas por 
las que estos menores perdieron la vida.

No obstante, entre los bebés de menos 
de un año de edad se colocó en el 2020 y 
en el 2021 como la séptima causa de dece-
sos en ambos años, con 208 y 144 casos, 
respectivamente.

Entre los pequeños de uno a cuatro 
años, en el 2020 figuró como la séptima 
causa de muertes, mientras que un año 
después ya no estuvo entre las primeras 
10 causas.

Otro dato que destaca en el reporte es 
que, en el 2021, la influenza y neumonía 
fue la quinta causa de muerte en menores 
de un año, con 283 casos; la cuarta causa 
de uno a cuatro años, con 170 casos; la oc-
tava causa entre los pequeños de cinco a 
nueve años, con 54 decesos.

En el 2020, la influenza y la neumonía 
fueron la tercera causa de muertes entre 
los menores de un año de edad, con 614 
casos; la cuarta causa de uno a cuatro 
años, con 354, y la quinta causa de cinco a 
nueve años, con 95 defunciones.

En general, durante el 2021 el Covid-19 
fue más agresivo para los hombres que en 
el 2020, pues, aunque en ambos años fue 
la primera causa de fallecimientos, en el 
2020 hubo 128 mil 802 defunciones y un 

DURANTE 2020 Y 2021 hubo 265 mil 580 defunciones 
por el virus; el grupo de edad de 65 años en adelante es el 
que presentó la mayor cantidad de fallecimientos  

ESTE MIÉRCOLES 
arribó el octavo em-
barque de vacunas 
pediátricas contra el 
Covid-19, con 990 
mil dosis, con lo que 
suman 7 millones 
998 mil biológicos 
destinados a niños. 

año después el número se elevó a 136 mil 
778 decesos.

Durante 2021 fue la segunda causa de 
decesos en mujeres, con 87 mil 456 casos, 
y en 2020 fueron 71 mil 463 fallecimien-
tos, lo que refleja un aumento de 22 por 
ciento. En 2020 fue la tercera causa de 
muerte y, un año después, fue la segunda.

El reporte señala que las entidades 
federativas de residencia habitual de la 

persona fallecida que presentaron las ta-
sas más altas por cada 10 mil habitantes 
fueron: Ciudad de México, con 33; More-
los, con 28, y Baja California Sur, con 24.

Las que presentaron las tasas más ba-
jas fueron: Chiapas (5), Chihuahua (9) y 
Durango (10).

Se consideran tanto las defunciones 
por identificación confirmada del virus 
de Covid-19, como las sospechosas.

Fuente|Ssa
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Alza constante
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Enfermedades cardiacas encabezan lista
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AMLO anuncia una más a la Ley de Austeridad

Falta aval de 3 reformas 
que son prioridad en 4T

EL EJECUTIVO asegura que iniciativa al árbitro, la GN y la sus-
pensión del cambio de horario de verano “importan muchísi-
mo”; destaca esfuerzo de la institución de seguridad que fundó

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

E l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que to-
davía hay tres iniciativas legales 
que le importan “muchísimo”: 

la electoral, la de la Guardia Nacional y la 
suspensión del horario de verano.

“Ahora tenemos tres iniciativas pen-
dientes: Una que tiene que ver con lo elec-
toral, que nos importa muchísimo. Otra 
que tiene que ver con el que la Guardia 
Nacional pase a formar parte de la Secre-
taría de la Defensa para que pueda man-
tenerse en el tiempo sin echarse a perder, 
que no vuelva a pasar lo que sucedió con 
la Policía Federal Preventiva, que la deja-
ron suelta, dependiendo de políticos, y se 
echó a perder, se corrompió”, señaló.

Destacó que, en el caso de la Guardia 
Nacional, su administración ha hecho un 
gran esfuerzo para conformar una fuerza 
operativa de 120 mil elementos y constru-
yó 260 cuarteles para alojarlos en diferen-
tes partes del país. Señaló que cuando se 
le pregunta a la gente, la Guardia Nacional 
obtiene un alto grado de confianza.

“Está bien calificada la Guardia en las 
encuestas, trae como un 75 por ciento de 
aceptación, por encima de la calificación 
de las policías estatales y de las policías 
municipales; sólo le gana el Ejército y la 
Marina”, aseguró López Obrador.

En el caso de la Reforma Electoral, que 
ya se encuentra en la Cámara de Diputa-
dos, donde se organizó un parlamento 
abierto para su discusión y que concluirá 
el próximo mes, el Presidente propone 
que se cree el Instituto Nacional de Elec-
ciones y Consultas (INEC), así como eli-
minar los 32 Organismos Públicos Locales 
Electorales (OPLE) para que sus funciones 
pasen al INEC. Lo mismo pasaría con los 
tribunales electorales estatales, que pasa-
rían a formar parte del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF), entre otros cambios.

Plantea remover a los consejeros del 
INE y a los magistrados del TEPJF, para 
que los nuevos integrantes de esos cuer-
pos sean electos por voto popular y, final-
mente, reducir el número de legisladores 
plurinominales.

La tercera reforma se refiere a la can-
celación del horario de verano para que 
regresemos al horario de invierno y ya no 
haya cambios en el huso horario.

“Y la tercera es, aunque es un asunto 
más del Ejecutivo, pero, de todas mane-
ras, quiero que se envíe al Legislativo, es 
lo del cambio del horario de verano, que 
ya regresemos a lo de antes y vamos a que 
se apruebe una reforma”, abundó.

Sin embargo, no descartó la posibilidad 
de enviar una cuarta iniciativa de ley, in-
cluso de reforma constitucional, para que 
se incorpore la prohibición de que todos 

los funcionarios públicos ganen menos 
que el Presidente de la República.

“Entonces, en su momento lo vamos a 
plantear, para que no quedemos nosotros 
como encubridores”, adelantó.

López Obrador aclaró que, si la pro-
mueve, será a su tiempo, porque lo más 

importante ahora es sacar adelante la 
Reforma Electoral y la de la Guardia Na-
cional, para garantizar que ese cuerpo de 
seguridad se integre a la Secretaría de la 
Defensa Nacional como una rama adicio-
nal de la dependencia y evitar que se per-
vierta, como ocurrió con la Policía Federal.

Noroña: no hay certeza 
para aprobar la Electoral
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL DIPUTADO federal del PT, Gerardo 
Fernández Noroña, reconoció que no 
existe la certeza de que lograrán las dos 
terceras partes para aprobar la iniciativa 
de Reforma Electoral que envió el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador a 
la Cámara de Diputados.

En conferencia de prensa, aclaró al se-
cretario de Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández, que la propuesta que 
se plantea sobre el Instituto Nacional 
Electoral (INE) no es desaparecerlo, sino 
transformarlo.

“Está abierta la discusión en la Cá-
mara de Diputados, no se plantea la 
desaparición del INE, sino de un órgano 
electoral que verdaderamente sea inde-
pendiente, autónomo y democrático”, 
precisó el petista.

Sin embargo, admitió que no existen 
garantías de que la iniciativa presiden-
cial pueda avanzar: ¿Llegare-
mos a un acuerdo? No lo sé, se 
requieren de dos tercios”, re-
conoció el legislador petista.

No obstante, argumentó 
que en todas las iniciativas de 

Reforma Electoral que se han presenta-
do, las fuerzas políticas reconocen que 
tanto el INE como el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF), en su actual formato, “no sirven”.

Por otra parte, en su calidad de aspi-
rante presidencial, Fernández Noroña 
manifestó que confía en las declaracio-
nes del Ejecutivo federal respecto a que 
no hay dados cargados en la contienda 
para definir al abanderado de Morena.

Dijo que él no se pronuncia por llamar 
a que haya piso parejo, pero sí convoca a 
todos los aspirantes a contribuir a la uni-
dad en el movimiento: “Que haya com-
pañerismo, altura de miras, no intrigas”.

Señaló que no le molesta que las 
“corcholatas” hagan campaña ni prose-
litismo; sin embargo, admitió que él ya 
quisiera tener una cancillería, una secre-
taría de Estado o una Jefatura de Gobier-
no para hacer campaña, en referencia 
al secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, el titular de Segob, 

Adán Augusto López Hernán-
dez, y Claudia Sheinbaum.

Fernández Noroña insistió 
en que corresponderá a los 
ciudadanos elegir al candida-
to presidencial.

Proyecto no va a 
pasar moratoria

constitucional: AN
• Por Jorge Butrón y
Magali Juárezz

EL VOCERO del PAN, Marcos Aguilar 
Vega, advirtió que la Reforma Electoral 
que propone el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador no pasará la mo-
ratoria constitucional propuesta por la 
coalición Va por México, debido a que es 
autoritaria y resta avances a la democra-
cia del país.

A través de un videomensaje dijo: “An-
drés Manuel López Obrador no resistió la 
tentación de proponer sus propias reglas 
electorales y en el próximo periodo en el 
Congreso de la Unión habrá de discutirse 
su propuesta de Reforma Electoral, cuyo 
propósito principal parece ser sumar pa-
sos al autoritarismo y restar avances a 
la democracia de este país. No pasará la 
moratoria constitucional propuesta por 
Va por México”, advirtió.

Marcos Aguilar Vega detalló que la 
reforma contempla la “disparatada” pro-
puesta de eliminar a todos los órganos 
electorales locales, lo que significaría na-
cionalizar por completo las elecciones, 
aparte que los integrantes deberán ser 
electos cada seis años por el voto popu-
lar, lo que pudiera significar que quienes 
lleguen a ser magistrados le “deban” sus 
puestos a grupos de interés legales e ile-
gales, señaló el vocero nacional.

En tanto, el PAN en la Cámara de Dipu-
tados aseveró que si la mayoría legislati-
va de Morena no incorpora a la iniciativa 
presidencial en materia de Reforma Elec-
toral las propuestas de las otras fuerzas 
políticas y de la sociedad en general, se 
perderán los 20 millones de pesos inver-
tidos en el parlamento abierto y la credi-
bilidad de este tipo actos.

“Vamos a ver dentro de muy poco 
tiempo si es cierto que tuvieron voluntad 
de incorporar las propuestas que haga la 
sociedad general. Si no se habrán perdido 
no solamente 20 millones de pesos, sino 
la credibilidad del parlamento abierto, 
tan necesario en nuestro país”, manifestó 
el legislador Humberto Aguilar.

Dijo que durante el parlamento abierto 
el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor debe dejar de darle instrucciones a sus 
diputados desde las conferencias maña-
neras para que no se le mueva una coma a 
su iniciativa de Reforma Electoral.

SEÑALA que 
esa propuesta 
sobre el INE es 

“autoritaria”; 
sin cambios, 
parlamento 

abierto perde-
rá credibilidad, 

apunta

20
Mdp prevén 

que se pierdan 
si no se agregan 

propuestas

LA REFORMA a la industria Eléctrica fue una 
iniciativa prioritaria para el actual Gobierno; sin 
embargo, el pasado 17 de abril fue desechada 
en el pleno de la Cámara de Diputados.

HORAS ANTES de que iniciara el primer foro  
del parlamento abierto de Reforma Electoral, 
el martes, Va por México envió un comunicado 
en el que reiteró que no aprobarán la iniciativa.

49
Iniciativas en mate-

ria electoral se han 
presentado

VAMOS A VER DENTRO de muy poco tiempo si es 
cierto que tuvieron voluntad de incorporar las propuestas 

que haga la sociedad general. Si no se habrán perdido no sola-
mente 20 millones de pesos, sino la credibilidad del parlamento 

abierto, tan necesario en nuestro país”
Humberto Aguilar Coronado

Diputado del PAN

 Reporte de propuestas
El estatus de las 48 iniciativas 

presentadas por el mandatario para esta 
administración es:

Aprobadas 
y publicadas 

en el DOF 
Pendientes en  

comisiones

Con  
dictamen

Desechadas

Atendidas

38 

6 

2 

1 

1 

Fuente•Sistema de Información Legislativa
Cifras en unidades

Pendientes
Las reformas que se encuentran en 

comisiones son:
Que adiciona diversas disposiciones 
de la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria.
Que reforma y adiciona el artículo 149 
Ter del Código Penal Federal.
Que reforma, adiciona y deroga diver-
sas disposiciones de la Ley Orgánica 
de la Administración Pública Federal.
Que reforma, deroga y adiciona diver-
sos artículos de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, en 
materia electoral.
Que expide la Ley de Protección del 
Espacio Aéreo Mexicano.
Que expide la Ley de los Husos Hora-
rios en los Estados Unidos Mexicanos.
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Asisten empresarios a cena en Palacio Nacional

IP: estamos a tiempo 
de negociar T-MEC
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

I ndustriales encabezados por el  
presidente del Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE), Francisco 
Cervantes Díaz, acudieron anoche 

a una cena en Palacio Nacional con el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien los invitó a participar en el próximo 
sorteo de la Lotería Nacional.

A su llegada, el empresario dijo que 
todavía se está a tiempo de negociar con 
Estados Unidos y Canadá, en las consultas 
solicitadas en el marco del T-MEC.

“No, estamos muy en tiempo de re-
solver. El T-MEC lo estamos viendo con 
el Canciller (Marcelo Ebrard) y con la se-
cretaria de Economía (Tatiana Clouthier). 
Estamos en el periodo de consultas, es-
tamos platicando con Cancillería y con 
la Secretaría de Economía, revisando los 
cuatro temas principales. Es un tema de 
gobierno a gobierno. La Iniciativa Privada 
(IP) estamos para apoyar (en las estrate-
gias de defensa)”, señaló.

El líder empresarial adelantó que esta 
semana también se reunirá con el Presi-
dente y la secretaria Clouthier, para nego-
ciar el tercer paquete de infraestructura de 
la iniciativa privada mexicana.

En mayo pasado se anunció que el 
tercer paquete de proyectos de inversión 
privada en infraestructura estaba listo. Sin 
embargo, en junio, Cervantes dijo que aún 
se evaluaban algunas propuestas.

Por la noche, el Ejecutivo federal dio a 
conocer en Twitter el motivo del encuen-
tro con los empresarios.

“Terminamos una suculenta cena con 
café, chocolate pan y tamales de chipilín 
para invitar a empresarios del país a par-
ticipar en el sorteo del 15 de septiembre, 
en el cual los premios serán lotes en Playa 

FRANCISCO CERVANTES, presidente del CCE, dice que 
apoyan en las consultas del Tratado; el Ejecutivo los invita a 
participar en sorteo de la Lotería para construir una presa

Avanzan en digitalización de trámites
Redacción • La Razón

LA JEFA DE GOBIERNO, Claudia 
Sheinbaum, sostuvo una reunión con los 
gobernadores de Sinaloa, Rubén Rocha, y 
de Veracruz, Cuitláhuac García, para revi-
sar los avances del convenio firmado por 
la Ciudad de México con ambos estados 
en materia de digitalización de trámites.

“Revisamos los avances del convenio 
de colaboración que firmamos sobre la 
digitalización de trámites (que) facilita la 
vida de capitalinos y ahora sinaloenses”, 
destacó la mandataria capitalina.

Señaló que la experiencia de la ciu-
dad en esta materia es compartida con 
seis estados que replicarán el desarrollo 

tecnológico de la capital, para contar con 
una plataforma similar a la de la capital 
(LLAVE-CDMX) para simplificar trámites, 
cerrarle el paso a la corrupción y disminuir 

tiempos de espera para la ciudadanía.
Cabe destacar que LLAVE-CDMX es 

un mecanismo de autenticación digital 
que permite a los ciudadanos realizar 
trámites o servicios con solo registrarse y 
proporcionar documentación básica. Ac-
tualmente ya opera “LLAVE-Michoacán” 
y “LLAVE-Campeche”.

Sheinbaum Pardo destacó que la cien-
cia y la innovación tecnológica no tienen 
sentido si no se ponen al servicio de la ciu-
dadanía y a través de los desarrollos de la 
Agencia Digital de Innovación Pública se 
ha logrado desarrollar tecnología que per-
mite la conectividad, la disminución de 
trámites y, sobre todo, que el gobierno ten-
ga una relación distinta con la ciudadanía.

Espíritu, Sinaloa. Los fondos que se obten-
gan se destinarán a la terminación de la 
Presa Santa María de ese mismo estado”, 
escribió López Obrador.

José Medina Mora, presidente de la 
Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), confirmó que en 
la referida obra se invertirán ocho mil mi-
llones de pesos y se generarán alrededor 
de 30 mil empleos adicionales.

“Los empresarios de Sinaloa están 
comprometidos con su gobernador a 
apoyar estos proyectos y nosotros como 
cámaras empresariales acompañamos a 
estos empresarios de Sinaloa”, dijo.

Agregó que el objetivo es evitar que esa 
entidad sufra una sequía cómo la que pa-
dece Nuevo León: “en todo el país hay pre-
ocupación por el agua, es algo de lo que 
tenemos que ser conscientes, tenemos 
que cuidar el recurso para que 
no pase lo que en ciertas regio-
nes del país y sí efectivamente 
Sinaloa con estas inversiones 
de infraestructura, sobre todo 
la presa Santa María, están pre-

viniendo que no llegué a la situación que 
se ha llegado en Monterrey por ejemplo”, 
dijo.

El gobernador de Sinaloa, Rubén Ro-
cha, reveló que abordarían asuntos de in-
fraestructura para impulsar el desarrollo 
agrícola de su entidad.

“Estamos desarrollando particular-
mente ese tema. Estamos hablando de 
dos presas: la Picachos y la Santa María. 
Son dos presas que están al sur de Sinaloa, 
que completaría en el espectro de Sinaloa 
agrícola, es la única parte que le falta de 
riego”, detalló.

Entre los empresarios que acudieron se 
encuentran Vicente Yáñez, presidente de 
la Asociación Nacional de Tiendas de Au-
toservicio y Departamentales (ANTAD);

Jesús Vizcarra, director general de 
Sukarne y Salud Digna; José Carranza, 

director de Atún Dolores y 
Grupo Pinsa; Carlos Bremer, 
director general de Grupo Fi-
nanciero Value, y Carlos Slim 
Domit, de Grupo Carso, entre 
otros.

DE IZQ. a der.: Rubén Rocha, Claudia 
Sheinbaum y Cuitláhuac García, ayer.

FRANCISCO Cervantes, presidente del CCE, ayer, a su llegada a Palacio Nacional.

POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

A LAS MUJERES HISTÓRICAMENTE 
NOS QUEMAN

Facebook: Jacqueline L'Hoist 
 Instagram: Jacqueline.lhoist

Twitter: @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L'Hoist

Esta misma historia se repite en el resto del mundo y en 
América. Cómo olvidar a los padres peregrinos y el poblado 
de Salem, con la terrible historia de mujeres llevadas a la 
hoguera, y cómo estas mismas conductas se repiten con la 
Inquisición, durante la cual  muchas mujeres también fue-
ron asesinadas, aludiendo que eran brujas y merecían ser 
quemadas en leña verde. 

Hoy, en pleno siglo XXI, las mujeres seguimos siendo 
quemadas. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud 
federal, a la fecha, en México, se han atendido a 47 mujeres 
que han sido quemadas intencionalmente, y de éstas, sólo 
el 59.5% de los casos fue denunciado.

Lo hemos dicho miles de veces: que las mujeres no es-
tamos seguras, tenemos que pensar qué ropa nos vamos 
a poner si usamos el transporte público o si vamos hacer 
ejercicio en la calle; siempre tenemos que estar pensando 
en cómo cuidarnos. La pregunta es: ¿cuándo, quienes nos 
agraden, estarán pensando en no hacerlo más?  

En el último informe sobre percepción de seguridad, el 
67% de la población consideró inseguro vivir en su ciudad. 
En el caso de los varones el porcentaje es de 61%, mientras 
que para las mujeres la percepción es 12% mayor, hasta al-
canzar el 73%. Dicho de otra forma, 7 de cada 10 mujeres 
nos sentimos inseguras en nuestro entorno habitual. Las 
niñas y jóvenes que van a la escuela se sienten inseguras, 
pero también se sienten inseguras en el transporte público, 
y en su trabajo, o cuando andan por la calle, cuando hay que 
ir al cajero, cuando se suben a su auto y hasta cuando van 
al centro comercial. Siempre inseguras, siempre con miedo. 

Y el miedo que tenemos es de los más terribles,  pues 
no sólo es a un asalto, agresión física, violencia intrafamiliar 
o violación, sino también a que te maten y que te quemen 
viva, y es que los índices de feminicidios y crímenes de odio 
en contra de las mujeres continúan en niveles alarmantes. 
El 20 de julio de 2022, el Secretariado Ejecutivo del Siste-
ma Nacional de Seguridad Pública presentó los datos sobre 
feminicidios, en donde podemos ver que de 84 casos subió 
a 89, lo cual significa 5 feminicidios más que el mes anterior 
y, comparándolo con el año anterior, cuando se reportaron 
86, ahora se reportaron 89, es decir, 3 casos más.  

La práctica de quemar a mujeres, ya sea para privarlas 
de la vida o para hacerles un daño físico irreparable, es una 
constante en las agresiones, conocemos sus nombres y sus 
historias, ahora necesitamos conocer a sus agresores, sus 
nombres y sus sentencias, porque sólo así podremos rever-
tir  la historia.

E   n Europa, durante el siglo XVII, mi-
les de mujeres fueron brutalmen-

te asesinadas en la hoguera acusadas 
de ser brujas, ya sea porque buscaban 
liberarse de la opresión de un sistema 
familiar, religioso y político que las me-
nospreciaba, porque querían adquirir 
conocimientos que sólo estaban desti-
nados para los varones, o porque algún 
hombre despechado las acusaba aun 
sin pruebas; muchas de ellas por ser 
hermosas, pero para la mayoría su cul-
pa radicaba en ser mujeres. 

HABLANDO DE DERECHOS

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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NO, ESTAMOS muy en tiempo de 
resolver. El T-MEC lo estamos vien-
do con el Canciller y con la secretaria 

de Economía. Estamos en el periodo de 
consultas, La IP estamos para apoyar”
Francisco Cervantes
Presidente del CCE

8
Mil millones de 

pesos se invertirán 
en la presa
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Analiza hoy con el gabinete otro ajuste al gasto

Anuncia el Presidente nueva 
fase de “pobreza franciscana”
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

E l Gobierno federal realizará 
un nuevo ajuste de gasto, 
anunció el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, al dar 

a conocer que este jueves sostendrá una 
reunión de gabinete para determinar 
las nuevas medidas de austeridad, que 
hasta ahora han permitido ahorrar dos 
billones de pesos.

“Les adelanto que, de todas maneras, 
ya vamos a pasar de la fase de la austeri-
dad republicana a una fase superior, que 
es la de la pobreza franciscana, porque 
tengo reunión mañana con el gabinete y 
vamos a llevar a cabo medidas de auste-
ridad adicionales”, expuso.

Añadió que, gracias a los recortes en 
gastos superfluos y acciones como el 
combate al robo de combustibles, tam-
bién conocido como huachicol, se han 
logrado importantes avances y ahorros.

“Pues nos hemos ahorrado ya… Pode-
mos hacer la cuenta, pero ya podemos 
estar, en el tiempo que llevamos, con 
ahorros del orden de dos billones de pe-
sos, en general”, indicó.

En esta nueva etapa, dijo el mandata-
rio, se recortan los viajes al extranjero y 
el pago de viáticos, entre otras medidas.

“Casi no va a haber viajes al extranje-
ro; o sea, vamos a procurar que toda la 
comunicación se haga por teléfono o por 
teleconferencias, y vamos a reducir viá-
ticos aún más y otras medidas”, explicó.

EL MANDATARIO señala que hasta ahora, con medidas 
de austeridad se han logrado ahorrar 2 billones de pesos; se 
mantendrá la disciplina para evitar alza en impuestos, refiere

Advierten mayor opacidad en compras
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LEGISLADORES de oposición en la 
Comisión Permanente señalaron que el 
procedimiento adoptado por el Gobierno 
federal para realizar las operaciones de 
compra que requiere de manera presen-
cial, ante las fallas de CompraNet, fomen-
tará la opacidad y la corrupción. 

Humberto Aguilar, diputado del PAN, 
señaló que su bancada hará un exhorto 
a las secretarías de Hacienda y de la Fun-
ción Pública para que se investiguen las 
causas por las cuales CompraNet se cayó y 

que su restitución ocurra lo antes posible. 
“En este país al parecer les encanta que 

cuando está algo complicado, los siste-
mas se caen. Lo que hicieron fue habilitar 
a partir del 20 de julio unas normas ex-
traordinarias para que todas las compras 
y todos los procedimientos se hicieran de 
manera presencial, esto evidentemente 
fomenta la opacidad, fomenta la corrup-
ción”, manifestó. 

El diputado priista Eduardo Zarzosa 
dijo que a pesar de que el Presidente afir-
mó que la falla técnica en CompraNet no 
tiene relación con una mala gestión, “no 
podemos evitar pensar en el gran proble-

ma” que ocultan en el caso de Segalmex. 
“Su desastre financiero ha generado 

una pérdida de al menos nueve mil 500 
millones de pesos. No existe informa-
ción sobre el reparto de productos de la 
canasta básica que se adquirieron. Las 
investigaciones revelan una presunta red 
de corrupción que involucra el desvío de 
inventarios, nóminas fantasmas, simula-
ción de operaciones relacio-
nadas con la compra de leche, 
granos básicos y otros que no 
requerían subsidios y venta de 
los productos por debajo de los 
precios de garantía”, apuntó. 

El Presidente detalló que, en su admi-
nistración, no se han adquirido vehículos 
para el traslado de los funcionarios públi-
cos.

“La camioneta más nueva que tengo 
es del 2018, que la compraron antes de 
que yo llegara, y ya tiene 280 mil kilóme-
tros. Pero tenemos ya camionetas, de las 
que usamos, de 400 mil kilómetros y de 
10 años de uso. Les estamos dando man-

tenimiento y funcionan bien, no me han 
dejado tirado en las giras”, comentó.

Asimismo, anunció que, antes de que 
finalice su administración, enviará una 
iniciativa de ley para que no haya un solo 
funcionario que gane más que el Presi-
dente en turno.

“Entonces, vamos a buscar la forma 
de presentar una iniciativa de reforma 
a la ley de austeridad y, si procede, una 

nueva reforma a la Constitución, para 
dejarlo más claro, y que no se preste a las 
interpretaciones que hicieron en el Poder 
Judicial de manera leguleya los altos ser-
vidores públicos, que fueron los que pro-
movieron lo de los amparos; creo que un 
ministro o dos fueron los que iniciaron 
con esto”, expresó.

López Obrador reconoció que el Con-
greso puede detener esa iniciativa de 
reforma constitucional y bromeó con el 
anuncio que hicieron los legisladores de 
oposición, de llevar a cabo una “huelga 
legislativa” para impedir que se realicen 
más cambios a la Carta Magna.

“Entonces, en su momento lo vamos 
a plantear, para que no quedemos noso-
tros como encubridores. Si en el Poder 
Legislativo no se aprueba, ya es otra cosa, 
pero lo voy a hacer, nada más que en su 
momento, antes de que se termine el Go-
bierno”, abundó.

Indicó que, independientemente de 
los sueldos que tienen asignados los 
altos funcionarios los órganos autóno-
mos, su administración mantendrá la 
disciplina en el gasto para evitar que se 
incrementen los impuestos y los com-
bustibles.

“Para seguir manteniendo ahorros, 
para seguir sin deuda, sin solicitar deu-
das adicionales, sin aumentar impuestos, 
sin aumentar el precio de las gasolinas. 
La fórmula es sencilla: es cero corrup-
ción y austeridad para liberar fondos al 
desarrollo, entregar recursos a la gente 
más necesitada”, explicó López Obrador.

Al respecto, el diputado del PT, Gerardo 
Fernández Noroña, negó que la caída de 
CompraNet haya sido intencional: “no so-
mos lo mismo, no somos iguales”.

Antes, el vicepresidente de la Mesa Di-
rectiva del Senado, el morenista José Na-
rro Céspedes, denunció que, pese a que se 
acordó una política de austeridad en esta 
instancia legislativa, todavía se registran 
dispendios innecesarios.

En conferencia, dijo que presentará 
una propuesta a la presidenta de ese órga-
no, Olga Sánchez Cordero, que es a quien 

le compete el tema de la admi-
nistración del Senado, para que 
la Cámara alta se sume a las 
medidas de austeridad anun-
ciadas por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

LA SUSPENSIÓN 
de CompraNet se 
debió a un error 
derivado a problemas 
de espacio de alma-
cenamiento de datos 
en la infraestructura, 
informó la Secretaría 
de Hacienda.

EL LUNES, el 
director de Profeco 
dio a conocer que 11 

funcionarios públicos 
ganan más que el 
Presidente, entre 

ellos los del PJF, así 
como de diversos 

órganos autónomos.

Ve oposición contradicciones en materia de gastos
PARTIDOS de oposición 
criticaron las contradic-
ciones del Presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, pues por una parte 
pide pobreza franciscana 
y por otro, continúan los 
gastos millonarios en 
megaproyectos. 
Jesús Zambrano, líder 
nacional del PRD, sostuvo 
que con la pobreza que 
promueve el Ejecutivo 
limita la operación de las 
instituciones del Estado, 
a pesar de que sigue el 
gasto con obras como el 
Tren Maya. 

“Otra contradicción 
más de su gobierno de 
Andrés Manuel López 
Obrador; anuncia que se 
pasará a una nueva fase 
de austeridad, la pobreza 
franciscana, limitando la 
operación de las depen-
dencias del Estado. Pero 
para sus proyectos no hay 
límites, tan solo para el 
Tren Maya destinarán 20 
mil millones de dólares”, 
destacó. 
Por separado, el dirigente 
nacional del PAN, Marko 
Cortés, mencionó que el 
Ejecutivo debe poner fre-

no a los gastos excesivos 
que representan las obras 
faraónicas y que deben 
dejar de promocionar a 
los aspirantes a la Presi-
dencia del país. 
“Hablando de austeridad 
y pobreza franciscana, 
Andrés Manuel López 
Obrador debería poner 
freno mejor al gasto 
excesivo de sus obras 
faraónicas y dejar de 
gastar en la promoción de 
sus “corcholatas”, dijo en 
redes.

Jorge Butrón

Ante el anuncio del 
Ejecutivo, hubo reac-
ciones de diferentes 

actores políticos.

Controversia 
en puerta

LES ADELANTO que (…) ya vamos a pasar 
de la fase de la austeridad republicana a una 

fase superior, que es la de la pobreza fran-
ciscana, porque tengo reunión mañana con 
el gabinete y vamos a llevar a cabo medidas 

de austeridad adicionales”
Andrés Manuel López Obrador

Presidente de México

HACEMOS un llamado a la Mesa Directiva, 
que es la responsable de la administración 
de los recursos del Senado, para que real-

mente abordemos políticas de austeridad y 
seamos consecuentes con esta política que 

ha planteado nuestro Presidente”
José Narro Céspedes

Vicepresidente de la Mesa  
Directiva del Senado 

OTRA CONTRADICCIÓN más de su go-
bierno de Andrés Manuel López Obrador; 

anuncia que se pasará a una nueva fase 
de austeridad, la pobreza franciscana, 

limitando la operación de las dependencias 
del Estado. Pero para sus proyectos no hay 

límites”
Jesús Zambrano

Líder nacional del PRD

HABLANDO de austeridad y pobreza 
franciscana, Andrés Manuel López Obrador 
debería poner freno mejor al gasto excesivo 
de sus obras faraónicas y dejar de gastar en 

la promoción de sus ‘corcholatas’”
Marko Cortés

Líder nacional del PA

9
Mil 500 MDP  

de irregularidades  
en Segalmex
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Avanza iniciativa 
que amplía las 

facultades a Semar
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA COMISIÓN de Marina de la Cámara 
de Diputados aprobó el dictamen a favor 
de la iniciativa que busca ampliar las fa-
cultades de la Secretaría de Marina (Se-
mar) para que “coadyuve” en la vigilancia 
y protección de “áreas e instalaciones es-
tratégicas” del país.

El avance de la propuesta presentada 
por el diputado morenista Jaime Martí-
nez, presidente de esta comisión, se dio en 
medio de la renuencia de la oposición, que 
pidió retirarla para ahondar en su análisis.

En el proyecto, el diputado señaló de 
“particular importancia” que la depen-
dencia tenga atribuciones y se incorpore 
“al esfuerzo nacional para alcanzar los 
objetivos en materia de seguridad y de-
sarrollo, y que el quehacer institucional 
sea concurrente con el proyecto de na-
ción en curso”.

Para ello, propuso reformas a la Ley 
Orgánica de la Administración Pública 
Federal y a la Ley Orgánica de la Armada 
de México.

Fernando Torres, del PAN, pidió retirar 
la iniciativa para estudiarla y poder votar, 
al mencionar que “este concepto de segu-
ridad nacional se está empezando a usar y 
abusar de él para clasificar muchas de las 
acciones que tiene el Gobierno federal”.

En entrevista con La Razón, la secre-
taria de la comisión, Sofía Carvajal, del 
PRI, advirtió que en la iniciativa no se 
acota el impacto presupuestal y que las 
intervenciones de la Marina sean sólo de 
carácter marítimo, por lo que se corre el 
riesgo de que se desvíe a la dependencia 
de sus funciones a “las grandes obras del 
presidente y que no corresponden a su 
naturaleza”.

“No basta con señalar en los transi-
torios que las erogaciones que genere 
la puesta en marcha de la reforma se-
rán cubiertos con cargo al presupuesto 
autorizado a la Secretaría de Marina, ya 
que dicha disposición no significa que 
automáticamente haya suficiencia pre-
supuestaria y que sea factible su imple-
mentación”, dijo.

EL PROYEC-
TO de Morena 

propone que 
la dependen-

cia se incorpo-
re “al esfuerzo 
en seguridad”; 

PAN pide 
retirarlo para 

su análisis

Ebrard advierte que se puede “ganar o perder todo”

México busca evitar un
panel dentro del T-MEC
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

México está trabajando para 
no llegar a un panel de con-
troversias dentro del Trata-
do comercial entre México, 

Estados Unidos y Canadá, porque en 
estos paneles “se puede ganar todo o 
perder todo”, advirtió el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

En un mensaje videograbado, el can-
ciller señaló que los equipos de las secre-
tarías de Economía y Relaciones Exte-
riores trabajan de manera conjunta para 
“identificar claramente cuáles son los 
argumentos, contestarlos e iniciar este 
diálogo del que estoy hablando”.

Destacó la importancia de alcanzar 
un acuerdo en las rondas de consultas 
sobre diferentes medidas que ha toma-
do el Gobierno de México en materia de 
energía eléctrica, y en general de energía, 
que fueron impugnados por la Oficina 
del Representante Comercial de Estados 
Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) y 
por el Ministerio de Canadá.

“El proceso de consultas normalmen-
te está organizado o está pensado para 
que tengas un diálogo, entender qué es 
lo que tu contraparte plantea y tratar de 
llegar a algún tipo de acercamiento antes 
de ir a un panel”, señaló el canciller.

Explicó que, al pasar a un panel de 
controversias, formado por expertos 
independientes, la decisión es incierta 
tanto para los demandantes como para 
nuestro país y, por ello, tratarán de evitar 
que se llegue a esa instancia.

“El panel es un juego suma cero; quie-

EL CANCILLER indica que la SE y SRE trabajan para iniciar un 
diálogo; destaca importancia de llegar a un acuerdo en rondas 
de consultas sobre medidas de la 4T en materia de energía

Prevén reconstruir terminal 2 del AICM
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL GOBIERNO federal analiza llevar a 
cabo una intervención para rehabilitar o 
rehacer la terminal dos del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), Benito Juárez, para evitar un de-
rrumbe, informó el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Además de la mala calidad del suelo, 
no hicieron el trabajo de cimentación 
adecuado, ahí hubieron (sic) fallas y es 
hasta para ordenar una auditoría técnica 
administrativa. Lo que tenemos que resol-
ver es cómo evitamos que se derrumbe y 
que haya desgracias. Una posibilidad es 
pues hacerla de nuevo, porque sí es una 

falla estructural grave, hay hundimientos 
diferenciales”, alertó.

Reveló que ya se solicitó un estudio 
para evaluar la magnitud de las repara-
ciones que requiere, pues insistió en que 
tiene fallas estructurales desde que fue 
construido en el gobierno de Vicente Fox.

“Nos van a entregar en una semana 
ya un diagnóstico sobre la Terminal 2. Ya 
intervino el Instituto de Ingeniería de la 
UNAM y ya se hizo un estudio preliminar 
sobre las fallas, pero quedamos en revisar 
todo. Se formaron equipos de 
trabajo y en una semana ya te-
nemos un primer resultado, y 
lo vamos a dar a conocer aquí”, 
se comprometió el Presidente.

Aclaró que no se cerrarán las 

pistas de la terminal aérea y sólo se proce-
derá en el caso del edificio terminal: “No 
sabemos. Es que a lo mejor no se cierra y 
lo que se hace es que se apuntala para pro-
teger a la gente”.

Dio a conocer que en algunos puntos 
de la terminal se “levantaron los pilotos, 
la cimentación, se va a apuntalar para 
protección de la gente”. Sin embargo, re-
conoció que la decisión de fondo sobre 
el destino del edificio quedará en manos 
de una próxima administración, pues no 

le dará tiempo de concluir las 
obras en su Gobierno.

Actualmente el AICM lleva a 
cabo trabajos de mantenimien-
to programado en las dos pistas 
de la terminal aérea.

re decir que tienes una tercería especiali-
zada y puedes ganar todo o perder todo; 
entonces, por eso los diálogos previos, o 
consulta, son importantes”, reconoció.

Expuso que los paneles son un méto-
do de solución de controversias de tipo 
comercial, que se instituyeron primero 
en la Organización Mundial del Comer-
cio y que fueron trasladados al tratado 
comercial trilateral. México ha participa-
do en varios paneles de este tipo.

“No pretendo minimizar la impor-
tancia del panel, pero sí es comentarles, 
compartirles, que vamos a presentar 
nuestros argumentos, nuestras defensas; 
ya se los iré comentando paulatinamen-
te”, concluyó el secretario de Relaciones 
Exteriores.

El pasado 20 de julio, la Oficina del Re-

presentante Comercial de Estados Uni-
dos anunció que había presentado una 
solicitud de consultas para la solución 
de controversias, al amparo del capítulo 
31 del Tratado entre México, Estados Uni-
dos y Canadá (T-MEC).

El USTR argumentó que “las acciones 
de política pública y regulatorias del Es-
tado mexicano han impactado negativa-
mente en las empresas estadounidenses 
del sector energético para beneficiar a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) y 
a Petróleos Mexicanos (Pemex).

Unas horas después, Canadá también 
anunciaba que llamaría a la consulta de 
solución de disputas porque las políticas 
energéticas mexicanas “perjudican” a las 
empresas internacionales y obstaculizan 
los suministros transfronterizos.

EN EL MUSEO de la Cancillería, ubicado en la capital, se inauguró la exposición “Daniel Hourdé en 
México”, donde participó el titular de la SRE, y el embajador de Francia, Jean-Pierre Asvazadourian.

RESPECTO de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, el 
dictamen prevé que la Semar “tendrá injerencia en todo tipo de obras 
que requiera el interés nacional en áreas estratégicas prioritarias”.
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ESTE concepto 
de seguridad 

nacional se está 
empezando a 
usar y abusar 

de él para, final-
mente, clasificar 

muchas de las 
acciones que 

tiene el Gobierno 
federal”

Fernando 
Torres

Diputado del PAN

LA PROPUESTA que busca ampliar las facul-
tades a la Semar no requiere la votación de la 
mayoría parlamentaria, por lo que la oposición 
ve alta probabilidad de que se avale.

EL DIFERENDO
ENERGÉTICO

5
Días estará cerrada 
la pista 05L/23R del 

aeropuerto

NOS ESTAMOS preparando para el 
proceso de consulta (...) respecto a 
diferentes medidas que ha tomado 

el Gobierno de México en materia de energía”
Marcelo Ebrard
Secretario de Relaciones Exteriores
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No se encubrirá a nadie por desfalco: AMLO 

Garantizan que 
en Segalmex no 
habrá impunidad

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Gobierno federal no encubrirá 
a nadie por el presunto desfalco 
en Seguridad Alimentaria Mexi-
cana (Segalmex), advirtió el Pre-

sidente Andrés Manuel López Obrador.
En su conferencia matutina, el manda-

tario dijo que los desvíos de recursos en 
el organismo fueron detectados porque 
hubo inversiones con recursos públicos 
en una financiera.

“Y no hay protección para nadie, cero 
impunidad, porque si no, no avanzamos; 
si se protege a corruptos, no avanzamos 
y eso se sabe bien y no tenemos elemen-
tos. Esto que mencionas de Segalmex se 
está investigando a fondo, se va a casti-
gar a los responsables. Empezó porque 
se descubrió de que un administrador 
puso dinero de Diconsa en una financie-
ra, esa financiera ofrecía más intereses; 
el que dinero del presupuesto vaya a una 
financiera ya es un delito, eso no se pue-
de hacer, ni con el pretexto de que van a 
obtener más rendimientos”, expuso el 
mandatario.

Resaltó que los malos manejos den-
tro de Segalmex, cuyo monto asciende a 
cerca de 10 mil millones de pesos, invo-
lucran a la financiera, pero también a un 
banco, aunque no quiso reve-
lar el nombre de la institución, 
pero dijo que, si se comprueba 
que hubo colusión, el banco 
también deberá responder por 
esta situación.

“Esta caja de ahorro o esta fi-

EL PRESIDENTE CULPA  a financiera por inversiones ilega-
les; llama a Función Pública a dar avances de la investigación; 
FGR, con 15 demandas contra los presuntos responsables 

INDUSTRIALES DE LA MASA y la tortilla se manifiestan en bodega de Segalmex para 
exigir que el gobierno del estado les venda maíz, el 22 de febrero de 2021. 
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nanciera hizo lo mismo en otros casos y 
se está investigando porque no pueden 
estas financieras actuar sin el respaldo 
de un banco y, si se encuentra que hay 
responsabilidad del banco, quien tiene 
que responder es el banco porque, por lo 
general, estas financieras no tienen nada, 
son puros negocios de papel”, advirtió.

El funcionario presuntamente res-
ponsable de este desvío es René Gavira 
Segreste, extitular de la Unidad de Admi-
nistración y Finanzas del organismo, de 
acuerdo con la carpeta de investigación 
abierta en su contra.

López Obrador comprometió al se-
cretario de la Función Pública, Roberto 
Salcedo Aquino, para que acuda a la con-
ferencia mañanera y ofrezca detalles de 
la investigación que se lleva a cabo desde 
el Gobierno federal.

“Hay una investigación del Gobier-
no, hay denuncias desde hace más de 
un año, están ya procesos abiertos en la 
Fiscalía General de la República y le voy 
a pedir al secretario de la Función Pública 
que venga y explique sobre este fraude y 
la forma en que se está actuando”, mani-
festó el Presidente.

En este caso, la Secretaría 
de la Función Pública informó 
que se han presentado 22 de-
nuncias, las cuales generaron 
15 carpetas de investigación por 
parte de la Fiscalía General de la 
República.

UN ADMINISTRADOR puso dinero  
de Diconsa en una financiera; que dinero 
del presupuesto vaya a una financiera  
ya es un delito, eso no se puede hacer,”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

9
Mil 500 mdp  

en operaciones 
irregulares tuvo 

Segalmex en 2021

LA FISCALÍA General de la República tiene 
abiertas 22 carpetas de investigación por 
supuestos actos de corrupción en Segalmex; 
sólo una persona ha sido vinculada. 
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Pierde la vida al 
explotar caldera 

EL PERCANCE  OCURRIÓ en el interior de una 
fábrica de gasas ubicada en la la junta auxiliar de San 

Francisco Totimehuacán, de la ciudad de Puebla. Ade-
más del deceso de un trabajador, otros ocho resultaron 

lesionados, uno de los cuales fue reportado como grave.

14

COLECTIVOS FEMINISTAS se manifestaron ayer en el Centro de Cuernavaca y repli-
caron la protesta en el municipio de Cuautla, para exigir justicia por Margarita. 

Fiscalía no atendió la
denuncia de Margarita
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

MARGARITA CECEÑA Martínez, la 
joven de 30 años que fue quemada viva 
por parientes suyos y que murió como 
consecuencia de esa agresión, intentó 
denunciar, con mes y medio de anticipa-
ción, los ataques de que era objeto, pero 
no fue atendida.

Familiares de la joven dieron a cono-
cer parte de una conversación que Mar-
garita sostuvo ese día con allegados por 
Facebook. A la pregunta de ¿En dónde 
andas? ella responde: “Aquí, con mi pri-
ma Concha, fuimos a la Judicial, pero fue 
en vano”.

Una hermana de Margarita explicó 
a los medios que ese día, —el pasado 15 
de mayo—  la víctima acudió a la Fisca-
lía Regional Oriente de Morelos, ubicada 
rumbo a Temixco, porque los 
parientes que la querían sacar 
de su casa la habían golpeado 
y amenazado de muerte. Pero 
no quisieron levantar el acta 
porque dijeron que no era algo 
grave.

En tanto, este miércoles, 
durante una protesta frente al 
Palacio Municipal de Cuautla, 
integrantes de colectivos y 

familiares de Margarita exigieron que el 
caso se investigue “con perspectiva de 
género bajo la óptica de feminicidio”. Y 
mediante consignas y cartulinas exigie-
ron al gobernador Cuahtémoc Blanco 
que “no sea omiso” ante la violencia de 
género que hay en el estado.

Ante reporteros locales, una de las ac-
tivistas pidió que la muerte de Margarita 
se investigue “de manera profesional, 
seria, con fundamento en el modelo in-
teramericano para el tema de los femini-
cidios”.

La activista leyó un pronunciamiento 
que en parte decía: “No queremos hablar 
de números porque ofende, queremos 
acciones que nos ayuden a llegar a casa 
con bien, a vivir seguras y felices; tene-
mos derecho a soñar con un Morelos de 
mujeres y para las mujeres”. 

De manera similtánea se realizó una 
protesta similar afuera del 
Palacio de Gobierno, en Cuer-
navaca, en donde las mani-
festantes pintaron en el suelo 
siluetas de cuerpos caídos. 

Por la tarde, la Fiscalía de 
Justicia de Morelos emitió una 
nueva ficha de búsqueda de 
Primitivo “N”, como presunto 
responsable del feminicidio 
de Margarita.

Fenómeno registra alza del 86.4%

En Morelos, un crimen
con violencia cada día

• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

En el estado de Morelos, en donde 
recientemente la joven madre 
Margarita Ceceña Martínez fue 
quemada viva, se registraron 179 

crímenes de extrema violencia entre los 
meses de enero y junio de este año, lo que 
representa en promedio un evento de esta 
naturaleza al día.

Esta cifra revela además un incremen-
to del 86.4 por ciento en agresiones ex-
tremadamente violentas en la entidad, 
durante el primer semestre de este año, 
con relación al mismo periodo del 2021, 
cuando se documentaron 96 casos.

De acuerdo con un informe de la orga-
nización Causa en Común, en los prime-
ros seis meses de este 2022 en el estado 
gobernado por Cuauhtémoc Blanco se 
registraron “al menos 25 casos de muti-
lación, descuartizamiento y destrucción 
de cadáveres; 25 casos de asesinato de 
mujeres con crueldad extrema y 53 casos 
de tortura”.

Causa en Común considera como “atro-
cidad” el uso intencional de la fuerza física 
para causar muerte, laceración o maltrato 
extremo; para causar la muerte de un alto 
número de personas; para causar la muer-
te de personas vulnerables o de interés 
político, y/o para provocar terror.

Colectivos feministas de Morelos coin-
ciden en que al primer semestre de este 
año suman 60 feminicidios en la entidad, 
aunque no todos los casos han sido reco-
nocidos como tales por la Fiscalía General 
de Justicia del estado. 

En tanto, en el mismo lapso se han re-
gistrado 74 asesinatos dolosos en contra 
de mujeres, según datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública.

La violencia en contra de las mujeres 
en Morelos no cede y los ejemplos de las 
agresiones con extrema crueldad sobran.

El caso más reciente es el de Margarita 
Ceceña, una residente de Cuautla a quien 
sus propios familiares rociaron con gaso-

DURANTE EL PRIMER se-
mestre del año se registraron 
179 agresiones con crueldad 
extrema en el estado; en 
este lapso hubo 25 casos de 
mutilación de cadáveres

lina y le prendieron fuego el pasado 1 de 
julio, lo que la llevó a perder la vida tres 
semanas después.

Pero no es el único caso que aún está 
fresco. El pasado 25 de julio —un día des-
pués de que murió Margarita—  fue encon-
trado el cadáver de una mujer de aproxi-
madamente 30 años de edad, con signos 

de violencia brutal, en la colonia Las Gran-
jas Agrícolas, municipio de Yautepec.

Y el 28 de junio, Kimberly Melissa, de 
14 años, de edad, fue hallada sin vida con 
39 puñaladas en su cuerpo en una habita-
ción del motel  La Muga, que se ubica en 
la colonia Miguel Hidalgo, en el municipio 
de Cuautla.

“TENEMOS derecho 
a soñar con un More-
los de mujeres y para 
mujeres”, dijeron 
las activistas en un 
pronunciamiento 
que fue leído afuera 
del Palacio Municipal 
de Cuautla.

DURANTE la primera quincena de este mes, 
Morelos se ubicó como el estado con mayor 
tasa de feminicidios a nivel nacional con 1.68 
víctimas por cada 100 mil habitantes. 

Carambola en
Guerrero deja 9 
personas muertas
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

UN CHOQUE múltiple sobre la carretera 
federal Acapulco-Zihuatanejo, a la altura 
del municipio de Tecpan de Galeana, en 
Guerrero, ocasionó que nueve personas 
perdieran la vida y tres más resultaron 
lesionadas.

La Fiscalía General de Justicia de Gue-
rrero informó que el accidente ocurrió 
aproximadamente a las 06:50 horas de 
la mañana de ayer cerca del poblado de 
Llano de Puerta, donde un vehículo tipo 
sedan color blanco se impactó en la par-
te trasera de un camión que transportaba 
troncos de madera.

Luego del choque, el camión perdió 
el control e invadió el carril contrario, 
por el cual una camioneta color verde 
transitaba,por lo que se impactó de fren-
te con la pesada unidad.

Al respecto, la Secretaría de Protección 
Civil de Guerrero informó que personal 
de la Región Operativa Sierra y Acapulco 
acudió al lugar para brindar atención a 
quien lo necesitara.

A través de sus redes sociales, la de-
pendencia detalló que por el percance 
vial se cerró la circulación vehicular du-
rante poco más de dos horas, mientras 
los cuerpos de rescate y emergencia 
atendían a los tres heridos y quitaban los 
vehículos para liberar el paso. 

En el accidente, seis personas del sexo 
masculino y tres mujeres perdieron la 
vida de manera instantánea, por lo que 
personal del Servicio Médico Forense 
(Semefo) realizó el levantamiento de los 
cuerpos.

En la atención de este percance, tam-
bién participaron personal de Protección 
Civil de Tecpan de Galeana, de la Cruz 
Roja, Guardia Nacional, Fiscalía General 
del Estado y Policía Estatal, así como po-
bladores del lugar.

EL ACCIDEN-
TE ocurrió 
en la carre-
tera federal 
Acapulco-
Zhuatanejo; 
autoridades 
acudieron 
para auxiliar a 
los afectados

PERSONAL de Protección Civil estatal acudió a brindar 
apoyo a quien lo necesitara, tras los hechos, ayer.

2
Horas perma-
neció cerrada la 
carretera debido 
al accidente

DE ACUERDO con datos de la Secretaría de 
Salud del Gobierno federal, hasta el pasado 16 
de julio mil 77 personas habían sufrido lesiones 
por accidentes viales en la entidad.

Jueves 28.07.2022
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12°MIN.24°MAX. SOLEADO CON  
LLUVIAS AISLADAS Llame al 5658-1111 o al 911 

REVISIÓN DE INMUEBLES 

Concurso de foto
por Día del Abuelo

GRAN REVUELO causó en redes sociales la convocato-
ria lanzada ayer por la alcaldía Magdalena Contreras en la 

que invita a enviar fotografías de calidad, alusivas a la con-
memoración prevista para el próximo 28 de agosto. Se 

calificará creatividad, planeación y mensaje conmovedor. 

Se deben tomar medidas preventivas, dicen especialistas 

Llaman a estar alertas por 
viruela símica en la CDMX

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Especialistas en salud coincidieron 
en que autoridades y ciudadanos 
deben  estar “en alerta” para evi-
tar la propagación de la viruela 

del mono en la Ciudad de México, luego 
de que la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) declaró emergencia sanitaria.

Malaquias López Cervantes, epide-
miólogo de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), explicó a La 
Razón que se requiere de un “vigoroso 
programa” por parte de las autoridades 
de salud capitalinas, de tal forma que se 
pueda mantener una vigilancia estricta 
para la detección y el tratamiento en las 
personas que padezcan la enfermedad. 

“Es importante que se identifiquen 
los casos, que se les ponga en aislamien-
to y se haga lo mismo con sus contactos, 
porque de ahí es de donde pueden surgir 
nuevos casos, que yo creo que eso re-
quiere de un vigoroso programa operado 
por los servicios públicos”, dijo. 

El especialista resaltó que sería “con-
veniente” poner un mecanismo de de-
tección en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, para identificar a 
las personas contagiadas que lleguen a la 
capital y ponerlas en aislamiento. 

López Cervantes indicó que todo in-
dica que los positivos que se han presen-
tado en la capital —31, de acuerdo con la 
Sedesa— llegaron desde el extranjero. Sin 
embargo, advirtió que son los “contactos 
frecuentes entre personas, sobre todo de 
hombres que practican sexo con hom-
bres, lo que ha hecho que se multiplique 
el número de casos en la Ciudad de Mé-
xico”. 

Ante esto, destacó que es importan-
te que la ciudadanía esté alerta porque 
eso es lo que puede evitar que avance 
la diseminación del virus, y sobre todo, 
advirtió, porque no se tiene garantía de 
que “en el futuro el virus no tenga algún 
cambio” que lo vuelva transmisible no 
sólo por contacto directo, sino a través, 
por ejemplo, del aire.

El especialista recordó que no se trata 
de un virus nuevo, pues tiene más de 50 
años desde la primera vez que se encontró 
un caso en humanos en países de África 
Central. Sin embargo, aseguró que no se 
le había hecho “mucho caso”, sino hasta 
este año, cuando una variante se comenzó 
a propagar por Europa y América. 

Por separado, el epidemiólogo Carlos 
Alberto Pantoja Meléndez coincidió en 
que tanto ciudadanos como autoridades 
deben estar “alerta” respeto a este virus, 
al ser un problema de salud con transmi-
sión local que tiene variaciones respecto 
a la viruela símica que se conocía antes, 
además de que, aunque pocos, sí ha ha-

SE REQUIERE de un “vigoroso programa” de control, señala el epidemiólogo Malaquías 
López; aunque hay pocos casos algunos sí son graves, sostiene Carlos Alberto Pantoja

Jueves 28.07.2022

15

INTEGRANTES DE LA COMUNIDAD lésbico-gay exigieron vacunas y evitar estigmatización, en la sede de la Ssa de la capital, el pasado martes. 

bido casos graves e incluso defunciones. 
“En este momento determinar un ni-

vel de riesgo todavía es un poco difícil, 
pero es un riesgo verdadero, ¿a qué me 
refiero?, a que la posibilidad de que la 
gente sea alcanzada en la transmisión es 
cierta”, comentó el también catedrático 
de la UNAM.

El especialista indicó que una de las co-
sas “más peligrosas” que se están viendo 
con esta enfermedad, es que aún no hay 
una respuesta clara sobre su transmisión, 
pues si bien se ha descrito la presencia de 
lesiones importantes en zonas geniales, 
aún está en revisión este aspecto.

Para Carlos Alberto Pantoja es impor-
tante que se evite la estigmatización 
en cuanto a esta enfermedad, por ello, 
apuntó: “quienes están teniendo rela-
ciones sexuales con una persona enfer-
ma, tienen muchísimo mayor riesgo de 
infección porque simplemente están en 
el contacto máximo. Es el contacto más 
íntimo, en mucosas, donde es más facti-
ble el contagio”, alertó.

El pasado lunes, la secretaria de Salud 
del Gobierno capitalino, Oliva López, afir-
mó que las autoridades están pendientes 
del desarrollo del virus, que se comporta 
de manera distinta a como lo hacía antes.

Exhorta el Congreso a 
la gestión de vacunas 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

AYER, MEDIANTE un punto de acuer-
do aprobado por unanimidad, la Comi-
sión Permanente del Congreso capita-
lino exhortó a las secretarías de Salud 
local y federal a analizar la posibilidad 
de adquirir vacunas para disminuir la 
viruela símica, “con base en la suficien-
cia presupuestal”. 

Lo anterior, luego de que los legisla-
dores de la bancada del PAN, Christian 
Von Roehrich, Federico Döring y Ricar-
do Rubio, presentaran una propuesta 
de exhorto para la construcción de un 
“esquema financiero” para la compra del 
biológico, de tal forma que se puedan 
contener los brotes. 

Al llamado se sumó otra petición que 
hizo el también coordinador 
panista, Von Roehrich, quien 
propuso al gobierno capita-
lino habilitar un número 01 
800 para orientar a los ciuda-
danos sobre los síntomas de la 
viruela del mono e identificar 
nuevos contagios. 

El diputado advirtió que no 
hay información sobre cómo 
prevenir contagios por esta 

enfermedad, ni sobre los síntomas espe-
cíficos y posible tratamiento médico. 

Von Roehrich afirmó que entiende “la 
intención del gobierno para no generar 
pánico entre la sociedad por esta enfer-
medad; sin embargo, advirtió que “hay 
negligencias y riesgo” para la vida de las 
personas por el silencio que existe alrede-
dor de una emergencia establecida por la 
Organización Mundial de la Salud.

Por separado, los diputados del PRI, 
Jonathan Colmenares y Enrique Nieto, 
presentaron un punto de acuerdo en el 
que pidieron a las autoridades federales y 
locales implementar acciones de preven-
ción, detección y vacunación para atender 
esta emergencia sanitaria.

En el punto de acuerdo, los legisladores 
pidieron la detección con pruebas de reac-
ción en cadena de la polimerasa, a efecto 

de controlar y vigilar el brote 
mundial de dicha enfermedad. 

También solicitaron al Con-
sejo de Salubridad General que 
inicie las gestiones para la ad-
quisición de vacunas contra la 
viruela símica y que implemen-
ten una estrategia de vacuna-
ción, principalmente enfocada 
a trabajadores de la salud de 
primer contacto.

ALGUNAS MEDIDAS para evitar el contagio 
son el lavado de manos, el uso de cubrebocas 
y evitar el contacto directo con personas 
diagnosticadas con  la enfermedad. 

ES IMPORTANTE que se identifi-
quen los casos; que se les ponga en 
aislamiento y se haga lo mismo con 

sus contactos, porque de ahí es de donde 
pueden surgir nuevos casos”
Malaquías López Cervantes
Epidemiólogo de la UNAM 

LEGISLADORES de 
oposición tam-
bién pidieron a las 
autoridades habilitar 
un número 01-800 
para orientar a los 
ciudadanos sobre 
los síntomas y cómo 
tratar la enfermedad.

60

31

Personas han  
sido contagiadas  
a nivel nacional

Casos confirmados 
hay hasta el mo-
mento en la capital 
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LA MANDATARIA capitalina, durante su conferencia de prensa, ayer. 

Hay “un sólo mando de la policía”, recuerda

Defiende Sheinbaum colores 
homologados de las patrullas 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, afirmó que su 
administración seguirá defen-
diendo el tema de balizamiento 

de patrullas, luego de que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
concediera una suspensión a la alcalde-
sa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, que 
le permite pintar los vehículos oficiales 
con colores de la demarcación.

“Es una suspensión; todavía está la 
discusión de fondo en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación y vamos a defen-
der el caso. Como dije ayer, ni para qué 
entrar en polémica con esta mujer”, afir-
mó Sheinbaum ayer. 

Cuestionada al respecto durante una 
conferencia de prensa, la mandataria 
argumentó que en la Ciudad de México 
hay “un sólo mando de la policía”, por lo 
que la alcaldesa puede poner el baliza-
miento que decida, pero no cambiar por 
completo el color de las patrullas.  

Sheinbaum Pardo indicó que a dife-
rencia de otras entidades de la Repúbli-
ca, en las que cada municipio tiene su 
propia policía, en la capital las alcaldías 
rentan o adquieren durante un tiempo 
el servicio, ya sea de la Policía Auxiliar o 
de la Policía Bancaria e Industrial, corpo-
raciones que dependen de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana. 

“En la Ciudad de México hay un sólo 
mando de la policía, que es el secretario 
de Seguridad Ciudadana y la coordina-
ción que puede haber de las alcaldías 

LA JEFA de Gobierno advierte que alcaldes no pueden 
cambiar toda la cromática; aclara que aún está a discusión en 
la Corte la impugnación presentada por Sandra Cuevas 

a través de la Policía Auxiliar, por eso 
nuestra insistencia en que en efecto, 
pueden poner un balizamiento pero no 
el cambio completo en los colores de las 
patrullas”, expresó. 

En enero pasado, la alcaldesa presen-
tó una controversia constitucional en 
contra del acuerdo 64/2021 que emitió 
la SSC, respecto al balizamiento de ve-
hículos. 

Seis meses más tarde, el pasado 25 de 
julio, la alcaldesa dio a conocer en un co-
municado que la Corte confirmó la sus-
pensión a su favor, lo que le daría liber-
tad para balizar los autos como decida. 

SIN AUMENTO A TRANSPORTE. 

Por otra parte, un mes después de que 
aumentó un peso la tarifa del transpor-
te concesionado en la Ciudad de Mé-
xico, ayer la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, rechazó la posibilidad de 
que haya un nuevo aumento. 

La mandataria afirmó que 
la tarifa actual, de seis pesos, 
es “suficiente” para los trans-
portistas y recordó que el mes 
pasado se llegó a un acuerdo 
con el gremio, tras las protes-
tas y el megabloqueo que rea-
lizaron. 

“Nosotros tenemos que cui-
dar la economía de las familias 
de la ciudad. Entonces es sufi-

ciente con lo que están cobrando, se han 
hecho todos los análisis y por eso no va 
a aumentar la tarifa del transporte con-
cesionado. ¿Cómo se va a incrementar la 
tarifa en un momento en donde se vive 
una situación de inflación generaliza-
da?”, cuestionó. 

Por su parte, Francisco Carrasco, diri-
gente de la organización Fuerza Amplia 
de Transportistas (FAT), precisó a La 
Razón que el gremio ya no está pidien-
do un aumento a la tarifa, sino que las 
autoridades “pongan de su parte” y les 
devuelvan los bonos para combustible 
a los que dejaron de tener acceso desde 
abril pasado. 

“No estamos pidiendo incremento a 
la tarifa sabiendo que sería una cuestión 
agresiva para la ciudadanía y para nues-
tro público usuario. Nosotros lo que 
queremos es que la autoridad ponga de 
su parte algo”, indicó. 

Explicó que con el aumento a la tari-
fa que se anunció el pasado 9 de junio, 
quienes “están poniendo” ese dinero 
son los usuarios, mientras que la auto-
ridad “se hace de lado y no pone nada”.

“La petición en este momento es que 
la autoridad nos siga dando el bono de 
combustible que nos venía dando en el 
mes de abril, para que más o menos se 
compense la (petición) inicial que había-
mos dicho de los tres pesos”, comentó. 

Francisco Carrasco destacó que el go-
bierno ha hecho en los últimos 40 días 
cerca de 14 mil revisiones a las unidades 

para saber si los transportistas 
cumplen con las mejoras a las 
que se comprometieron cuan-
do se subió la tarifa.

“Esa parte para nosotros no 
tiene ningún inconveniente, 
coadyuvamos con ellos para 
que se sigan haciendo, no te-
nemos ningún inconveniente, 
pero que sí se corrija esta par-
te”, señaló.

LOS NUEVOS tre-
nes serán simila-
res a los que están 
en uso, según esta 
imagen difundida 
por el Gobierno 
de la CDMX, ayer. 

Prevén dotar con más 
unidades al Tren Ligero 
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EL GOBIERNO capitalino anunció una 
inversión de 600 millones de pesos para 
adquirir seis nuevas unidades del Tren 
Ligero, con lo que se prevé aumentar en 
un 60 por ciento la flotilla actual y redu-
cir tiempos de traslado. 

Martín López Delgado, director del 
Servicio de Transportes Eléctricos (STE), 
explicó que con los nuevos trenes, los 
tiempos de traslado pasarán de siete a 
cuatro minutos; además, los trenes ten-
drán mayor capacidad de usuarios, pues 
pasarán de 75 mil  a 110 mil.

Algunas de las características que de-
berán tener las nuevas unidades, espe-

cificó, son capacidad mínima para 169 
pasajeros, de los cuales, 50 deberán ir 
sentados, y asientos para personas con 
discapacidad e iluminación LED, para 
disminuir la temperatura y ahorrar en el 
consumo de energía. 

De acuerdo con las autoridades capita-
linas, estos trenes deberán tener garanti-
zada una vida útil de al menos 30 años, 
ser 100 por ciento eléctricos y contar con 
dos vagones unidos por una articulación 
y dos cabinas de conducción. 

Además, deberán ser compatibles con 
la infraestructura existente del Tren Lige-
ro y accesibles para todos los sectores de 
la población. 

En conferencia de prensa, López Del-
gado indicó que seis empresas participan 

EL PASADO LUNES, la SCJN concedió a la 
alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, una 
suspensión para que pueda pintar las patrullas  
con los colores de la demarcación.

en la licitación de estos nuevos trenes: 
CRRC Zhuzhou Locomotive, Hidromex, 
Caf México, Alstom Transport México, 
Productos y Servicios del Centro y Mate-
riales Drogues.

El próximo 19 de agosto se recibirán 
las propuestas técnicas y económicas, 
mientras que el resultado de la licitación 
se dará a conocer el 2 de septiembre de 
este año. Se prevé que en septiembre de 

2023 la Ciudad de México reciba el pri-
mer tren nuevo de la empresa elegida. 

Al respecto, la Jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, afirmó que esta adquisi-
ción es parte del programa de movilidad 
sustentable de su administración, que 
se suma a la mejora de otros medios de 
transporte, como el Cablebús, la adquisi-
ción de más trolebuses y autobuses y la 
rehabilitación de la Línea 1 del Metro. 

ES UNA SUSPENSIÓN; 
todavía está la discusión de 
fondo en la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación y vamos a defen-
der el caso. Como dije ayer, ni para qué 
entrar en polémica con esta mujer”
Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de la CDMX

INTEGRANTES de 
la organización Fuer-
za Amplia de Trans-
portistas pidieron 
ayer que el Gobierno 
capitalino aporte lo 
que falta para que 
la tarifa cubra sus 
necesidades.

5
Litigios mantiene la 

titular de Cuauhté-
moc con instancias 

del gobierno central 

AUTORIDADES 
buscan ampliar 
la flotilla en un 
60% y reducir 
tiempos de tras-
lado; los nuevos 
convoyes ten-
drán mayor cupo 
de pasajeros
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Agilizan compra
de fertilizantes

LA SADER, Hacienda y FIRA del Banxico,  
anunciaron una estrategia para facilitar el acceso  

a financiamiento a productores agropecuarios 
para la adquisición de fertilizantes, otorgamiento 

de garantías y capacitación y asistencia técnica.  negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Jueves 28.07.2022

Banxico podría seguirle los pasos

Para enfriar inflación, 
Fed repite dosis de 75 pb 
en su tasa de interés

• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

P or decisión unánime, la Reserva 
Federal (Fed) de Estados Uni-
dos aumentó ayer en 75 puntos 
base su tasa de referencia, su 

segunda alza consecutiva en esa magni-
tud ya descontada por el mercado, con 
lo que ahora se ubica en un rango entre 
2.25 y 2.50 por ciento, en un esfuerzo por 
enfriar el brote de inflación más intenso 
desde la década de 1980. 

Con la decisión de la Fed, aumenta la 
probabilidad de que el Banco de México 
(Banxico) le siga los pasos para tratar de 
frenar la alta inflación en el país y deci-
da elevar la tasa objetivo también en 75 
puntos base en reunión de política mo-
netaria del 11 de agosto próximo, con lo 
que se llegaría a 8.5 por ciento, un nivel 
máximo histórico. 

La inflación anual en México se elevó 
a 8.16 por ciento en la primera quincena 
de julio del 2022, su mayor nivel desde 
la primera quincena de enero del 2001, 
presionada sobre todo por las mercan-
cías alimenticias, con lo que suma 33 
quincenas por arriba de la meta. 

Hasta ahora, el mayor nivel de la tasa 
de referencia en México es de 8.25 por 
ciento, en diciembre de 2018 y se man-
tuvo así hasta agosto de 2019. 

En su anuncio de política monetaria 
de ayer, el banco central de Estados Uni-
dos señaló que los indicadores recientes 
de gasto y producción se han suavizado, 
pero con aumentos de empleo fuertes y 
una tasa de desempleo baja.  

No obstante, agregó, la inflación sigue 
elevada, en 9.1 por ciento en junio de 
2022, su mayor nivel desde 1981, como 
consecuencia del desequilibrio entre 
oferta y demanda relacionados con la 
pandemia, los aumentos de precios de 
los alimentos y energéticos, así como las 
presiones generales sobre los precios.  

Además de que la guerra en Ucrania 
está creando presión adicional sobre la 
inflación y afectando la actividad eco-
nómica mundial, estimó. 

“La inflación sigue siendo elevada, 
lo que refleja los desequilibrios de la 
oferta y la demanda relacionados con 
la pandemia, el aumento de los pre-
cios de los alimentos y la energía, y las 
presiones más generales sobre los pre-
cios”, dijo el Comité Federal de Mercado 
Abierto (FOMC), encargado de fijar las 
tasas, al elevarlas a un rango entre 2.25 y  

2.50 por ciento en una votación unánime. 
El FOMC añadió que sigue “muy aten-

to” a los riesgos de inflación, ya que está 
fuertemente comprometido con que re-
grese al 2.0 por ciento, para lo cual más 
ajustes en las tasas de interés serán apro-
piados y está preparado para ajustar su 
postura monetaria como sea requerido 
para lograr sus metas. 

En conferencia de prensa posterior, 
el presidente de la Fed, Jerome Powell, 
también subrayó que es “esencial” redu-
cir la inflación.

Para ello, dijo, es posible que exista 
otra decisión de alza de la misma mag-
nitud o una “inusualmente grande” (100 
puntos base) podría ser apropiada en su 
próxima reunión de septiembre si las 
presiones sobre los precios no han dis-
minuido lo suficiente. 

No obstante, también mencionó que 
sería apropiado frenar los incrementos 
en las tasas en algún momento.

El banquero central de Estados Uni-
dos insistió en que la economía goza de 
una fortaleza subyacente. 

“No creo que Estados Unidos esté 
actualmente en recesión”, dijo, mencio-
nando que el desempleo sigue estando 
cerca de un mínimo de medio siglo, y 
que hay un sólido crecimiento salarial 
y un aumento del empleo. “No tendría 
sentido que Estados Unidos estuviera 
en recesión”, expresó Jerome Powell. 

A pesar de ello, reducir la inflación 
hasta el objetivo “probablemente im-
plique un periodo de crecimiento eco-

SE UBICA ahora en rango 
de entre 2.25 y 2.50% tras 
decisión unánime; el banque-
ro central, Jerome Powell, 
rechazó que EU esté en rece-
sión, ya que goza de fortaleza

LA TASA de interés es el precio del dinero; si 
Banxico la sube, lo encarece. La gente lo piensa 
dos veces antes de pedir prestado o de endeu-
darse con la tarjeta de crédito.

8.16%
Anual, inflación en 
México en la primera 
quincena de julio

9.1%
Inflación  
en Estados Unidos  
en junio pasado

FMI ve alza de precios mayor a los 400 pb en 2022 
EL FONDO Monetario 
Internacional (FMI) infor-
mó que debido a los nive-
les de inflación observa 
dos en este momento, 
estima que a finales de 
este año el indicador 
continuará por encima 
del límite superior de 
los rangos fijados en los 
bancos centrales de las 
principales economías de 
América Latina, en cerca 
de 400 puntos base. 

En un informe, el 
organismo internacional 
sostuvo que en Brasil, 
Chile, Colombia, México 

y Perú se mantendrán al 
cierre del año fuera del 
objetivo, mientras que 
para el próximo año se 
mantendrá en esa posi-
ción durante una parte 
del año que viene. 

Explicó que como en 
otras partes del mun-
do, es probable que las 
presiones de precios per-
manezcan elevadas por 
algún tiempo en la región 
latinoamericana, por lo 
que el pronóstico del FMI 
respecto a la inflación se 
ubicó en 12.1 por ciento 
para 2022 y 8.7 por cien-

to en 2023, cifras muy 
elevadas no vistas en los 
últimos 25 años. 

De igual forma señaló 
que hacia adelante los 
retos para un mayor 
debilitamiento de las mo-
nedas —especialmente si 
las condiciones financie-
ras mundiales se tornan 
más restrictivas— y el 
aumento de las presio-
nes salariales, sumados 
a los mecanismos de 
indexación presentes en 
algunos países, podrían 
generar nuevas presio-
nes inflacionarias. 

nómico por debajo de la tendencia, y un 
cierto debilitamiento de las condiciones 
del mercado laboral, pero estos resulta-
dos son probablemente necesarios para 
restablecer la estabilidad de los precios 
y sentar las bases para lograr el máximo 
empleo y la estabilidad de los precios a 
largo plazo”. 

El Producto Interno Bruto (PIB) de 
Estados Unidos cayó a una tasa anuali-
zada del 1.6 por ciento de enero a marzo, 
según su tercera y última revisión, lo que 
eleva temores de una recesión en el prin-
cipal socio comercial de México.

EL BANXICO ha 
subido en 375 puntos 
base la tasa de 
referencia de junio 
de 2021 a la fecha, al 
pasar de 4.0 a 7.75% 

RENDIMIENTOS EN ESTADOS UNIDOS
Tras mantenerse estable casi dos años, la tasa ha subido 2.25 puntos base desde marzo pasado.
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PESOS Y CONTRAPESOS Registra un saldo negativo de tres mil 957 mdd

México tiene en junio 
tercer déficit comercial
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

La balanza comercial de México 
presentó un déficit de tres mil 
957 millones de dólares en junio 
de este año, saldo que se compa-

ra con el superávit de 710 millones de dó-
lares en el mismo mes del 2021, y con lo 
cual sumó tres meses consecutivos con 
balance negativo. 

En los primeros seis meses del 2022, 
la balanza comercial presentó un déficit 
de 12 mil 944 millones de dólares, siendo 
el mayor para el periodo de los primeros 
seis meses del año desde 1991, cuando 
inició el registro de este indicador. 

En junio de este año, el valor de las 
exportaciones de mercancías alcanzó 
51 mil 234 millones de dólares, con un 
aumento de 20.2 por ciento respecto 
a igual mes del año pasado, con lo que 
sumó ocho meses al alza a tasa anual, in-
formó el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con información oportuna 
de comercio exterior, el avance anual de 
las exportaciones en junio fue impulsado 
por expansiones de 17.8 por ciento en las 
exportaciones no petroleras y de 56.8 por 
ciento en las petroleras. 

Por tipo de mercancía, en junio de 
2022 las exportaciones de productos 
manufacturados aumentaron 19.9 por 
ciento, las agropecuarias crecieron 2.2 
por ciento y las extractivas registraron 
una reducción de 34.6 por ciento respec-
to a igual mes del año pasado. 

Así, en el periodo enero-junio de 2022, 
el valor de las exportaciones totales 

EN EL SEXTO MES DEL AÑO las exportaciones crecen 20.2 
por ciento, su octavo mes al alza a tasa anual; las importaciones 
aumentan 31.7 por ciento, con lo que hilaron 16 meses de avances

Inbursa sigue en proceso 
por compra de Banamex 
• Reuters 

GRUPO FINANCIERO INBURSA, pro-
piedad de la familia del magnate Carlos 
Slim, continúa en el proceso de compra 
de Citibanamex, la unidad minorista de 
Citigroup en México, y está invitando 
a otros socios a sumarse a su puja por el 
banco, señaló su director de Relaciones 
con Inversionistas, Frank Aguado. 

El interés de Inbursa por Citibanamex 
se suma al de otro mexicano, Grupo Fi-
nanciero Banorte, que ya pre-
sentó una oferta no vinculante, 
de acuerdo a una fuente con co-
nocimiento del asunto. 

“Tenemos que ver si es un 
buen precio y si es adecuado 
para la estrategia que tenemos 

para bajar nuestros costos”, dijo Aguado 
en conferencia con analistas sobre los re-
sultados financieros del segundo trimes-
tre de la institución financiera. 

Asimismo, sostuvo que Citibanamex 
tiene buenos activos así como sinergias 
que se pueden hacer.

El banco español Santander dijo la se-
mana pasada que abandonó el proceso de 
compra del negocio tras haber presentado 
una oferta no vinculante a principios de 
este año, de la cual Citi decidió prescindir. 

“Santander confirma que 
presentó una oferta no vin-
culante y que, tras haber sido 
sometida a la consideración de 
Citigroup, el Banco ha sido in-
formado de que no continuará 
en las siguientes etapas del pro-

ceso”, informó la institución española en 
un comunicado el viernes pasado. 

Con el rechazo de Citigroup a la oferta 
de Santander, se reducen los postores por 
el negocio de banca de consumo y banca 
empresarial en México del grupo estadou-
nidense a través de Citibanamex, y entre 
los más fuertes que se mantienen en el 
proceso están Banorte, Inbursa y Mifel. 

El 11 de enero de este año, el estadou-
nidense Citi anunció su intención de sa-
lir de los negocios de banca de consumo 
y banca empresarial de Citibanamex en 
México, como parte de su nueva visión 
estratégica y precisó que continuará 
operando su Negocio de Clientes Institu-
cionales con una licencia bancaria local. 

Se prevé que a finales de este año se 
anunciará el comprador u opción de 
venta para el banco y en 2023 se llevará 
a cabo la separación de la banca de con-
sumo y empresarial de la banca institu-
cional, que permanecerá bajo el nombre 
de Citibanamex, con una licencia espe- 
cífica para ello. 

sumó 280 mil 771 millones de dólares, 
con un crecimiento anual de 18.8 por 
ciento, derivado de alzas de 16.4 por cien-
to en las exportaciones no petroleras y de 
59.9 por ciento en las petroleras. 

El organismo reportó que el valor de 
las importaciones de mercancías en ju-
nio de 2022 fue de 55 mil 191 millones 
de dólares, monto que implicó 
una expansión de 31.7 por cien-
to respecto al mismo mes del 
año pasado, con lo que hiló 16 
meses de avances a tasa anual. 

Explicó que dicha cifra fue 
resultado de crecimientos de 
24 por ciento en las importa-
ciones no petroleras y de 96.2 
por ciento en las petroleras. 

Al considerar las importaciones por 
tipo de bien, se observaron avances 
anuales de 49 por ciento en las importa-
ciones de bienes de consumo, de 29.7 por 
ciento en las de bienes de uso interme-
dio y de 23.7 por ciento en las de bienes  
de capital. 

El valor acumulado de las importa-
ciones totales en el primer semestre del 
2022 fue de 293 mil 715 millones de dó-

lares, 25 por ciento más que en el mismo 
lapso del 2021. A su interior, las impor-
taciones no petroleras aumentaron 22.2 
por ciento a una tasa anual y las petrole-
ras, 48.9 por ciento. 

Grupo Financiero Banorte comentó 
que las cifras oportunas de comercio 
exterior en junio siguen impulsadas 

por precios altos en diversas 
categorías, en conjunto con 
la recuperación del comercio 
global, con condiciones lige-
ramente mejores en el mes. En 
particular, los flujos petrole-
ros mantienen elevadas tasas  
de crecimiento. 

Grupo Financiero Monex es-
timó que, los datos de la balanza comer-
cial tienen una connotación mixta, pues 
por un lado los avances en importaciones 
y exportaciones mitigan en cierta medida 
los temores a una contracción mayúscu-
la en la actividad económica, pero por el 
otro, no disipan completamente el riesgo 
y en cambio sí avisan de posibles nuevos 
impactos en el frente inflacionario, ade-
más de lo mencionado sobre el tipo de 
cambio y las finanzas públicas. 

EN EL PRIMER semestre de 2022, la balanza 
comercial presentó un déficit de 12 mil 944 mdd, 
el mayor para un mismo periodo desde 1991, 
cuando inició el registro de este indicador.

Según datos del INEGI, en junio las exportaciones mexica-
nas sumaron 51,234.1 millones de dólares y las importaciones 
extranjeras 55,191.3 millones, niveles superiores a los alcanza-
dos en marzo de 2020, antes de que en abril se iniciara el cierre 
parcial de la economía y comenzara el Efecto Covid con sus 
presiones recesivas. 

En marzo de 2020 las exportaciones sumaron 38,342.7 
millones de dólares. Dos meses después, en mayo, en pleno 
cierre parcial de la economía, sumaron 18,069.8 millones, lo 
cual dio como resultado, comparado con marzo, una reduc-
ción de 20,272.9 millones, equivalente al 52.87 por ciento. A 
partir de junio, cuando se inició la apertura parcial y gradual 
de la economía, las exportaciones comenzaron a recuperar-
se y cerraron el año, en diciembre, con un máximo histórico 
mensual de 43,163.4 millones de dólares. Un año después, en 
diciembre de 2021, alcanzaron otro máximo histórico men-
sual en 47,692.8 millones. En marzo pasado alcanzaron el más 
reciente máximo histórico mensual en 52,000.4 millones. En 
junio las exportaciones sumaron 51,234.1 millones de dólares. 

Las importaciones, la otra cara de la moneda del comercio 
exterior, siguieron el mismo camino. 

En marzo de 2020 las importaciones sumaron 35,007.2 
millones de dólares. Dos meses después, en mayo, durante 
el cierre parcial de la economía, sumaron 21,592.4 millones, 
lo que resultó, comparado con marzo, en una reducción de 
35,414.8 millones, que equivale al 38.32 por ciento. A partir 
de junio, con la apertura parcial y gradual de la economía en 
marcha, las importaciones empezaron su recuperación y, en 
marzo de 2021, alcanzaron un máximo histórico mensual de 
46,006.5 millones de dólares, máximo histórico mensual que 
se repitió en diciembre de aquel año con 47,102.5 millones. 
En lo que va del año las importaciones han registrado dos 
máximos históricos mensuales: el primero en mayo, 52,220.5 
millones; el segundo en junio, 55,191.3 millones. 

Comparemos.  
En marzo de 2020, antes de la aparición de Efecto Covid y 

sus presiones recesivas, las exportaciones mexicanas suma-
ron 38,342.7 millones de dólares, que se redujeron a 18,069.8 
en mayo de aquel año. En junio pasado sumaron 51,234,1 
millones, 33.62 por ciento por arriba del nivel anterior al  
Efecto Covid. 

En marzo de 2020, previo a las presiones recesivas conse-
cuencia del Efecto Covid, las  importaciones extranjeras su-
maron 35,007.2 millones de dólares, que bajaron a 21,592.4 
millones en mayo de aquel año. En junio pasado sumaron 
55,191.3 millones, 38.32 por ciento superior al nivel anterior 
al Efecto Covid. 

En este frente, el del comercio exterior, ya se recuperaron 
los niveles anteriores al Efecto Covid y recientemente se han 
establecido máximos históricos mensuales, comercio exte-
rior que por ningún motivo debe ponerse en riesgo, lo cual 
supone, entre otras cosas, que el gobierno respete el T-MEC, 
algo que no ha hecho. 

Uno de los frentes de la economía mexi-
cana, que ya se recuperó del Efecto 

Covid y sus presiones recesivas, es el del 
comercio exterior, tanto por el lado de las 
exportaciones, con las cuales satisfacen 
sus necesidades los extranjeros, como de 
las importaciones, con las cuales nosotros 
satisfacemos las nuestras, siendo más im-
portante lo segundo que lo primero. 

22
Millones  

de clientes y 39 
mil trabajadores 

tiene Citibanamex

17.8%
Anual  

aumentaron las 
exportaciones pe-

troleras en junio

SALDO COMERCIAL
La balanza comercial hiló tres meses con un saldo deficitario.

Enero Febrero Marzo Abril Mayo Junio*

-6,278.1

1,286.2
104.5

-1,884.1 -2,215.3 -3,957.2

Cifras en millones de dólares

*Información oportuna

Fuente|Inegi

18LR.indd   218LR.indd   2 27/07/22   21:5327/07/22   21:53



Twitter @LaRazon_mx
19

Jueves 28.07.2022 • La Razón
NEGOCIOS

 mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano

COMPRANET, PROCURA Y EL “ASESOR INCÓMODO” DEL BANXICO 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

El documento  “2020/21 KSP Policy Consultation 
ReportMexico Strategies to Contribute to the  Transfor-
mation of the Public Procurement System in 2018-2024 
for the Mexican Federal Government” fue coordinado 
por la empresa estatal Korea IT Consulting dirigido 
por Yi Yun Choi, quien el prefacio agradece la colabo-
ración del equipo mexicano encabezado por la oficial 
mayor Thalía Lagunas, a Alejandro González Ruiz, 
como director de la  SHCP, a Javier Dávila, al frente de 
la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional, y 
al director del Instituto Politécnico Nacional, Arturo 
Reyes Sandoval. 

El documento refiere lo que ya sabemos, que Com-
praNet nace en 1996…, pero abunda que su fragilidad 
proviene de que su proveedor original como integrador, 
la italiana Bravo Solution, en 2010 renovó la plataforma 
bajo un contrato a perpetuidad pagadero a una tarifa 
específica, pero sin que el gobierno mexicano tuviese 
acceso a los códigos fuente; en tanto que Bravo Solution 

A finales de 2020, luego de un trabajo coordinado entre el Gobierno de Co-
rea del Sur, a cargo de Moon Jae-in, y el equipo de transición de Andrés 

Manuel López Obrador, el Ministerio de Economía y Finanzas de aquel país 
y la Secretaría de Hacienda concluyeron un estudio para mejorar profunda-
mente el sistema de compras del gobierno mexicano, mismo que expuso las 
debilidades y el carácter no sostenible de CompraNet (particularmente tras 
la última actualización de 2015) y propone medidas claras para transformarle 
en Procura México, tarea que recaía en la subsecretaría de Egresos encargada 
a Victoria Rodríguez Ceja…, pero que por alguna razón no se ejecutó. 

mantuvo los derechos exclusivos para el uso y distribu-
ción del software y el producto. Esta situación se hizo 
más restrictiva a partir de 2017 cuando Bravo fue adqui-
rido por la española Jagger que dirige Jim Bureau. 

De ahí la propuesta de crear una plataforma flexible, 
de nombre Procura México, con tecnología abierta, capaz 
de expandir sus servicios on demand y proveer mejor in-
formación de inteligencia comercial al gobierno; esa tarea 
fue trasladada a la subsecretaría de donde se supone que 
el encargado de informática para instrumentarla era 
Edgar Amador, entonces director de sistemas.

El contrincante de Amador en la SHCP fue Alberto 
Olivas —director general de políticas de contratacio-
nes públicas—, con quien habría mantenido pugnas de 
poder, e incluso acusaciones de índole sexual. A princi-
pios de 2022 Olivas fue señalado de orquestar cambios 
en la plataforma en CompraNet para favorecer a tal o 
cual concursante en compras públicas; fue separado 
del cargo… pero, se especula, para incorporarse a la Se-

cretaría de Bienestar en área de registro de beneficiarios.
 

 Procura México no nació. Pese a las detalladas reco-
mendaciones hechas por la empresa pública coreana 
para crear Procura México, nunca fue puesta en práctica, 
pese a que era conocido desde hace cuando menos tres 
años la insostenibilidad de CompraNet tal y como estaba 
estructurado su modelo de negocios y su arquitectura. 

Edgar Amador fue secretario de Finanzas de la 
CDMX en el gobierno del ahora senador Miguel Ángel 
Mancera, razón por la cual es difícil entender cómo 
pudo entrar al actual equipo hacendario, pero el hecho 
es que siguió a Rodríguez Ceja hasta Banxico como 
investigador en materia económica; le sobran creden-
ciales académicas y profesionales para ello…, pero no 
hay registro de que se haya solicitado recursos para 
modernizar el hoy caído sistema de compras públicas. 

Por supuesto, la gran pregunta es sí Jagger seguirá 
como proveedor a perpetuidad, o sí el gobierno mexi-
cano retoma la recomendación coreana. 

 
Más mentiras de los Zaga. Hablando de trampas, es 
falso que Actinver enfrente medidas cautelares por 
parte de un juez por una supuesta demanda del empre-
sario prófugo Rafael Zaga Tawil. Si bien es cierto que su 
abogado, Eduardo Amerena, inició un procedimiento, 
las medidas de contingencia por casi 50 millones de dó-
lares, se le rechazó en tribunales. Por cierto, de acuerdo 
con el expediente de la UIF del entonces Santiago Nieto, 
Amerena y su despacho recibieron transferencias por 
29 millones de pesos… y aunque niegan cualquier tipo 
de relación con las empresas de los Zaga, existen tras-
pasos también con las compañías REAIS, Powergreen 
Technologies, entre febrero y mayo del 2021.  

SE e IP se reúnen para tratar  
tema de Consultas en T-MEC
• Por Ivonne Martínez   
ivonne.martinez@razon.com.mx 

REPRESENTANTES del sector exporta-
dor y la titular de la Secretaría de Economía 
(SE), Tatiana Clouthier, conversaron sobre 
los escenarios de consultas ante el T-MEC 
solicitados la semana pasada por Estados 
Unidos y Canadá por las políticas energéti-
cas de México, informó el Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE). 

La principal cúpula empresarial 
del país detalló que en la reunión 
también estuvo su presidente, 
Francisco Cervantes, la subsecre-
taria de Comercio Exterior de la SE, 
así algunos de los dirigentes de los 
organismos que integran el CCE. 

“Francisco Cervantes junto con un gru-
po representativo del sector exportador, se 
reunió con la secretaria Tatiana Clouthier y 
la subsecretaria Luz María de la Mora, para 
conversar sobre los escenarios de consultas 
ante el T-MEC y el posible proceso de nego-
ciación con Corea del Sur”, señaló. 

La cúpula empresarial mencionó que 
en el CCE se encuentran trabajando para 
incentivar la inversión extranjera, con cer-
tidumbre, ya que es indispensable para la 
recuperación económica de nuestro país, y 
una pieza clave para mejorar la calidad de 
vida de las y los mexicanos. 

La titular de la Secretaría de Economía 
informó más tarde, a través de su cuenta 
de Twitter que se reunió con el embajador 

de Corea del Sur en México, Suh 
Jeong-in, así como con el CEO de 
Samsung México, Sang Juk Lee. 

Clouthier mencionó que en 
dicha reunión se abordó el interés 
de México con la finalidad de ge-
nerar esquemas de inversión de 

Samsung en el país. 
En marzo de este año, se dio a conocer 

que la Secretaría de Economía sostuvo una 
reunión el primero de marzo en la Ciudad 
de México con el ministro de Comercio de 
Corea, Han-koo Yeo, para acordar la reanu-
dación de las negociaciones para un Trata-
do de Libre Comercio (TLC) bilateral. 

12
Tratados  

tiene México con 
otros países
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l LA TITULAR de Eco-
nomía con autorida-
des de Corea y el CEO 
de Samsung, ayer.
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SOSTENIBILIDAD Y TALENTO EN LAS EMPRESAS 
POR LEONOR FERNÁNDEZ DEL BUSTO

NUEVOS HORIZONTES

Licenciada en Economía, especialista en Desarrollo Humano y socia de IRALTUS SC

Ésta va más allá de una relación calidad-precio, recur-
sos tecnológicos, financieros o comerciales; en este sen-
tido, el capital humano juega un papel fundamental, las 
personas son el motor de los resultados. 

En un mundo en el que los bienes y servicios tienden a 
la “comoditización”, la motivación y el compromiso de los 
colaboradores juegan un papel fundamental en la satisfac-
ción del cliente como elemento diferenciador. 

¿Cómo se relacionan la motivación y el compromiso de 
los colaboradores con la sostenibilidad?  

En los dos últimos años ha aumentado el interés en 
asuntos ambientales y sociales en todo el mundo. Un estu-
dio realizado por Schroders, antigua firma administradora 
de fondos de inversión a nivel internacional, reporta que 
más de la mitad de sus 23 mil encuestados consideran que 
los problemas sociales y ambientales son más importan-
tes ahora que antes de la pandemia. 

Accionistas, consumidores y colaboradores ejercen 
una presión creciente para exigir a las empresas actuar 
comprometidamente en la solución de problemas relacio-
nados con cambio climático, diversidad, inclusión, equi-
dad y justicia social, entre otros. Y esta exigencia permea 
al mercado laboral. 

En primera instancia, cuando pensamos en una ofer-
ta de trabajo nos viene a la cabeza un grupo de personas 
luchando por conseguir un puesto; sin embargo, cuando 
se trata de contratar y retener al mejor talento, hay ele-
mentos importantes que nos muestran hacia dónde se 
está inclinando la balanza. 

Según el Informe anual InfoJobs-Esade sobre el Esta-
do del Mercado Laboral, el 81% de las personas que bus-
can empleo en España se informa sobre la reputación de 
la empresa antes de postularse y el 70% ha descartado 
la posibilidad de postularse, como consecuencia de una 
mala reputación. 

A nivel internacional la situación es similar, de acuer-
do con los datos publicados por KPMG sobre preferencias 
profesionales, el 84% de los estudiantes encuestados 
afirma que no estaría dispuesto a trabajar en una orga-
nización cuyos valores no mantuvieran una línea de 
congruencia con los suyos; prácticamente 9 de cada 10 

consideran importante que la organización marque una 
diferencia positiva en el mundo. 

Sabemos que el interés de las empresas no se centra 
solamente en atraer el mejor talento, es fundamental 
poder retenerlo para mantener la ventaja competitiva; 
para los colaboradores es cada vez más relevante y sig-
nificativo la misión y el propósito que persiguen las em-
presas. Las organizaciones que invierten en iniciativas 
de sostenibilidad tienden a crear un compromiso entre 
los colaboradores al enfocarse en temas de relevancia, 
ya que generan un sentimiento de orgullo al ser parte 
de un esfuerzo mayor que implica trascendencia lo 
que se traduce en mayor lealtad y permanencia, por lo 
tanto en menor rotación y mejor posicionamiento como  
marca empleadora. 

Por donde lo veamos, la orientación a la sostenibili-
dad se generaliza y se posiciona como un imperativo es-
tratégico para las empresas. 

En ocasiones anteriores hemos re-
saltado la creciente importancia 

de la sostenibilidad en las empresas. 
Lejos de ser un centro de costos, es un 
generador de oportunidades de nego-
cio. Una empresa sostenible aporta a 
la comunidad valor social, económi-
co y medio ambiental; hacia adentro, 
genera oportunidades, promueve 
la innovación y fortalece la ventaja 
competitiva. 

Duplica 
Aeroméxico 
rutas al AIFA 

• Por Berenice Luna    
berenice.contreras@razon.com.mx

AEROMÉXICO informó que, partir del 
próximo 15 de agosto en el Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles (AIFA) comen-
zará a operar en total seis destinos con 56 
frecuencias semanales. Previamente la 
aerolínea operaba tres destinos con 14 fre-
cuencias a la semana en esa terminal aérea. 

Dentro del nuevo plan, ya no contempla 
la ruta AIFA-Villahermosa-AIFA, que era 
operada desde la apertura de la terminal 
aérea y que en abril se supo que no tuvo 
la demanda que se esperaba; mientras 
que, en el anuncio del incremento de rutas 
desde el AIFA, que dio a conocer en mayo 
pasado, se contemplaban siete frecuen-
cias a la semana hacia Cancún, la cual ya 
no está dentro de su plan dado a conocer 
este miércoles. 

“Aeroméxico continúa con el plan estra-
tégico establecido para conectar al Aero-
puerto Internacional Felipe Ángeles. Para 
agosto, este avance representará un incre-
mento del 100 por ciento en la oferta de 
destinos en dicho aeropuerto, comparado 
con lo operado desde marzo de este año”.

Se buscan energías limpias: director de Funo

Reformas en el 
país, un reto para 
sector industrial
• Por Berenice Luna  
berenice.contreras@razon.com.mx 

Más allá de una posible rece-
sión, o una elevación gene-
ralizada en los precios, un 
reto al que se puede enfren-

tar el sector inmobiliario industrial es a las 
Reformas que plantee el Gobierno federal, 
ya que si en México no se les ofrece a los 
inversionistas energías limpias, seguras y 
baratas será difícil atraer más inversiones 
al país, señaló Gonzalo Robina, director 
general de Fibra Uno (Funo). 

“El reto que tenemos o que podríamos 
estar teniendo, y saben que no me gusta 
meterme en política; estamos hablando 

GONZALO ROBINA mencionó que si no se ofrece a inversionis-
tas, “nos vamos a topar con pared”; ve beneficio del Nearshoring

de temas de reformas, si no tenemos for-
ma de dar energía limpia a nuestros inver-
sionistas a los manufactureros etc., nos 
vamos a topar con pared. Al final de cuen-

10
Mil asientos 

semanales serán 
ofrecidos por la 

aerolínea en AIFA

tas ellos buscan energías limpias, seguras 
y baratas entonces de alguna manera ese 
es el reto que tenemos”, dijo el director. 

En conferencia por la presentación 
de los resultados financieros de Funo, el 
director del Fideicomiso, sostuvo que la 
importancia del tema energético se debe 
a que tiene una influencia directa sobre el 
sector industrial. 

En este sentido recordó que, los gran-
des inversionistas ya están empezando 
a hacer sus expansiones, sobre todo en la 
zona norte del país; sin embargo, sostuvo 
que saben cuál es la situación actual en 
el país y “conocen que estamos pasando 
en un bache temporal y que tendrá una 
remediación en el corto plazo”. 

Pese a los retos que enlistó, Robina tam-
bién destacó que ha habido un repunte im-
portante en el sector industrial, de hecho, 
mencionó que, en los últimos dos años, los 
inmuebles que más han adquirido son de 
este tipo, lo cual refleja la tendencia.  

En suma, comentó que el impulso que 
genera el Nearshoring ya se ha comenza-
do a observar, pues ha marcado récords 
en ocupaciones con tasas por arriba del 
99.5 por ciento en el sector inmobiliario 
industrial, en tres mercados en específico, 
Tijuana, Juárez y Reynosa.   

 “El Nearshoring no lo estamos empe-
zando a ver, es un efecto que ya lo estamos 
viviendo y en buenos términos sufriendo, 
esa demanda que está habiendo por parte 
de compañías que vienen de Asia a mon-
tarse a México ya sean una realidad, y es-
tamos viviendo y que de alguna manera 
ha venido a romper récord”, dijo.

EL RETO que 
tenemos está 

en temas de reformas; 
si no tenemos forma 
de dar energía limpia a 
nuestros inversionistas 
a los manufactureros 
etc., nos vamos a topar 
con pared. Al final de 
cuentas ellos buscan 
energías limpias, seguras 
y baratas”
Gonzalo Robina   
Director General de Funo
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TELEVISIÓN. «Buscarse la vida en Brooklyn», una webserie convertida en emblema P. 54

Moncloa asume la política 
lingüística del Govern 
con el blindaje del catalán

Último reto de 
Laura Borràs: 
«Tendrán 
que matarme 
y ensuciarse»
P. 9

Una Selectividad con 
menos exámenes y un 
ejercicio de madurez

La mesa de diálogo entierra 
la sentencia del 25% de 
castellano en la escuela 

Educación renuncia a la prueba 
única de la EBAU para toda España 

El acuerdo contempla un cambio 
en el reglamento del Senado para 
el uso de lenguas coofi ciales

Las regiones 
exigen 
a Hacienda 
fondos de 
compensación  
P. 20-21

Los Zelenski 
vistos por 
Annie Leibovitz: 
¿política o 
frivolidad? P35

Paloma Cuevas 
y Luis Miguel: 
historia de
un bolero de 
verano P. 36-37

ALBERTO R. ROLDÁN

Félix Bolaños, Miquel Iceta,  Laura Vilagrà, Natalia Garriga, Yolanda Díaz y Roger Torrent, ayer en Moncloa

Cambiar la Prueba de Acceso 
a la Universidad es una cues-
tión «imprescindible» para el 
Ministerio de Educación. 
También muchas comunida-
des autónomas se habían 
quejado reiteradamente de la 
desigual difi cultad de los exá-
menes. Un nuevo modelo 

trata de conseguir ahora que 
la prueba sea más competen-
cial y que solvente esas dife-
rencias de las que había que-
ja, aunque no convence a 
algunas autonomías. La im-
plantación será gradual desde 
el curso 2023/24 y habrá solo 
cuatro exámenes. P. 26-27

Un año de 
desgobierno de 
Castillo en Perú, 
que sume al país 
en la parálisis 
y el escándalo
El 62% de los peruanos
cree que el presidente 
izquierdista debe irse por
su incapacidad política P. 14-15

EFE

La renuncia de un juez del 
Constitucional abre otro 
frente entre PSOE y PP P. 10

Gobierno y Generalitat se reunieron 
ayer en Moncloa en el marco de la 
mesa de diálogo para seguir afi an-
zando su relación bilateral tras una 
etapa convulsa y de máxima tensión 

a cuenta del escándalo «Pegasus». El 
grueso de los acuerdos se orienta en 
dos direcciones: «Superar la judicia-
lización de la política y reforzar ga-
rantías de diálogo» e impulsar la len-

gua catalana. Así, el Ejecutivo asume 
la política lingüística del Govern, da 
carpetazo defi nitivo al 25% de caste-
llano en las aulas y aparca la reforma 
del delito de sedición. P. 6-7

Editorial : La «mesa catalana», en los cauces de la ley P. 3

El apoyo de Alfonso 
XIII a Franco que 
se convirtió en un 
tiro por la culata P. 44

Historia íntima de 
los Borbones (VI)
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Un año de desgobierno de Castillo

►Caos e inestabilidad en Perú  Dos mociones de censura, cuatro jefes de Gobierno y casi         
60 ministros: el presidente izquierdista sume al país en la parálisis y el escándalo permanente

José Zalla. LIMA

C
uando el verano pa-
sado Pedro Castillo 
se disputaba con 
Keiko Fujimori la 
presidencia de Perú, 

muchas voces críticas advertían de 
que planeaba convertir a Perú en 
una nueva Cuba, o en una especie 

de Venezuela en los Andes. Un año 
después, el país parece haber caído 
más en el desgobierno y la inesta-
bilidad permanente que en una 
dictadura de ultraizquierda.  El 
desconocido maestro de escuela 
que sorprendió alzándose con la 
victoria ha llevado al país a una 
crisis política para la que no se 
atisba un final. Resultado de su 
posición minoritaria en el Congre-

REUTERS

so, Castillo ha cambiado conti-
nuamente su gabinete, con casi 60 
ministros y hasta cuatro jefes de 
Gobierno. El desfi le ha sido tam-
bién continuo en carteras minis-
teriales claves. En el ministerio del 
Interior ya lleva siete ministros. 

El último, Mariano González, 
fue destituido tras solo dos sema-
nas en el cargo, después de que 
ordenara la creación de un equipo 

policial de élite para localizar a los 
familiares y allegados del presi-
dente reclamados por la Fiscalía 
por su presunta participación en 
delitos de corrupción. González 
lanzó acusaciones explosivas tras 
su caída: «No tengo ninguna duda 
que esta salida abrupta tiene que 
ver con obstruir la administración 
de justicia». Según el analista pe-
ruano de «Th e Washington Post» 

El presidente de Perú, Pedro Castillo (primero por la izquierda), cumple hoy su primer año en el poder

62%
de los peruanos piensa 
que el presidente Castillo 
debe renunciar debido 
a su incapacidad política
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El mandatario 
peruano insiste en no 
dimitir y lo achaca 
todo a un supuesto 
plan golpista

Diego Salazar, la caída  de Gonzá-
lez muestra que «Castillo consigue 
seguir sorprendiendo con su tor-
peza y descaro». Ha sido solo el 
último de una lista de escándalos 
que ponen en duda la honradez 
del presidente izquierdista y un 
buen resumen de lo que ha sido su 
primer año en el poder, una suce-
sión de sospechas de corrupción 
y una inestabilidad política per-
manente que ha paralizado cual-
quier acción de gobierno.

Las encuestas muestran un am-
plio rechazo a Castillo, pero hasta 
ahora ha logrado sobrevivir a las 
maniobras en su contra en el Con-
greso, donde dos mociones para 
destituirlo mediante un juicio po-
lítico fracasaron por falta de apo-
yos. Sin embargo, los movimientos 

que más preocupan al presidente 
son los de la Fiscalía, que investiga 
los escándalos en los que se ha 
visto envuelto.

Varios testigos lo han acusado 
de actuar como cabeza de una red 
criminal en el ministerio de Trans-
portes y Comunicaciones dedica-
ba a recibir pagos ilícitos a cambio 
de conceder contratos públicos a 
empresas chinas en Perú. La Fis-
calía avanza en esa línea con la 
ayuda de los testimonios de una 
joven empresaria que se reunió 
varias veces con Pedro Castillo.

Los supuestos conseguidores en 
esta trama eran dos sobrinos de 
Castillo, Fray Vásquez y Gian Mar-
co Castillo, que prefi rieron fugarse 
a responder a las preguntas de la 
Fiscalía peruana. También huye-
ron otros implicados, como el ex 
ministro de Transportes, Juan Sil-
va, y el ex secretario personal del 
presidente, Bruno Pacheco, que 
ocultaba 10.000 dólares en efecti-
vo en un aseo del palacio presi-
dencial. Este último se entregó 
recientemente y su probable cola-
boración con la investigación 
complica aún más el panorama 
del presidente. Otra familiar de 
Castillo que se ha situado en el ojo 
de la polémica fue su cuñada, Ye-
nifer Paredes, después de que se 
difundieran unos vídeos en los 
que se la puede ver prometiendo 
la realización de obras de sanea-
miento en un municipio del pro-

También se investiga 
por condicionar al 
pago de favores los 
ascensos en las 
Fuerzas Armadas

tamente condicionar al pago de 
favores los ascensos en la cúpula 
de las Fuerzas de Seguridad y uti-
lizar un apartamento de su propie-
dad en el distrito limeño de Breña 
para mantener reuniones sin dejar 
constancia en el registro ofi cial al 
que obliga la ley. 

La inagotable ola de escándalos 
ha acorralado cada vez más a Cas-
tillo, que, pese a todo, insiste en no 
dimitir y lo achaca todo a un su-
puesto plan golpista, pero ese es 
un discurso que pocos en Perú 
compran. Su Gobierno, que llegó 
al poder con la promesa de rene-
gociar los acuerdos con las com-
pañías extranjeras que explotan 
los recursos naturales peruanos, 
una vieja demanda de la izquier-
da, no ha logrado dar un solo paso 
signifi cativo. La promesa de una 
nueva Constitución también ha 
sido aparcada ante la precariedad 
en la que vive del Gobierno. 

Una precariedad que se vio 
agravada con la ruptura del blo-
que de ultraizquierda cuya candi-
datura encabezó en las elecciones. 
El partido Perú Libre, del que Cas-
tillo no forma parte, lo llevó como 
candidato por la inhabilitación 
por corrupción de su líder, Vladi-
mir Cerrón, reconocido admira-
dor de la Cuba castrista. Las rela-
ciones entre Castillo y Cerrón 
nunca fueron fáciles y las cosas 
terminaron de romperse cuando 
Cerrón decidió retirar el apoyo de 

sus congresistas al Gobierno, al 
que acusa de timorato. La bancada 
de Perú Libre quedó fracturada en 
tres bloques, complicando aún 
más la endiablada aritmética par-
lamentaria peruana y la supervi-
vencia de Castillo, que ha visto aún 
más mermados sus apoyos, pero 
que se niega a ceder el mando o 
convocar nuevas elecciones, se-
gún algunos analistas, porque sin 
la inmunidad presidencial de la 
que goza ahora se enturbiaría mu-
cho su horizonte penal. 

Mientras tanto, el país sigue ate-
nazado. Los conflictos sociales 
frecuentes se han recrudecido y 
han paralizado algunas explota-
ciones mineras estratégicas, se 
multiplican las protestas por la 
subida del combustible y la ciuda-
danía asiste a un empeoramiento 
de la inseguridad ciudadana ante 
el que el Gobierno no ofrece res-
puestas más allá de gestos popu-
listas y hasta ahora poco efectivos, 
como declarar un estado de emer-
gencia en Lima y El Callao y sacar 
al Ejercito a patrullar las calles jun-
to a la Policía. Según expertos po-
liciales consultados por LA RA-
ZÓN, el narcotráfi co es cada vez 
más poderoso en la extensa Ama-
zonía peruana, y en ella se extien-
de también el sucio negocio de la 
minería ilegal, que contribuye a la 
deforestación y a la inseguridad en 
el Perú rural, precisamente aquel 
que Castillo prometió priorizar. 

vincia de Chota, de donde es 
oriundo el clan Castillo. Paredes 
aparece en la grabación con un 
chaleco de la constructora de un 
empresario que ha sido recibido 
varias veces en el Palacio de Piza-
rro desde que Pedro Castillo es 
presidente.

Pero este año intenso ha dado 
para más. El maestro de escuela es 
también investigado por presun-

Luis Felipe Gamarra es periodista en Perú. 
Preguntas de G. G. Maestro

El presidente peruano, Pedro Castillo, no ha 
conseguido avances sociales. No ha desta-
cado en su primer año, pero tampoco ha de-
rivado en un gobierno autoritario. ¿Cómo 
describiría sus primeros doce meses al fren-
te del país? 
Todo lo que no avanza, retrocede. Pero es peor 
si ese retroceso se produce intencionalmente 
o por negligencia. Y, considerando la respon-
sabilidad que le compete a Castillo como pre-
sidente, sus excusas de falta de experiencia, o 
incluso torpeza, calzan en negligencia. Y quizá 
en delitos, como ya se verá en su momento a 
partir de los cinco procesos que le ha abierto la 
Fiscalía en estos primeros 12 meses de gobier-
no. Es verdad que no ha sido un gobierno lite-
ralmente autoritario, pero reúne varias de las 
principales características de autoritarismo: un 
Gobierno que no responde ninguna pregunta 
de la prensa independiente en casi medio año 
de mandato, una tendencia clara a la corrup-

Autoritarismo y clientelismo

Luis Felipe Gamarra

Análisis

ción y falta de transparencia, proclividad por 
elegir autoridades que han sido procesadas por 
múltiples delitos, que no cumplen la talla mí-
nima para ser funcionarios públicos. Es un 
gobernante autoritario desde que cree que no 
debe rendir cuentas por solo haber sido elegi-
do presidente, escudándose desde el inicio en 
que lo eligió el «pueblo».

¿Cómo ha repartido el poder Pedro Castillo? 
Por otro lado, el presidente ha cambiado a 
la mitad de sus ministros, no hay continui-
dad en los cargos...
Es marcadamente clientelista. Empresarios 
que se han reunido con él, tanto en su despacho 
de la casa de Sarratea (una especie de ofi cina 
privada que le presta un colaborador suyo con 
el fi n de evitar los registros públicos) o Palacio 
de Gobierno han salido ganando importantes 
contrato o licitaciones con el Estado. Ha elegi-
do ministros procesados por terrorismo, vio-
lencia contra la mujer, robo, entre otros delitos, 
y se ha visto obligado a reemplazarlos una vez 
que el Congreso los destituyó como parte de su 
labor de fi scalización. El caso reciente del mi-

nistro del Interior que fue destituido por Twit-
ter, después de anunciar la conformación de 
un equipo especial para la captura de los pró-
fugos de su entorno (sus sobrinos, su ex minis-
tro de Transporte y su secretario personal), a 
quince días de su nombramiento, es lamenta-
ble y habla de su falta de compromiso con la 
lucha anticorrupción.  

Parece que Castillo es un líder muy impopu-
lar en apenas un año. ¿Ve viable que no aca-
be su mandato, que le revoquen o que se 
produzca un golpe de Estado?
No se ve viable la fi gura del golpe de Estado. 
Es más probable que el Congreso, con tal acu-
mulación de pruebas en contra del presiden-
te, revoque su mandato. Estamos a un día de 
su mensaje de 28 de julio y ayer su ex secreta-
rio personal ya empezó a brindar información 
en su calidad de colaborador efi caz de la jus-
ticia, implicando a Castillo con uno de los 
cinco delitos de los que se le acusan hasta 
ahora. Se viven minutos de tensión en lo que 
parecen las últimas horas, días o semanas de 
su mandato. 
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MASTER_ESPAÑA_8.indd   5MASTER_ESPAÑA_8.indd   5 27/07/22   19:0027/07/22   19:00



Jueves. 28 de julio de 2022  •  LA RAZÓN16 INTERNACIONAL 

MykolaivMykolaiv
ZasilliaZasillia

SnihurivkaSnihurivka YevhenivkaYevhenivka

KalynivskeKalynivske

Posad-Pokrovs’kePosad-Pokrovs’ke

OleksandrivkaOleksandrivka

Chornobaivka

Kakhovka

Nova
Kajovka

Puente
Antonivsky

Puente
Kozatske

J E R S Ó NJ E R S Ó N

Control rusoÚltimos ataques Contraofensiva

F
u

e
nt

e
: I

S
W

El Gobierno alemán ha aprobado 
la venta a Ucrania de 100 obuses 
autopropulsados para los próxi-
mos años, según una información 
de la revista «Der Spiegel», que 
asegura que el Ministerio federal 
de Economía otorgó el pasado 13 
de julio una licencia al fabricante 
germano de armamento Krauss-
Maff ei Wegmann (KMW) para la 
producción de estos blindados. 
Una acción con la que Berlín abre 
nuevos caminos a la ayuda militar 
para Ucrania, ahora también con 
armas pesadas y a largo plazo, y 

Rubén Gómez del Barrio. BERLÍN

►Con este pedido 
de 1.700 millones 
de euros, Alemania 
trata de rebajar 
las críticas por su 
tibieza con Rusia

Berlín entregará a Kyiv 
lanzacohetes múltiples y 
obuses autopropulsados

con la que acepta la petición hecha 
por el Gobierno ucraniano cuando 
en abril preguntó a KMW si los 
obuses –denominados «Panzer-
haubitze 2000»– se podían com-
prar directamente al fabricante 
alemán.

Según «Der Spiegel», un porta-
voz de la empresa armamentística 
dijo que KMW presentó la solicitud 
correspondiente al departamento 
de Economía el 11 de julio y solo 
dos días después recibió la apro-
bación. El portavoz añadió que la 
operación supondrá un coste de 
1.700 millones de euros, lo que –se-
gún la revista alemana– cuadrupli-
ca el volumen autorizado de entre-
gas de armamento a Ucrania hasta 
ahora, unos 600 millones de 
euros.

En las últimas semanas, el Go-
bierno federal ya había entregado 
al Gobierno de Kyiv una serie de 
sistemas «Panzerhaubitze 2000» 
pertenecientes al Gobierno fede-
ral, por lo que, previamente, un 
grupo de soldados ucranianos ha-

bía recibido entrenamiento en 
Alemania. En ese aspecto, la mi-
nistra germana de Defensa, la so-
cialdemócrata Christine Lambre-
cht, dejó claro que Alemania 
estaba superando los límites de lo 
que las tropas podían prescindir, 
al suministrar bienes de propiedad 
de la Bundeswehr. No obstante, el 
portavoz de política de defensa del 
Partido Socialdemócrata (SPD), 
Wolfgang Hellmich, acogió con 
satisfacción la medida. «Esta es 
una medida que realmente 
puede ayudar a Ucrania», 
declaró el miércoles en 
declaraciones al pe-
riódico «Süddeuts-
che Zeitung». 

Sin embargo, 
aunque la fabri-
cación de los 
blindados co-
menzará de in-
mediato, queda 
aún por aclarar 
cuándo llegarán 
los primeros obu-

AP

ses a Ucrania y es probable que la 
producción de todos ellos se alar-
gue durante varios años. La indus-
tria armamentística también sufre 
en la actualidad cuellos de botella 
en el suministro y el requisito pre-
vio para atender a esta demanda 
es que se pueda adquirir sufi cien-
te material, incluido acero blinda-
do y otros componentes importan-
tes. Según círculos cercanos a la 
empresa, hay optimismo en este 
sentido y además se dispone de 
sufi ciente personal para la fabrica-
ción de las armas.

El «Panzerhaubitze 2000» puede 
disparar con precisión milimétrica 
hasta 40 kilómetros dependiendo 
de la munición utilizada, causando 
una gran destrucción gracias a la 
ayuda del ordenador de control de 
fuego incorporado. Con un peso 
de más de 55 toneladas y tripulado 
por hasta cinco soldados, es una 
pieza de artillería móvil de gran 
potencia diseñada para apoyar al 
fuego amigo, incluso desde una 
distancia mayor. En la jerga militar, 
esto se llama «apoyo de fuego in-

directo». 
Con una velocidad máxima 

de 60 kilómetros por hora, el 
obús puede desplegarse rápi-
damente. Es considerado por 
los expertos como uno de los 
más modernos del mundo, al 
disparar hasta diez proyectiles 
por minuto.

La «Bundeswehr» lleva utili-
zando el obús autopropulsado 

2000 desde el año 1998 y, de hecho, 
cuenta con más de un centenar de 
estos cañones, de los cuales solo 40 
estaban operativos en el último 
recuento. El obús se fabrica en un 
lugar de Alemania que la empresa 
no quiere identifi car públicamen-
te aunque sí se ha hecho público 
que el Grupo Rheinmetall, con 
sede en Düsseldorf, suministrará 
los tubos para el equipo militar.

La entrega se sumaría a la hecha 
efectiva el pasado lunes, cuando 
Ucrania confi rmó la entrega de los 
tres primeros blindados antiaéreos 
Gepard de fabricación alemana, 
del total de quince destinados al 
Ejército ucraniano y supone un 
punto de infl exión a la táctica se-
guida por Berlín desde el inicio de 
la invasión rusa. De hecho, Kyiv ha 
venido reprochando al Ejecutivo 
germano la lentitud en la entrega 
de armas, una cuestión que ha pro-
vocado fuertes tensiones entre el 
Gobierno del canciller Olaf Scholz 
y el del presidente ucraniano, Vlo-
domir Zelenski. La decisión llega 
en el mismo momento en que el 
Gobierno federal ha acusado a Ru-
sia de un juego de poder debido al 
estrangulamiento del suministro 
de gas a través del gasoducto Nord 
Stream 1.Un soldado ucraniano dispara un misil en la región de Jarkov

Día 155 de la Guerra en Europa

►Las fuerzas ucranianas 
bombardearon un 
puente situado al sur de 
Jersón, considerado 
clave para el suministro 
de la ciudad en poder de 
las tropas rusas, 
informó el Ejército 
ucraniano, que distribu-
yó un vídeo que muestra 
daños en la infraestruc-
tura. El vídeo muestra 
grandes agujeros en el 
puente, que el Departa-
mento de Comunicacio-
nes Estratégicas del 
Ejército identifi ca como 
el de Antoniv.

Atacado un puente 
en Jersón para 
frenar a Moscú
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El presidente estadounidense, Joe 
Biden, hablará hoy con el líder chi-
no, Xi Jinping, en un momento de 
máximas tensiones entre ambas 
potencias por las recientes disputas 

Laura Laplana. HONG KONG

►Los presidentes Joe 
Biden y Xi Jinping 
hablarán hoy para 
intentar asegurar 
un entendimiento 
pacífi co sobre la isla 

Aumenta la tensión entre China y    
EE UU por Taiwán: «Es peligroso»

EFE

necesaria en estos momentos o 
podría suponer riesgos para la se-
guridad de Taiwán. Por ahora no se 
ha confi rmado si el viaje se llevará 
a cabo. Esta no es la primera vez que 
las autoridades chinas responden 
con furia a acercamientos o mues-
tras de apoyo a Taiwán, un territo-
rio que considera suyo. El Gobierno 
intensifi ca su actividad militar para 
expresar su descontento en fechas 
señaladas, como tras la confi rma-
ción de ventas de armamento. Es-
tados Unidos es el principal pro-
veedor de armas de Taiwán, y 
desde que Biden comenzó su man-
dato, se han aprobado cuatro pro-
yectos de ayuda militar. La semana 
pasada notifi có de otra propuesta 
de venta de armas por valor de 110 
millones de euros. 

Pekín ha dejado claro en varias 
ocasiones que no descarta emplear 
la fuerza si Occidente sobrepasa 
líneas sobre el principio de «una 
sola China».

EE UU adopta una política deli-
beradamente opaca respecto a este 
principio, lo que se conoce como 
«ambigüedad estratégica». Con 
ella se abstiene de indicar clara-
mente en qué circunstancias inter-
vendrían para defender la isla.  Con 
las crecientes amenazas a lo largo 
de este año, algunos expertos esta-
dounidenses creen que ha llegado 
el momento de que Washington 
adquiera una política de «claridad 
estratégica». En mayo, Biden decla-
ró que el país estaba dispuesto a 
intervenir para defender Taiwán de 
un ataque chino, algo que escan-
dalizó a las autoridades chinas y la 
Casa Blanca se retractó rápida-
mente.

Como líder con espíritu impe-
rialista, Xi tiene claro que su prin-
cipal objetivo es convertir a China 
en la mayor potencia mundial y 
para ello es imprescindible la re-
unifi cación de sus territorios. Las 
amenazas de Pekín son cada vez 
más inminentes y las preocupa-
ciones por que se produzca un 
ataque a Taiwán se han intensifi -
cado con la guerra de Rusia en 
Ucrania. Altos funcionarios esta-
dounidenses prestan mucha aten-
ción a la reacción de China ante el 
confl icto y observan qué lecciones 
puede extraer China de la agresión 
de Moscú.

Más allá de que ambas partes 
reconozcan el peligro de un error 
de cálculo respecto a Taiwán, es 
poco probable que China cambie 
de rumbo de su política antes de las 
midterm o del Congreso del Parti-
do Comunista, que tendrá lugar en 
octubre. La llamada será una con-
versación para recordar mutua-
mente colaborar por una solución 
pacífica. Después, se espera que 
ambos países se reúnan en no-
viembre, en el G-20.

Pekín recordó que se 
estaba «preparando 
seriamente» para     
el viaje de Nancy 
Pelosi a Taipéi

sobre Taiwán. Biden, que ayer jus-
to dio negativo después de haberse 
contagiado de covid-19, expresó su 
intención de hablar con su homó-
logo chino a principios de mes. 
Será la primera llamada que man-
tienen los líderes desde marzo, y se 
espera que continúen conversacio-
nes sobre Ucrania y el impacto 
mundial de la guerra, pero su reto 
inminente es asegurar un entendi-
miento pacífi co sobre Taiwán.

 La semana pasada, tras el anun-
cio de una posible visita de la pre-
sidenta de la Cámara de los Repre-
sentantes de EE UU, Nancy Pelosi, 
a la isla, Pekín respondió enfureci-
do que tomaría medidas «fi rmes y 

decididas». Advirtió también del 
«grave impacto» en las relaciones 
bilaterales si el viaje se llevaba a 
cabo. El portavoz del ministerio de 
Asuntos Exteriores, Zhao Lijian, 
indicó entonces que China no du-
daría en «tomar medidas contun-
dentes para salvaguardar con fi r-
meza la soberanía nacional y la 
integridad territorial». «Todas las 
consecuencias que se deriven se-
rán asumidas por la parte estado-
unidense», añadió Zhao.

El lunes, coincidiendo con el día 
en que Taiwán realizaba su mayor 
simulacro de ataque aéreo, Zhao 
volvió a recordar las intenciones de 
China y recalcó que el país se esta-

ba «preparando seriamente» para 
el posible viaje de Pelosi a la isla.

Algunos asesores de la Casa 
Blanca ya habían mostrado su pre-
ocupación por la visita incluso an-
tes de las advertencias del portavoz 
chino. El mismo Biden sugirió la 
semana pasada que tenía dudas 
sobre si una visita de Pelosi sería 

La presidenta de Taiwán, Tsai Ing Wen, durante unas maniobras militares en Yilan, este martes

►Con esta llamada a Xi, Biden quiere demostrar 
que quiere apostar por mantener abiertas las 
líneas de comunicación para garantizar que la 
relación no se desvíe hacia un confl icto. Es 
posible que el presidente estadounidense 
aproveche la llamada para tratar las tensiones 
comerciales relacionadas con los aranceles de la 
era Trump. Algunos consejeros del mandatario 

dicen que están considerando eliminar algunos 
de los aranceles que Donald Trump impuso a 
unos 350.000 millones de dólares en importa-
ciones chinas. Algunos expertos sugieren que la 
medida ayudaría a aliviar la infl ación, aunque 
otros argumentan que tendría poco impacto en 
las presiones de los precios y que renunciaría a 
una ventaja en las conversaciones con Pekín.

Apaciguar 
la guerra 
comercial
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Francisco ha emprendido la se-
gunda parte de su particular «pe-
regrinación penitencial» a Canadá 
para pedir perdón por las vejacio-
nes cometidas por la Iglesia du-
rante más de un siglo en los orfa-
natos para niños indígenas. Si la 
comitiva papal se muestra satisfe-
cha por la reacción de en Edmon-
ton ante un «mea culpa» elogiado 
del pontífi ce, las dudas llegan en 
Quebec, donde la acogida podría 
no ser tan calurosa.

En los cuatro primeros días de 
estancia en el país norteamerica-
no, Jorge Mario Bergoglio no ha 
presenciado el más mínimo gesto 
de rechazo. Así se lo manifestó el 
principal líder de los aborígenes 
Wilton Littlechild, uno de los ni-
ños que padeció en primera per-
sona el horror de las llamadas es-
cuelas residenciales y miembro de 
la Comisión de la Verdad y la Re-
Conciliación que destapó el es-
cándalo. «Sus palabras han sido 
una verdadera curación y espe-
ranza para muchas generaciones», 
sentenció ante Francisco.

Sin embargo, esta mirada no es 
compartida por las Madres Mo-
hawk, una plataforma de víctimas 
que representa a parte de esta et-
nia que vive principalmente al sur 
de Montreal y que planean hacer 
visible sus protestas por el viaje 
ante la que ellas consideran una 
«Iglesia malvada». «Con suerte, no 
es una obra de teatro, sino un sin-
cero gesto de reconciliación», ex-
pone Skip Lafl uert, miembro de 
esta comunidad. «¿Son sufi cientes 
las palabras? No, en realidad no. 
No», expone otra portavoz de este 
grupo, Joyce Rice. 

Tales son las heridas abiertas 
entre los Mohawk que, no les sir-
ven las disculpas de Edmonton y 

José Beltrán. MADRID

► La acogida en la 
primera parte de su 
viaje a Canadá 
podría dar un giro 
por el rechazo de 
la etnia Mohawk

El viacrucis 
indígena para 
Francisco 
se llama Quebec

REUTERS

exigen un perdón personalizado. 
También cuestionan que Little-
child coronara al Papa con el pe-
nacho de plumas que solo se en-
trega a los jefes de la comunidad o 
a personalidades insignes como 
un acto de compasión o valentía. 
Para Russ Diabo, miembro de los 
Mohawk de Kahnawake, el arre-
pentimiento verbal del Papa no es 
sufi ciente para ganarse ese reco-
nocimiento, tachando el gesto de 
«pompa» y califi cando su discurso 
de «facilón». «El Papa no pidió que 
le pusieran el tocado. No es culpa 
suya, pero está claro que quienes 
se lo regalaron no tuvieron en 
cuenta qué podrían sentir otros 
indígenas», plantea Maka Black 
Elk, director ejecutivo de Verdad y 
Sanación, un colectivo de víctimas 
de la Red Cloud Indian School, 
fundada en 1888 por los jesuitas 
en Dakota del Sur. 

Para el que fuera presidente de 
la Comisión de la Verdad y la Re-
conciliación de Canadá, Murray 
Sinclair, hay un «agujero profun-
do» en el acto de contrición de 
Francisco, puesto que considera 
que debería haber expresado ex-
plícitamente la «coautoría princi-
pal de los capítulos más oscuros 
en la historia de la tierra». El que 
fuera senador y juez indígena en 
Manitoba valora la «disculpa his-
tórica» del pontífi ce, pero cree que 
hay que pasar a la acción y la Igle-
sia debe «comprometerse a no 
volver a hacer esto nunca más» 
para lograr la reconciliación. 

Conscientes de este contexto, el 
el arzobispo de Quebec, el carde-
nal Gérald Cyprien Lacroix, anfi -
trión de Francisco, reconoce que 
«algunas personas no tienen el 
corazón para festejar» la llegada 
de Obispo de Roma. «No puede 
darse un clima demasiado festivo, 
pero al mismo tiempo tampoco 
puede ser un funeral», expone La-
croix que asegura haber medido 
hasta el más mínimo detalle para 
no herir sensibilidades.  «Ahora 
que la verdad ha salido a relucir y 
la hemos aceptado, que hemos 
reconocido lo que ha pasado y lo 
asumimos. ¿Cómo nos vamos a 
reconciliar? Tenemos que mirar-
nos a la cara y caminar juntos», 
sostiene el purpurado.  

El Papa Francisco reza ante el llamado Lago de Dios o lago de los Espíritus, en Alberta

El detalle

►Es una de las paradas simbólicas más 
signifi cativas de Francisco en su periplo 
canadiense. En la tarde del martes, rezó ante 
el lago Wakamne, el lago de Dios o de los 
Espíritus, como lo conocen los aborígenes, y 
que fue rebautzado por el primer misionero 
católico, Jean-Baptiste Thibault, como lago de 
santa Ana. Para unos y otros este enclave 
situado en Alberta es un espacio sagrado y de 
peregrinación. De ahí, la importancia de que el 
máximo responsable de la Iglesia rezara y 
pidiera perdón allí por los abusos a las comuni-

Una bendición católica y nativa 
en el lago de todos los canadienses 

dades originarias. Desde su silla de ruedas, 
realizó una bendición especial a las aguas y a 
los indígenas pobladores mirando en dirección 
Este y deteniéndose en los cuatro puntos 
cardinales, puesto que los indígenas rezan 
tradicionalmente siguiendo el camino del sol. 
Después Francisco entonó un nuevo ‘mea 
culpa’: «En este lugar bendito, donde reinan la 
armonía y la paz, te presentamos las disonan-
cias de nuestra historia, los terribles efectos 
de la colonización, el dolor imborrable de 
tantas familias, abuelos y niños».
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MASTER_ESPAÑA_8.indd   8MASTER_ESPAÑA_8.indd   8 27/07/22   19:0127/07/22   19:01



LA RAZÓN  •  Jueves. 28 de julio de 2022 AGENDA 31

El retrovisor Tras su salida de España José Bonaparte se trasladó a los Estados 
Unidos, donde con el título de Conde de Survilliers y gracias a 
la venta de las joyas de la Corona española que se llevó consigo, 
vivió hasta 1841, cuando recibió autorización para instalarse en 
Florencia, donde murió tal día como hoy de 1844. En Estados 

Unidos vivió como un marajá, se construyó una mansión en Point 
Breeze (Filadelfi a). Allí trató con personalidades como el sena-
dor y jurista Joseph Hopkinson, el banquero Nicholas Biddle; la 
escritora Frances Wright; el presidente John Quincy Adams y el 
Marqués de La Fayette. POR JULIO MERINO

1844
EFE

La reina Letizia ha presidido una 
reunión de trabajo en la sede de 
UNICEF España para abordar los 
problemas de salud mental en niños y 
adolescentes. En el encuentro, que ha 
contado con la participación de 
expertos y madres, se ha abordado la 
salud mental de la infancia desde la 
perspectiva clínica, preventiva y 

La reina aborda 
los problemas de 
la salud mental

Cita con UNICEF

El director del Museo Reina Sofía, 
Manuel Borja-Villel, y el coleccionista 
José María Lafuente han fi rmado el 
contrato por el que el Estado adquiere 
el Archivo Lafuente, un gran fondo 
documental de arte moderno y 
contemporáneo que ya es ofi cialmen-
te público y que se ubicará en la 
antigua sede del Banco de España en 
Santander. El Consejo de Ministros 
acordó la adquisición de la colección 
por casi 30 millones de euros.

El Archivo 
Lafuente ya es 
del Estado

Santander

EFE

familiar, y se ha refl exionado sobre la 
necesidad de dar a este asunto la 
atención e importancia que merece 
para no dejar a ningún niño atrás. 
Doña Letizia es presidenta de honor 
de UNICEF España y defensora para 
la Salud Mental de la Infancia y 
Adolescencia de la organización en 
todo el mundo. 

Figura clave 
de la paz en 
Irlanda

David Trimble
(1944-2022)

Trimble fue un políti-
co norirlandés, líder 
del Partido Unionis-
ta del Úlster (UUP), 

ex primer ministro de Irlanda 
del Norte, parlamentario y 
miembro de la Asamblea de 
Irlanda del Norte. En 1998 
compartió el Premio Nobel de 
la paz con John Hume, del 
Partido Socialista (SDLP). El 
exprimer ministro lideró la 
formación unionista desde 
1995 hasta 2005 y jugó un pa-
pel decisivo en los Acuerdos 
del Viernes Santo de 1998, 
considerados un brillante 
ejemplo de resolución de con-
fl ictos porque pusieron fi n a 
30 años de violencia. De he-
cho, la dedicación de Trimble  
le sirvió para, junto con el en-
tonces líder del partido social-
demócrata del Úlster, John 
Hume, recibir en 1998 el pre-
mio Nobel de la Paz «por sus 
esfuerzos para encontrar una 
solución pacífi ca». 

Acuerdo del Viernes Santo
Fue el primer líder del partido 
en 30 años que se reunió con 
el primer ministro irlandés en 
Dublín. En 1997, Trimble se 
convirtió en el primer líder 
unionista en negociar con el 
partido republicano irlandés 
Sinn Fein. Trimble luchó por 
mantener unido a su partido 
mientras el gobierno de re-
parto de poder se veía sacudi-
do por desacuerdos sobre el 
desarme del IRA.Trimble per-
dió su escaño en el Parlamen-
to británico en 2005. Al año 
siguiente fue nombrado 
miembro de la Cámara de los 
Lores.

Obituario
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   La 
Razón
      del
  Verano

últimamente está que echa llamas. Sus tropas están amuni-
cionadas con balas y con una constante presencialidad que 
rivaliza con las campañas publicitarias mejor concebidas. 
Maneja así una diplomacia de varios fi los muy estudiada que 
ha incluido un tour por el parlamento de los distintos países 
aliados, invitar a Angelina Jolie, Bono y otras personalidades/
reclamo de semejante catadura o promocionar su imagen 
metida en verde revolucionario en las redes sociales.

L
a fotografía es una herramienta de la inmortali-
dad. Una tecnología para perpetuar el presente, 
que el hombre, así, a lo bravo, suele ser una cria-
tura distraída, de puntuales atenciones, que tien-
de más al olvido que al recuerdo. Zelenski, que 

por ofi cio sabe que las personas somos unos animales capri-
chosos que arbitramos mal con la paciencia y que enseguida 
terminamos hartándonos y mandándolo todo al demonio, 
libra una guerra con Putin y después otra paralela, pero igual 
de enconada, por sostener la atención de Occidente. Los 
enemigos de Zelenski puede decirse que son los rusos y 
después el mando a distancia de la televisión, por este orden 
de preferencia. El presidente ucraniano es consciente de que 
parte de su victoria pasa por sacar un «share» de cuidado en 
los telediarios y otros programas que evite a los realizadores 
de turno situar las noticias procedentes del frente entre el 
último fi chaje del Real Madrid y el parte meteorológico, que 

Lo último es un reporta-
je a cargo de Annie Leibo-
vitz que ha publicado en 
portada la revista «Vogue». 
La reportera es una artista 
de largo recorrido, ya con 
muchas muescas en el re-
vólver, que ha dado mu-
chas primicias fotográfi-
cas. Ha retratado a Isabel II, 
con la que, según los ru-
mores, se entendió a me-
dias, a la familia de Barack 
Obama, al incombustible 
Bruce Springsteen, a John 
Lennon abrazado a Yoko 
Ono en la cama de un hotel 
y, también, a una Demi 
Moore embarazada, una 
instantánea que más que 
una foto es memoria visual 
del siglo XX.

Ahora ha inmortalizado 
a Olena Zelenska, la esposa 
del presidente ucraniano y 
una mujer involucrada con 
igual conciencia en la difu-
sión de la guerra que su 
marido. Lo ha hecho po-
sando delante de un obje-
tivo, al lado de su esposo, 
junto a unos soldados, en 
unas escaleras de aspecto 
muy presidenciales, entre 
otras cosas porque son las 
del Palacio Presidencial, o 
entre las ruinas y otras se-
cuelas colaterales que de-
jan los bombardeos indis-
criminados. Pero siempre 
lo ha hecho con el caché 
que suele aportar a una 
persona la moda, que esta 
vez es patria, o sea, muy 
Made in Ucrania.

Esto ha desencadenado 
una oleada de críticas, las 
primeras de un talante tan 

severo y con un aire tan tajante, hacia la postura que han 
adaptado ellos en esto de dar relevancia a su país a cualquier 
precio. Esto de exhibir ropa de primera  entre los escombros 
que dejan los misiles (señalan que son los que hay en el 
aeropuerto de Kiev), como que muchos no lo han entendi-
do y han considerado que es pasarse de la raya. En esto de 
otorgarse uno aire, o ser uno herramienta voluntaria para 
benefi ciar a algo o alguien, hay que tener cuidado y siempre 
andarse con unas prudenciales medidas de precaución para 
no acabar hastiando a la peña. Este reportaje ha sido inter-
pretado, más que leído, como una delgada línea moral que 
hasta ahora no se había percibido. Resuenan ya por ahí 
voces de gentes que enarbolan la bandera de la ética para 
señalar que no todo vale, incluso para aquellos que cuentan 
con el apoyo de la razón y parece ser que tienen a la historia 
de su lado. Por supuesto, entre tanto apunte serio, también 
están aquellos que han comenzado a hacer memes. Y esto 
es el asunto, que algo puede comenzar a ir mal cuando algo 
que resulta serio termina siendo visto como algo cómico 
por los demás.

VOGUE

Javier Ors

La delgada línea 
moral de 
Zelenski

Olena Zelenska, 

fotografi ada por 

Annie Leibovitz, 

para la portada de 

la revista «Vogue»

Diplomacia de doble fi lo
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Gazprom anuncia disminución a través de Nord Stream 1

Rusia deja a Europa 
a medio gas; reduce
suministro al 20%

Redacción • La Razón

Los temores de Europa de que Ru-
sia cortara el suministro de gas al 
continente se hicieron realidad. 
Ayer, el gigante energético Gaz-

prom anunció la reducción de gas natural 
que suministra al continente a través del 
gasoducto Nord Stream 1 y lo dejó sólo al 
20 por ciento de su capacidad.

 De acuerdo con el gobierno de Vladi-
mir Putin, esto se debe a problemas téc-
nicos, sin embargo, Alemania ya señaló 
que no hay ninguna razón de este tipo 
y acusó que la acción se debe a que Ru-
sia, ahora, ha convertido el gas en parte 
de una estrategia de guerra, además, de-
mandó acciones políticas que sólo lleva-
rían a que el costo del gas siga rompiendo 
récords en su costo en Europa.

De acuerdo con información de la 
agencia AP, los datos de la red de Nord 
Stream y el jefe del regulador de redes de 
Alemania, Klaus Mueller, confirmaron la 
reducción.

“El gas ahora es parte de la política ex-
terior rusa y posiblemente de la estrate-
gia de guerra rusa”, dijo Mueller a la radio 
Deutschlandfunk.

Los precios del gas natural –que es uti-
lizado para diversas industrias, generar 
electricidad y calentar los hogares en el 
invierno– han subido en el índice de refe-
rencia TTF de Europa a niveles no vistos 
desde principios de marzo y son casi seis 
veces más altos que hace un año. 

Los elevados precios de la energía es-
tán alimentando una inflación récord, 
además de restringir el poder adquisiti-
vo de las personas y aumentar la preocu-
pación de que Europa pueda caer en una 
recesión si no ahorra suficiente gasolina 
para pasar los meses fríos.

PAÍSES COMO ALEMANIA acusan que Vladimir Putin ha convertido a esta energía en parte 
de su estrategia en la guerra contra Ucrania; precios han subido a niveles no vistos desde marzo

Condenan a implicados 
en caso George Floyd

UN JUEZ FEDERAL SENTENCIÓ a dos expolicías de 
Minneapolis por violar los derechos civiles de George Floyd. El 
magistrado sancionó a J. Alexander Kueng a 3 años de prisión 
y a Tou Thao a 3 años y medio por los hechos del 25 de mayo 
de 2020, que derivaron en la muerte del afroamericano.mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

LA UNIÓN EUROPEA DEPENDE de Rusia con 
cerca del 40 por ciento de su gas natural. Asi-
mismo, Rusia también suministra el 46% de las 
importaciones de carbón de la eurozona.

Ese temor llevó a los gobiernos de la 
Unión Europea (UE) el martes a acordar 
reducir el uso de gas natural para prote-
gerse contra más cortes en el suministro 
de Rusia.

El proyecto de ley apunta a reducir la 
demanda de gas en un 15 por ciento de 
agosto a marzo con medidas voluntarias. 
Si no hay suficientes ahorros, se desen-
cadenarían recortes obligatorios en el 
bloque de 27 naciones.

Rusia, que ha reducido o cortado el gas 
natural a 12 países de la UE desde la gue-
rra, insiste en que la nueva caída a través 
de Nord Stream 1 se debe a que se nece-
sita mantenimiento en una turbina para 
una estación compresora y otra turbina 
enviada para reparaciones en Canadá 
que aún no ha sido devuelta. 

Desde finales de marzo, Moscú advir-
tió a las naciones extranjeras “no amigas” 
que tendrían que pagar el gas en rublos a 
partir del 1 de abril o correrían el riesgo de 
que el servicio fuera suspendido, lo cual 
sucedió un mes después cuando Gaz-
prom suspendió el suministro a Polonia 
y Bulgaria, naciones que se 
negaron a pagar en la mone-
da rusa.

Los líderes y analistas eu-
ropeos dicen que las reduc-
ciones son un pretexto para 
tratar de dividir a los países 

de la UE y elevar los precios.
“Como antes, no vemos ninguna cau-

sa técnica” para los cortes, dijo en Berlín 
la portavoz del gobierno alemán, Chris-
tiane Hoffmann, y agregó que “desde 
nuestro punto de vista, no hay nada que 
se interponga en el transporte de la tur-
bina a Rusia”.

“Lo que estamos viendo aquí es en 
realidad un juego de poder, y no nos de-
jaremos impresionar por eso”, añadió.

A través de un comunicado al que 
tuvo acceso AP, James Huckstepp, ge-
rente de análisis de gas de Europa, Medio 
Oriente y África en S&P Global Commo-
dity Insights, el último movimiento de 
Gazprom “parece respaldar nuestra opi-
nión de que los recientes recortes rusos 
en los flujos son un deterioro intencional 
en el comercio de gas debido a las escala-
das geopolíticas”.

“Siendo ese el caso, aumenta nuestro 
escepticismo en torno a las importacio-
nes rusas en los próximos meses”, agregó 
Huckstepp.

Rusia ha representado recientemen-
te alrededor de un tercio 
de los suministros de gas 
de Alemania. El gobierno 
dijo la semana pasada que 
la caída en los flujos de gas 
confirmó que esta última 
no puede depender de las 

entregas rusas y anunció que aumenta-
ría sus requisitos de almacenamiento de 
gas y tomaría más medidas para conser-
var los suministros.

Alemania importa el 55 por ciento 
de su gas desde Rusia y la mayor parte 
proviene del gasoducto Nord Stream 1. 
El resto se obtiene de otras tuberías te-
rrestres.

Asimismo, Ucrania ha acusado al Kre-
mlin de librar una “guerra del gas” contra 
Europa y de cortar los suministros para 
infligir “terror” a la gente.

Desde que Rusia invadió Ucrania en 
febrero de este año, el precio del gas al 
por mayor ya se había disparado, con 
un impacto en cadena en las facturas de 
energía de los consumidores en todo el 
mundo.

Por su parte, en un mensaje publica-
do en la página web de la Presidencia de 
Ucrania, Volodimir Zelenski, mandatario 
de aquel país instó a la UE a responder a 
Rusia con una nueva ronda de sanciones 
a la “guerra abierta del gas que Moscú 
está librando contra una Europa unida”, 
acción que calificó como una “diferente 
forma de terror”.

“El chantaje del gas a Europa no hace 
más que empeorar cada mes. Rusia no 
va a reanundar el suministro de gas a los 
países europeos, como está obligada por 
contrato”, se lee en el escrito.

“Todo esto lo hace Rusia deliberada-
mente para dificultar al máximo la prepa-
ración de los europeos para el invierno. 
No les importa lo que le pasará a la gente, 
cómo sufrirán por el hambre debido al 
bloqueo de los puertos o el frío invernal 
y la pobreza. Son sólo diferentes formas 
de terror”, aseguró el mandatario.

DEPENDENCIA DEL GAS NATURAL EN EUROPA
Países para los que Rusia es uno de sus tres principales proveedores, por porcentaje.

Fuente|Agencia Europea para la Cooperación de Reguladores de Energía (ACER)

72
Porciento 

de las exportaciones 
de gas de Rusia tienen como 

destino Europa

EUROPA COMPRA tres cuartas partes del gas 
que se produce en Rusia, aunque países de Asia 
como China y Japón también figuran entre los 
10 principales destinos de esta energía.

EL GASODUCTO NORD STREAM 1, el principal distribuidor a Ale-
mania, en  la terminal de Portovaya, ubicada el Leningrado, Rusia.
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Por ciento 

reducirán los países 
europeo su demanda 

de gas

BOSNIA-HERZEGOVINA 100

MACEDONIA DEL NORTE 100

MOLDAVIA 100

FINLANDIA 90

GEORGIA 90

LETONIA 90

ESTONIA 70

BULGARIA 70

ESLOVAQUIA 70

CROACIA 68

REPÚBLICA CHECA 66

AUSTRIA 64

ALEMANIA 55

GRECIA 51

ITALIA 46

LITUANIA 41

POLONIA 40

ESLOVENIA 40

HUNGRÍA 40

FRANCIA 24

PAÍSES BAJOS 11

RUMANIA 10
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POR GABRIEL MORALES SOD

EL PROCESO CONTRA TRUMP

 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

Sin embargo, el comité especial no tiene el poder de 
presentar cargos en contra del expresidente, esto corres-
ponde al departamento de justicia. Hasta el momento, 
aunque los medios han revelado que la procuraduría ha 
cuestionado ya a varios testigos e incluso confiscado te-
léfonos, emails y récords de individuos involucrados, no 
se sabe si el fiscal Merrick Garland presentará cargos en 
contra del exmandatario. 

Para muchos parece natural que después de las revela-
ciones del comité el Estado presente cargos. Sin embargo, 
a diferencia del comité, que puede seleccionar la eviden-
cia que desea, sin tener que enfrentarse los argumentos 
del acusado ni comprobar que cometió un delito, la fis-
calía necesita presentar un caso fuerte para lograr vencer 
un amparo y convencer a un juez de la culpabilidad del 
expresidente. Además de esto, para tener éxito, el fiscal 
tendría que demostrar no solamente que Trump tenía la 
intención de cometer un crimen, sino que tomó accio-
nes concretas para llevar a cabo su plan, algo que parece 
mucho más complicado de corroborar. 

De acuerdo con lo que sabemos, la fiscalía podría se-
guir tres líneas distintas. El primer cargo que podrían pre-
sentar sería una acusación por conspiración sediciosa; es 
decir, acusar al entonces presidente de conspirar con un 
grupo de personas para tomar el poder de forma violen-
ta. Aunque ahora sabemos que Trump sabía que la mani-
festación del 6 de enero se tornaría violenta y que usó su 
Twitter para indicar a sus seguidores el plan para retener 
el poder, será difícil para la fiscalía probar el contubernio 
entre las partes, especialmente porque el presidente cuen-
ta con la protección de la Primera Enmienda, que protege 
su derecho de expresión. La segunda línea posible es un 
cargo por conspiración para defraudar a Estados Unidos; al 
igual que en el primer caso parece posible probar la inten-
ción del presidente, por ejemplo mostrando su intento de 
obligar a oficiales electorales a cambiar los resultados de 
las elecciones en distintos estados; sin embargo, de nuevo, 
probar acciones concretas parece difícil. 

La tercera y más probable línea de investigación, sería 
acusar al expresidente por el delito de obstrucción a un 
proceso oficial. Las investigaciones del comité han reve-
lado un plan organizado de Trump y sus allegados para 
convencer al exvicepresidente Mike Pence de detener el 
conteo de los votos de los delegados de varios estados. 
Sin embargo, para que el departamento de justicia pudie-
ra ganar el juicio necesita encontrar evidencia y no sólo 
argumentar la intención. Por ejemplo, tener certidumbre 
de que el expresidente le haya dicho a alguien de su cír-
culo interno que sabía que había perdido, y que éste era 
un plan para robar la elección. Juicio o no, el trabajo del 
comité ha sacado a la luz un intento de golpe de Estado 
sin precedentes en la historia de ese país.

Los testimonios públicos y las revela-
ciones del comité del congreso esta-

dounidense, que investiga el intento de 
golpe de Estado del expresidente Trump, 
han sacudido el país norteamericano. La 
investigación ha dejado claro que Trump 
no solamente sabía que había perdido la 
elección, sino que conspiró con asesores, 
abogados externos, grupos paramilitares 
y medios para tratar de subvertir los re-
sultados y robar la presidencia. 

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE Ingresos se recaudaron durante últimos 10 años

Armas en EU generan
ganancias por mil mdd
• AP

Los fabricantes de armas han re-
caudado más de mil millones de 
dólares por la venta de armas es-
tilo AR-15 durante la última déca-

da, a veces comercializándolas como una 
forma para que los jóvenes demuestren 
su masculinidad, incluso cuando aumen-
ta la cantidad de tiroteos masivos, según 
una investigación del Congreso de Esta-
dos Unidos revelada el miércoles.

Las armas se han utilizado en masacres 
que han horrorizado a la nación, incluida 
una que dejó 10 personas muertas en una 
tienda de comestibles en Buffalo y otra 
donde 19 niños y dos maestros fueron 
asesinados a tiros en Uvalde, Texas.

El Comité de Supervisión y Reforma 
dijo que algunos anuncios imitan los po-
pulares videojuegos de disparos en pri-
mera persona o promocionan el pedigrí 
militar de las armas, mientras que otros 
afirman que las armas pondrán a los com-
pradores “en la cima de la cadena alimen-
ticia de la testosterona”.

Esas tácticas de venta son “profun-
damente perturbadoras, explotadoras e 
imprudentes”, dijo la representante de-
mócrata Carolyn Maloney de Nueva York. 
“En resumen, la industria de las armas se 
está beneficiando de la sangre de estadou-
nidenses inocentes”.

Los fabricantes de armas, por otro lado, 
dijeron que los rifles estilo AR-15 son res-
ponsables de una pequeña parte de los 
homicidios con armas de fuego y que la 
culpa debe recaer en los tiradores y no en 
sus armas.

“Lo que vimos en Uvalde, Buffalo y 
Highland Park fue pura maldad”, dijo 
Marty Daniels, director ejecutivo de Da-
niel Defense, la empresa que fabricó el 
arma utilizada en Texas. “La crueldad de 
los asesinos que cometieron estos actos es 
insondable y me perturba profundamen-
te a mí, a mi familia, a mis empleados y a 
millones de estadounidenses”.

Sin embargo, agregó más tarde en su 
testimonio ante el comité: “Creo que es-
tos asesinatos son problemas locales que 
tienen que resolverse localmente”.

La violencia armada aumentó en gene-
ral en 2020, pero las estadísticas recientes 
indican que está disminuyendo este año 
en muchas ciudades.

La investigación del panel de la Cámara 
se centró en cinco fabricantes de armas y 
descubrió que obtuvieron un total combi-
nado de más de mil millones de dólares en 
ingresos durante los últimos 10 años por 
la venta de armas de fuego estilo AR-15. 
Las cifras de ingresos se dieron a conocer 
para la audiencia del comité, centrada en 
la comercialización y venta de armas que 
han ganado notoriedad debido a su uso en 
los asesinatos en masa.

Dos de las compañías triplicaron sus 
ingresos por las armas en los últimos tres 
años, encontró el comité. Daniel Defen-
se, con sede cerca de Savannah, Georgia, 
aumentó esos ingresos de 40 millones 
de dólares en 2019 a más de 120 millones 
el año pasado. La empresa vende armas 
como la que se usó en Uvalde a crédito y 
anuncia que se puede aprobar el financia-
miento “en segundos”.

Salvador Ramos, acusado en el tiroteo 
de Uvalde, comenzó a comprar armas de 
fuego y municiones cuando cumplió 18 
años y eventualmente gastó más de cinco 
mil dólares en dos rifles estilo AR, muni-
ciones y otros equipos en los días previos 
a la masacre, dijeron las autoridades.

Mientras tanto, los ingresos brutos de 
Sturm, Ruger & Co. casi se han triplicado 
de 39 millones de dólares a 103 millones 
desde 2019, y Smith and Wesson infor-
mó que sus ingresos de todas las armas 
largas se duplicaron de 2019 a 2021. Los 
fabricantes de armas, dijo el comité, no 
recopilan ni analizan datos de seguridad 
relacionados con las armas de fuego.

Los aumentos tienen como telón de 
fondo un aumento general récord en las 
ventas de armas que comenzó alrededor 
del comienzo de la pandemia de corona-
virus. Alrededor de 8.5 millones de per-
sonas compraron armas por 
primera vez en 2020, dijo la 
representante republicana 
Jody Hice de Georgia. Agre-
gó que “los estadouniden-
ses tienen derecho a poseer 
armas”.

La audiencia se produce en medio de 
un impulso de los demócratas de la Cá-
mara para que se apruebe una legislación 
que prohibiría ciertas armas semiautomá-
ticas. Es la respuesta de mayor alcance de 
los legisladores hasta ahora a los tiroteos 
masivos de este verano.

Si bien las armas de fuego estilo AR-15 
no son necesariamente los principales 
impulsores de la violencia armada en los 
Estados Unidos, su diseño permite que 
los tiradores dañen a más personas desde 
una distancia mayor, dijo Kelly Sampson, 
asesora principal y directora de justicia ra-
cial de Brady, un grupo que presiona para 
poner fin a la violencia armada que gene-
ralmente apoya las restricciones.

“Si renovamos la prohibición de armas 
de asalto, eliminaría una pieza clave de lo 
que permite a los tiradores masivos matar 
a más personas en menos tiempo sin te-
ner que detenerse para recargar”, dijo.

De acuerdo con datos de la agencia 
AP, el periódico USA Today y Northeas-
tern University Mass Killing Database, ha 
habido 15 asesinatos en masa este año. 
Según esa investigación, esos incidentes 
han dejado 86 muertos y 63 heridos. En 
todos ellos se usaron armas, y en al menos 
siete casos eran tipo AR-15. Los asesinatos 
en masa se definen como incidentes en 
los que mueren al menos cuatro personas.

Pero el AR-15 y armas similares tam-
bién son populares entre las personas 
que compran armas para defensa propia, 
explicó Antonia Okafor, directora nacional 
de divulgación del grupo Gun Owners of 
America. Dichos rifles permiten que las 
personas, incluidas las mujeres, disparen 
un arma más grande sin tener que absor-
ber tanto retroceso.

“El AR-15 hace que sea más fácil para 
aquellos que tienen una desventaja física 
con respecto al atacante tener una venta-
ja”, comentó Okafor.

La audiencia del miérco-
les marcó la primera vez en 
20 años que los directores 
ejecutivos de los principales 
fabricantes de armas testi-
ficaron sobre sus negocios, 
declaró Maloney.

DE ACUERDO CON investigación del Congreso de EU, son co-
mercializadas bajo idea de que jóvenes demuestren masculini-
dad; rifles de asalto AR-15, protagonistas de asesinatos en masa

UN NIÑO prueba una escopeta en la con-
vención anual de la Asociación Nacional 
del Rifle (NRA) en Houston, Texas.

DE ACUERDO CON DATOS de Gun Violence Ar-
chive, hasta mayo de este año, 7 mil 632 personas 
habían perdido la vida en asesinatos, por disparos 
no intencionados o autodefensa en EU.

TIROTEOS MASIVOS EN ESTADOS UNIDOS

El fácil acceso a armas de fuego ha contribuido a que este tipo de incidentes vaya en aumento.

2017 346

2018 336

2019 417

2020 611

2021 692

2022* 213*

Fuente|Gun Violence Archive

*DATOS A MAYO DEL 2022

Fo
to

|R
eu

te
rs

15
Asesinatos en masa 

con armas de fuego se han 
registrado este año 

en EU
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FDA finaliza certificación

Aprueban 800 mil dosis 
contra la viruela símica
• AP

Después de semanas de retrasos, 
casi 800 mil dosis de la vacu-
na contra la viruela del mono 
pronto estarán disponibles para 

su distribución, dijeron el miércoles los re-
guladores de salud de Estados Unidos.

El anuncio se produce en medio de 
crecientes críticas de que las autoridades 
han sido demasiado lentas en el desplie-
gue de la vacuna, lo que podría perder 
la ventana para contener lo que pronto 
podría convertirse en una enfermedad 
infecciosa arraigada.

Hace casi dos semanas, la Adminis-
tración de Alimentos y Medicamentos 
(FDA, por sus siglas en inglés) dijo que 
había terminado las inspecciones nece-
sarias en las instalaciones de Bavarian 
Nordic en Dinamarca, donde la compa-
ñía llena viales de la vacuna. 

La FDA dijo a través de Twitter el 
miércoles que la certificación había sido 
finalizada. Las dosis ya están en Estados 
Unidos “para que estén listas para ser 
distribuidas una vez que se aprueben los 
cambios de fabricación”, dijo la agencia.

Estados Unidos ya ha enviado más de 
310 mil dosis de la vacuna Jynneos a los 

departamentos de salud estatales y lo-
cales. Pero las clínicas en San Francisco, 
Nueva York y otras ciudades importantes 
dicen que todavía no tienen suficientes 
vacunas para satisfacer la demanda.

El jefe del Departamento de Salud y 
Servicios Humanos de Estados Unidos 
dijo el miércoles que los funcionarios 
anunciarían más asignaciones el jueves.

El virus de la viruela del mono se pro-
paga principalmente a través del con-
tacto piel con piel, pero también puede 
transmitirse al tocar la ropa de cama 
utilizada por alguien con la infección. La 
gran mayoría de los casos reportados han 
sido en hombres que tienen relaciones 
sexuales con hombres, aunque los fun-
cionarios de salud han enfatizado que 
cualquiera puede contraer el virus.

Las personas con viruela del mono 
pueden experimentar fiebre, dolores 
corporales, escalofríos y fatiga. Muchos 
en el brote han desarrollado protuberan-
cias similares a granos en muchas partes 
del cuerpo.

La lenta respuesta federal ha genera-
do comparaciones con los primeros días 
del brote de Covid-19, pero los expertos 
habían señalado que Estados Unidos te-
nía una gran ventaja: más de un millón 
de dosis de vacuna en la reserva nacional 
estratégica.

Pero resultó que los funcionarios 
estadounidenses sólo tenían unas dos 
mil dosis a mano cuando se identificó 
por primera vez el brote en mayo. Los 

retrasos en el envío y la regulación han 
significado que sólo una parte del resto 
se desplegó.

“No hay suficientes dosis”, dijo el doc-
tor Perry Halkitis de la Universidad de 
Rutgers. “Creo que, con una acción más 
rápida por parte del gobierno federal, es 
posible que no estemos en la situación 
en la que estamos ahora”.

Las dosis enviadas anteriormente 
provenían de una instalación separada 
en Dinamarca que ya tenía la aprobación 
de la FDA. Otras 786 mil dosis fabricadas 
en una instalación nórdica bávara recién 
inaugurada estaban a la espera de la cer-
tificación estadounidense anunciada el 
miércoles.

La FDA requiere inspecciones de to-
das las plantas de fabricación de vacunas 
para garantizar la seguridad, la esterili-
dad y la consistencia de la producción.

Funcionarios estadounidenses anun-
ciaron pedidos este mes de cinco millo-
nes de dosis más, aunque no se espera 
que la mayoría de ellas lleguen hasta el 
próximo año.

Las autoridades han recomendado 
que las vacunas se administren a perso-
nas que saben o sospechan que estuvie-
ron expuestas a la viruela del mono en 
las dos semanas anteriores.

La vacuna Jynneos –nombre con el que 
se ha comercializado– nunca se ha utiliza-
do ampliamente en respuesta a un brote 
como éste, por lo que el gobierno hará un 
seguimiento de su funcionamiento.

CIUDADANOS FRANCESES comienzan a asistir a un módulo de vacunación en Niza, Francia.

EN MEDIO DE CRÍTICAS, EU anuncia que están listas para ser 
distribuidas; recomiendan inoculación a personas que saben que 
estuvieron expuestas a la enfermedad en últimas dos semanas

A L E R T A  M U N D I A L
V I R U E L A  S Í M I C A

Biden supera 
Covid y llama 

a vacunarse 

• AP

EL MANDATARIO Joe Biden puso fin 
el miércoles a su aislamiento por la Co-
vid-19 y les dijo a los estadounidenses 
que pueden “vivir sin miedo” a la pande-
mia si aprovechan las vacunas de refuer-
zo y los tratamientos, las protecciones a 
las que atribuye su rápida recuperación.

“No es necesario ser presidente para 
que estas herramientas se utilicen para 
su defensa”, dijo. “De hecho, las mismas 
vacunas de refuerzo, la misma prueba en 
el hogar, el mismo tratamiento que recibí 
está disponible para usted”.

La pandemia ha matado a más de un 
millón de personas en Estados Unidos. 
Pero Biden enfatizó que es mucho me-
nos probable que las personas mueran 
a causa de la enfermedad a pesar de una 
ola de nuevas infecciones causadas por 
una variante contagiosa conocida como 
BA.5, que se cree que también enfermó 
al presidente.

“Puedes vivir sin miedo haciendo 
lo que hice”, dijo. “Recupérate, hazte la 
prueba y recibe tratamiento”.

Habló más de tratamiento que de pre-
vención, una muestra de cómo ha evolu-
cionado la pandemia y su enfoque.

“Los abuelos están abrazando a sus 
hijos y nietos nuevamente. Bodas, cum-
pleaños, celebraciones están ocurriendo 
en persona nuevamente”, dijo Biden. “Si-
gamos saliendo de uno de los momentos 
más oscuros de nuestra historia”. 

Fue la primera aparición de Biden en 
persona desde que dio positivo por Co-
vid el 21 de julio. Salió el miércoles de 
la Casa Blanca con sus característicos 
anteojos de aviador y una máscara facial 
oscura, que su médico dijo que seguirá 
usando durante cinco días más.

EL PRESIDENTE BIDEN saluda mientras regresa del aislamien-
to de Covid-19 para trabajar en la Oficina Oval, ayer.

EL PRE-
SIDENTE 

estadouniden-
se dice a sus 

connacionales 
que pueden 

“vivir sin mie-
do” a la pan-

demia; invita 
a aprovechar 
tratamientos

1
Millón 025 mil 171 

personas fallecieron 
por Covid en EU

L A  N U E V A  A M E N A Z A
C O V I D - 1 9

EN LA UNIÓN AMERICANA se han registrado 
2 mil 981 casos de viruela símica. Las autoridades 
señalaron que cuentan con capacidad para efec-
tuar 80 mil pruebas a la semana.
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Temporada de julio a septiembre 

EN TEHUACÁN y en Calpan, las sedes; cocineros y restaurantes ofrece-
rán este delicioso platillo; una oportunidad para recorrer los poblados 

La Noria Casa Reina

Nuevo  
Origen

El mural  
de los poblanos Entre tierras

Restauro La casa  
de los muñecos

El patio  
de San Luis

Textilería

La Fonda 
 de Santa Clara

Celia’s  
Café

La Canirac recomienda:

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

L a temporada del chile en no-
gada ya inició y los amantes 
de este exquisito platillo ya 
se preparan para disfrutarlo, 

pues al ser la granada y el chile dos de 
sus ingredientes esenciales se puede 
disfrutar entre julio y septiembre. 

Se considera que los mejores chiles 
en nogada se pueden degustar en el 
estado de Puebla, por ello en la enti-
dad, del 29 al 31 de julio tendrá lugar la 
tercera edición de la Feria del Chile en 
Nogada, en el municipio de Tehuacán. 

El encuentro reunirá a 20 cocineras 
locales y restaurantes que se han es-
pecializado en la preparación de este 
platillo con chile miahuateco. 

Quienes acudan a la feria podrán 
disfrutar además de los balnearios 
ubicados en Tehuacán, así como de 
museos (como el de Mineralogía), la 
Reserva de la Biosfera, la Parroquia 
de Nuestra Señora de la Concepción 
y Cueva, que conserva los restos de 
Valerio Trujano, uno de los héroes de 
la Independencia de México; y la Zona 
Arqueológica de Tehuacán Vieja. Un 
plus será probar las chalupitas y mo-
lotes que se ofrecen en los puestos y 
locales de alrededores

Otra opción en Puebla para comer 
es la Feria del Chile en Nogada en San 
Andrés Calpan, que ofrecerá alrede-

uebla 

Chile poblano, de 18 
 a 25 centímetros 
Nuez de castilla

Manzana panochera

Pera de leche

Durazno criollo

Carne molida de cerdo

Perejil 

Granada roja

Para conocer que estás 
probando una receta  

original considera  
que debe tener:

Un manjar  
imperdible

dor de 120 mil piezas del platillo tí-
pico. Contará con la participación de 
productores locales, comerciantes y 
cocineras tradicionales. 

Se realizará durante cuatro fines 
del mes de agosto desde las 9:00 ho-
ras, los días 5, 6 y 7 de agosto, 12 y 14, 
20 y 21 y 27 y 28 del mismo mes. 

Los productores detallaron que el 
costo por platillo será de entre 200 y 
280 pesos. Además se unirán 70 do-
micilios particulares, que también 
ofrecerán chiles en nogada, una ex-
periencia imperdible para conocer 
también sus tradiciones. 

También podrán adquirir ingre-
dientes para cocinar su propio plati-
llo, como el chile poblano, la nuez de 
castilla, el durazno, la manzana y la 
pera, que se cosechan en Calpan. 

Habrá una exposición de artesa-
nías de la región, la instalación de 
juegos mecánicos, así como activida-
des artísticas y culturales, además de 
recorridos por los campos de cultivo. 

Entre los lugares para visitar en 
San Andrés Calpan se encuentra el 
Exconvento que fue habitado por los 
franciscanos.

Si no es posible ir a las ferias, otras 
opciones de restaurantes en Puebla 
que respetan la receta original son 
La Noria, Nuevo Origen, Restauro, 
Textilería, Casa Reina, El mural de los 
poblanos, La casa de los muñecos, La 
Fonda de Santa Clara, Entre tierras, El 
patio de San Luis y Celia’s Café.

Para identificar un buen chile en 
nogada es importante considerar que 
la receta tenga los ingredientes princi-
pales: chile poblano, nuez de castilla, 
manzana panochera, pera de leche, 
durazno criollo, carne molida de cer-
do, perejil y granada roja.

En esta temporada, de acuerdo con 
la Cámara Nacional de la Industria 

Restaurantera y de Alimentos Con-
dimentados en Puebla (Canirac), 
se espera que se cocinen tres mi-
llones de chiles en nogada, lo cual 
dejará una derrama de aproxima-
damente 900 millones de pesos a 
toda la entidad. 

SE ATRIBUYE que fue en el Convento de 
Santa Mónica de las madres agustinas, don-
de se preparó el primer chile en nogada para 
celebrar la Independencia de México.

¿Dónde se comen los mejores?

TRADICIONAL 
platillo originario 

de Puebla.

NO DEJES  
de probar el rico 

helado de chile  
en nogada.
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LA RAZÓN EDOMEX SE SUMA. La novena edición del Festival de Chiles 
en Nogada en esta entidad inició ayer y culmina el próximo 4 de 

septiembre. Participan 30 restaurantes y  diversos estados.
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Jueves 28.07.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Contempodanza 
celebra 35 años

PARA SU ANIVERSARIO la compañía dirigida por 
Cecilia Lugo rinde homenaje a Rubén Bonifaz Nuño con 

la puesta en escena La flama en el espejo, una reinter-
pretación del texto homónimo. La función es el próximo 

13 de agosto en el Palacio de Bellas Artes, a las 19:00 h.
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Autor de un realismo descarnado 

Llega a México  
El matarife, de Márai 

RELATO SOBRECOGEDOR que estaba 
inédito en español; “novela de una gran ac-
tualidad. Pone ante nosotros los horrores de 
la guerra”, destaca Raúl Ortega Alfonso

Cuestiona  en novela los 
enigmas del esoterismo  

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

JORGE CASTELLANOS (Ciudad de 
México, 1983), gestor cultural y comu-
nicólogo especializado en escritura de 
guiones cinematográficos, publicó en 
2009 la novela Si no tardas mucho, te 
espero toda la vida, regresa a la fabula-
ción narrativa con Cuando mienten las 
estrellas (Dharma Books, 2022): “aluci-
nante novela que pone en tela de juicio 
la veracidad del pensamiento mágico y 
el ocultismo”, apuntan los editores en 
la cuarta de forros. 

Dividida en tres secciones: “Cuan-
do nacen las estrellas”, “Cuando viajan 
las estrellas” y “Cuando mueren las 
estrellas”: atajos que develan arcanos 
y acciones de seres humanos que tiran 
cartas y vemos como los bastos, co-
pas, espadas y oros flotan y arden en 
las encrucijadas de sus cuerpos ven-
cidos por las herméticas coordenadas  
de los augurios. 

Historia protagonizada por May 
Stine, bajo el ‘alter ego gitano’ de Mi-
roslava: sugerente personaje que con 
sus gestos y acciones pone frente a los 
lectores todo el entramado que hay 
detrás del esoterismo y hasta dónde 
pueden llegar las quiméricas profecías 
que saldan cuentas con personas ase-
diadas por la desesperación. Vistazo a 
las notificaciones relativas al futuro re-
veladas por barajas, astros y emblemas 
en una puesta en escena trazada en las 
franjas del frenesí. 

“Lo primero que digo: no creo en la 
astrología. Esta novela nace después 
de un viaje que hice a San Cristóbal 
de las Casas, Chiapas. Me impactó la 
dinámica social que se produce en el 
diálogo entre turistas de diferentes 
naciones y la comunidad indígena. 
Diseñé un relato donde los persona-
jes están perseguidos por la obsesiva 
necesidad de predecir el futuro, y 
muchas veces se alejan de la bús-
queda de la veracidad y la certeza”, 
comentó en entrevista con La Razón 

JORGE CASTELLANOS publica Cuando mienten las estrellas; los per-
sonajes están perseguidos por la obsesiva necesidad de predecir el futuro

EL ESCRITOR,  
en una fotografía  

de archivo.

EL AUTOR, durante una sesión de fotos para la promoción de su más reciente 
libro, Cuando mienten las estrellas.
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Jorge Castellanos, también activo pro-
motor de la lectura y del cuidado del  
patrimonio cultural.  

¿Las miradas de Miroslava tra-
zan las rutas de la novela? Mejor 
digamos que ella es el eje, el centro de 
un relato enmarcado en una espiral o 
quizás en una estela que transita por 
tres rondas: origen, desplazamiento y 
caída de las estrellas. 

¿Ella confiesa que quiere ser 
gitana? May Stine-Miroslava, dos 
ánimos que se tejen. May además de 
querer ser gitana cuando sea grande 
anhela poder decir a la gente cuándo y 
cómo se va a morir. El padre le advier-
te que uno no se hace gitano, sino que 
nace siendo gitano. 

¿Índices de una historia de 
amor? La trama se detiene por mo-
mentos en esas configuraciones, pero 
no es una historia de amor en sentido 
cabal. Miroslava es un misterio y tam-
bién una alegoría de la conmiseración. 
Andreas, el narrador, comenta la “eufo-
ria indescriptible” que experimenta al 
enamorarse de Miroslava.  

¿Ella se deja llevar por la imagi-
nación hasta sentir que lo ficticio 
es real? Así es. Hasta dónde es capaz 
de llegar por el culto a su ego que la ale-
ja de la búsqueda de la certeza. 

¿Uso de la primera persona na-
rrativa que en la sección interme-
dia se empalma con un él omnis-
ciente? Sí, me interesa más que todo, 
ahondar en los arrojos, en las energías 
de los personajes, por eso el cambio de 
perspectiva en la segunda parte, viaje 
de las estrellas; se retoma el yo en la 
tercera parte, muerte de las estrellas, 
desde la mirada de Miroslava. 

ES SOR-
PRENDENTE 
cómo aborda 
esos terribles 

episodios de los 
feminicidios, 

tan presentes 
en el mundo 
contemporá-

neo. El autor de 
Lo que no quise 
decir, otra vez 
nos deja con 
los párpados 

somnolientos”

Raúl Ortega 
Alfonso

Poeta

El matarife
· AUTOR: Sándor 

Márai
· GÉNERO: Novela

· EDITORIAL: 
Salamandra, 2022

DISEÑÉ UN RELATO 
donde los personajes están 
perseguidos por la obsesi-
va necesidad de predecir  
el futuro”
Jorge Castellanos 
Escritor

Cuando mienten  
las estrellas

· AUTOR: Jorge 
Castellanos

· GÉNERO: Novela 
· EDITORIAL: 

Dharma Books, 2022

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Sándor Márai (Kassa, Hungría, 
1900–San Diego, California, 
1989), autor de las célebres y re-
feridas novelas El último encuen-

tro, La mujer justa y La gaviota, entre 
otros libros de prosa anímica y entraña-
ble, vuelve a ocupar lugar en las mesas de 
novedades en las librerías con El matari-
fe (Salamandra, 2022), ópera prima de su 
trascendental órbita literaria, hasta ahora 
inédita en español. 

Novela breve, que atrapa al lector des-
de los primeros folios con el pasmo ante 
la presencia del repugnante Otto, carni-
cero protagonista de esta fábula repulsi-
va. Personaje vesicatorio que se deleita 
con las tajaduras a hachazos que les pro-
pina a las reses en el cogote y, asimismo, 
se alboroza con la sangre y el martirio. La 
primera experiencia que tiene frente al 
sacrificio lo celebra con el abuelo bajo la 
fascinación de ver las vísceras sanguino-
lentas del animal.

“Volver al cosmos de Márai me produ-
ce goce y zozobra. Sigo devorando todos 
sus libros. El realismo descarnado de 
sus novelas siempre me ha inquietado. 
Ahora, me planto frente a las páginas de 
El Matarife y me convulsiona la historia 
de Otto Schwarz, quien descubre la vo-
cación de matar animales a los 9 años y a 
partir de ahí la fruición lo abraza en una 
turbia satisfacción ante el sacrificio de 
un ser humano y de un animal”, precisó 
en entrevista con La Razón el novelista y 
poeta Raúl Ortega Alfonso, estudioso de 
la obra de Sándor Márai.

¿Personaje que con 10 años da un 
estacazo en la cabeza a una niña? 
Desde niño muestra conductas crueles. 
Da ese golpazo a la niña como un jue-
go, la deja tartamuda y con problemas  
en la visión. 

¿Concepción monstruosa y 
parto fatal de la madre? 
Hay un poco de hipér-
bole en Otto: Márai 
lo exhibe torpe, 
medio turulato, 
regordete, despia-

dado. La preñez de la madre es atroz: sus 
padres lo conciben ya ancianos cuando 
hacen el amor tras ser testigos de una 
tragedia en un circo. Vaya caricatura que 
presenta Márai. 

¿Destino de matarife marcado 
por el infortunio personal? El parto 
fatal, sus anómalos gustos infantiles y el 
contexto de la Primera Guerra Mundial 
determinan los azares de su futuro como 
carnicero y soldado sin piedad frente a 
sus enemigos. 

¿Relato de prosa directa empal-
mada con la irracionalidad?  Sí, el dis-
curso se encamina a hacer incisiones en 
los ojos de los lectores: Márai es crudo, 
no hay sutileza en la presentación de 
un individuo que encarna lo execrable 
de la guerra en acciones donde masa-
cra sin clemencia a mujeres y niños y 
ultima a los soldados enemigos como lo  
haría con el ganado. 

¿Adyacente a las costuras de la 
crónica? El tono de algunas de las no-
velas de Márai se sustenta en la crónica. 
Aquí se vale de la precisión absoluta que 
exige el género en la exposición realista 
de los actos de un repugnante individuo 
cuyos actos derivan de las perturbacio-
nes de la Primera Guerra Mundial.  

¿Otto, alegoría que augura el na-
zismo? Novela de una gran actualidad. 
El autor pone ante nosotros los horrores 
de la guerra y profetiza los pavores del 
nazismo; es sorprendente como aborda 
esos terribles episodios de los femini-
cidios, tan presentes en el mundo con-
temporáneo. El autor de Lo que no quise 

decir, otra vez nos deja con los pár-
pados somnolientos.

OTROS LIBROS de Sándor Márai son Los 
rebeldes, El último encuentro, Los celosos,  
La herencia de Eszter, La amante de Bolzano  
y La mujer justa, por mencionar algunos. 
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española y que no tiene deudas tribu-
tarias pendientes.

La residencia de la vocalista está en 
el centro del caso. Los fiscales alegan 
que vivía principalmente en España, a 
pesar de tener una residencia oficial en 
las Bahamas.

Shakira, cuyo nombre completo es 
Shakira Isabel Mebarak Ripoll, tiene 
dos hijos con el astro del futbol Gerard 
Piqué. La pareja vivía en Barcelona, 
pero terminó su relación de 11 años.

 Shakira se declara inocente y va por juicio
• AP

SHAKIRA optó por ir a juicio en lugar 
de aceptar un trato que le ofrecieron los 
fiscales para resolver las acusaciones 
de que defraudó al gobierno de España 
por 14.5 millones de euros (15 millones 
de dólares) en impuestos, informó ayer 
su equipo de relaciones públicas.

La estrella colombiana de 45 años 
“confía plenamente en su inocencia y, 
por lo tanto, no acepta una conformi-
dad”, añadió la firma Llorente y Cuenca.

La fiscalía española acusó en 2018 a 
la cantante de “Te felicito” de evadir el 

LA INTÉRPRETE colombiana es acusada de defraudar al gobierno de España por 14.5 millones 
de euros en impuestos; la cantante de “Te felicito” afirma que no tiene deudas tributarias

Fotos|Especial

Foto|Cuartoscuro
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Sorprende Guillermo 
del Toro con Pinocho

NETFLIX REVELÓ AYER el nuevo tráiler de la cinta 
dirigida por el realizador mexicano. En el avance, en  voz 

en off se señala: “... Tenía tanto que decir sobre padres im-
perfectos e hijos imperfectos y sobre pérdidas de amor”. 

Aparecen una misteriosa hada, Pinocho y Geppetto.Tel.5260-6001

Jueves 28.07.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

• Por Jesús Chavarría 
@jchavarria_cine

Es agradable encontrarse con la 
calidez de una propuesta como 
Liga de Súper Mascotas, en la 
cual se recupera el encanto del 

concepto original del superhéroe surgi-
do a principios del siglo pasado. Ésa re-
presentación idealizada de aquello a lo 
que el ser humano aspiraba alcanzar, que 
ofrecía mensajes inspiradores en pasajes 
simples, alejados de las complejidades y 
pretensiones propias del universo inter-
conectado de hoy, que desafortunada-
mente no ha terminado de funcionar. 

Bajo esos lineamientos es que Krypto 
—cuya primera aparición fue en Adven-
ture Cómics, No. 210, de 1955— se con-
vierte en el vehículo ideal para referirse 
al amor hacia las mascotas, y en especial 
los vínculos que se establecen con los 
compañeros caninos, dentro de una co-
tidianidad con los paseos mañaneros y 
las acostumbradas visitas al parque. Si se 
agrega que éstos todavía tienen habilida-
des extraordinarias, redunda en diverti-
das y entrañables situaciones. 

El asunto no podía estar completo 
sin la presencia de un supervillano, El 
Hombre de Acero,  quien provocará el 
embrollo que llevará a nuestro cuadrú-
pedo kryptoniano a formar un equipo 
e ir al rescate de la mismísima Liga de 
la justicia. Se agradece que la consabida 
burla hacia éstos últimos sea sutil y pro-
venga de ellos mismos, evitando hacer 
de los animales, sátiras insípidas  
de sus equivalentes 
humanos. 

KRYPTO, EL PROTAGONISTA, es el vehículo ideal para abordar el amor 
hacia los animales; transmite un mensaje sobre la amistad y la adopción

LA INTÉRPRETE 
apareció en los 
llamados Pandora 
Papers, una amplia 
investigación  
de millones de  
documentos.

ENTRE los per-
sonajes humanos 
están Superman, 
Linterna Verde y Lex 
Luthor, con la voz 
de Krasinski, Maron y 
Dasscha Polanco.

KRYPTO
Voz: Dwayne Johnson 
Perro de Superman, 
por lo que tiene las 
mismas habilidades. 

ACE
Voz:  Kevin Hart 
Es la mascota de Bat-
man y principal com-
pañero de Krypto. 

PB
Voz: Vanessa Bayer
Un cerdo que crece su 
cuerpo. Mascota de 
Wonder Woman. 

CHIP
Voz: Diego Luna
Una ardilla con 
poderes eléctricos. 
Mascota de Flash.

MERTON
Voz: Natasha Lyonne 
Una tortuga con 
velocidad. Mascota 
de Linterna Verde. 

Unas mascotas 
 muy especiales 

pago de 14.5 millones de euros en im-
puestos sobre la renta obtenida entre 
2012 y 2014. Se enfrenta a una posible 
multa y pena de prisión si la declaran 
culpable de evasión fiscal.

No se dieron detalles sobre el trato 
que le ofrecieron los fiscales ni se ha 
fijado fecha para el juicio.

La firma de relaciones públicas de 
la intérprete aseguró que la artista ha 
depositado la cantidad que supuesta-
mente debe en la Agencia Tributaria 

LA VOCALISTA, 
en 2018 en la 
CDMX.

Filme se estrena hoy en México 

RECUPERA EL ENCANTO 
DE LOS SUPERHÉROES 

LIGA DE SÚPER MASCOTAS 

La trama es simple y ofrece muy pocas 
sorpresas, pero transita con dinamismo 
y directrices bien definidas para soste-
ner la aventura y transmitir un mensaje 
sobre la amistad y la adopción, que no 
deja de ser importante. Ésta se refuer-
za con una postal final celebrando a 
los nuevos compañeros y protec-
tores de Metrópolis, a la par de que 
se apuesta por chistes muy ligeros, 
como las veces donde hacen evidente 
la diferencia entre el lenguaje animal y 

el de las personas permitiéndose incluso 
hacer blanco de ellos al universo Marvel. 
Además de ofrecer múltiples referencias, 
que van del uso de armaduras de batalla 
emblemáticas, a las secuencias con las 
que se presentaba a Superman en los 
Cartoons clásicos, reinterpretadas para 
la ocasión.

Resulta un tanto innecesaria la peque-
ña variante que le hacen al compañero 
perruno del Hombre Murciélago —una de 
sus mejores versiones la tuvo en Batman 
Beyond—. Es una lástima que la película 
no vaya a tener proyecciones para nues-
tro país con las voces originales, mismas 
que van por cuenta de Dwayne The Rock 
Johnson, Keanu Reeves y John Krasinski. 

Eso le hubiera dado un atrac-
tivo extra para el público 
adulto, quien aun así en-
contrará muy simpática 

producción animada, la 
cual por supuesto dejará 

fascinados a los niños. Llega 
hoy a cines de México.

Diego Luna se divierte con Chip

DE NIÑO, el superhéroe favorito 
de DC de Diego Luna era Batman. 
Ahora, el actor mexicano no duda 
en decir que es Chip, una ardilla 
cuya voz interpreta en inglés en 
Liga de Súper Mascotas. 

“Es lo más cercano a los super-
héroes en los que creo”, dijo Luna 
en una entrevista reciente por 
videollamada desde Francia a pro-
pósito del estreno de la película.

En el filme, Chip vive en un refu-
gio de animales junto con el perro 
Ace, la puerquita PB, la tortuga 
Merton y la conejilla de Indias Lulu. 
Su vida cambia radicalmente cuan-

do, por un poco de 
kryptonita suelta 
por el mundo, todos 
adquieren superpode-
res. En su caso, son rayos 
eléctricos que le salen de las patas 
delanteras, que le aterrorizan.

Para Luna, fue “adorable” inter-
pretar a Chip. “Me parece que es 
algo divertido y agradable, porque 
creo que crecer se trata de eso, de 
superar tus miedos y asegurarte 
de que tus miedos no te impidan 
ser quién eres”, expresó. 

Por AP

LOS  
PROTAGONISTAS  

de la aventura.
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ella recibir el homenaje: “Para mí es do-
blemente gratificante, porque son las 
mujeres las que deciden. Es una organi-
zación que ha provocado encuentros y 
reuniones, sobre todo con las mujeres 
cineastas, y son importantes esas reunio-
nes y esos encuentros porque de ahí sur-
gen muchos proyectos”, dijo a La Razón.

“En esos espacios se estimula a las mu-
jeres para hacer, figurar y posicionarse de 
mejor manera y lo han logrado, porque 
ahora hay muchísimas mujeres en todas 
las áreas de un proyecto cinematográfi-
co”, agregó la actriz, quien comentó que 
le resulta conmovedor que, a través de su 
trayectoria, se pueda visibilizar el progre-
so de una lucha que lleva muchos años. 

“Es muy gratificante darse cuenta y 
hacer un alto en el camino para hacer 
un recuento de mi carrera y de todos los 
cambios que han habido durante ese 
trayecto a nivel político, a nivel de país, 
de espectadores, de las exigencias de las 
sociedades, de los jóvenes, que hay que 
reconquistarlos, porque ellos son los 
grandes críticos de lo que se está hacien-
do en la cinematografía”, comentó. 

Se mostró conmovida al recibir el ga-
lardón, y entre lágrimas apuntó: “Uno no 
se da cuenta de todo lo que ha pasado en 
su vida profesional y que va de la mano 
con la vida personal”. 

LAS GALARDONADAS 
(al centro, enfrente), 

tras ser premiadas.
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Reciben premio Musa en el GIFF

Blanca Guerra y Mónica 
Lozano celebran poder 
de las mujeres en el cine

• Por Diego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx 
En San Miguel de Allende, Guanajuato 

La primera actriz Blanca Guerra y 
la reconocida productora Móni-
ca Lozano reconocieron la labor 
femenina en el cine y la televi-

sión, y expresaron su apoyo para que 
cada vez más incursionen en la industria. 

Fueron galardonadas el pasado mar-
tes con el premio Musa en el Festival 
Internacional de Cine de Guanajuato, en 
San Miguel de Allende, donde destaca-
ron la labor de la Asociación de Mujeres 
en el Cine y la Televisión.

Mónica Lozano dijo sentirse honrada 
con el reconocimiento y resaltó la im-
portancia de que existan espacios que 
fomenten la equidad: “Estos lugares de 
encuentro son para mostrar nuestro 
cine, para que se reconozca el trabajo de 
las mujeres, que se dé voz a los sin voz. 
Debemos de procurarlos,  propiciarlos, 
mantenerlos e impulsarlos y ojalá no los 
perdamos”, comentó a La Razón. 

Lozano dijo que para ella es relevante 
el homenaje en el festival, pues éste vio 
nacer su carrera: “Empecé en el mundo 
del cine en el GIFF hace 25 años y estar 
hoy aquí, con tanto cariño y apoyo, me 
hace sentir muy contenta”. 

Asimismo, la productora de Voces ino-
centes y El violín destacó la importancia 
de ser reconocida por mujeres que día 
con día luchan por más espacios. 

“Es profundamente lindo que reco-
nozcan a las mujeres en el cine y la tele-
visión. Que sean tus pares, aquellas que 
han dado la batalla para que las mujeres 
tengamos un espacio mayor, que haya 
mayores narrativas, el respeto a los de-
rechos humanos de las mujeres. Es un 

DESTACAN que cada vez hay más representación femenina en la industria; 
reconocen que haya lugares de encuentro donde se muestre su trabajo

A MANERA de ho-
menaje para la actriz 
se proyectó Santa 
Sangre, de 1989.

ESTOS LUGARES de encuentro son para 
mostrar nuestro cine, para que se reconozca 
el trabajo de las mujeres, que se dé voz a los 
sin voz, y es muy importante”

Mónica Lozano / Productora

regalo para las que vienen luchando 
durante tantos años en esta industria”, 
compartió a este diario.

Durante la ceremonia de premiación 
y entre aplausos, Mónica Lozano agrade-
ció a la Asociación de Mujeres en el Cine 

y la Televisión y reconoció su labor: “Visi-
bilizan el trabajo de las mujeres, se mani-
fiestan y le dan voz a todas estas acciones 
contra la violencia de género”, expresó.

Por su parte, la primera actriz Blanca 
Guerra compartió lo que representa para 
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Watson va al 
entrenamiento

EL CONTROVERSIAL quarterback de Cleve-
land volvió al emparrillado cuando los Browns 

iniciaron su campamento de pretemporada,  
sin saber si Watson será suspendido por la NFL 

por violar las políticas de conducta personal.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 28.07.2022

SUFREN PERO AVANZAN. Alexandra Popp anotó dos tantos para dar 
a Alemania una victoria de 2-1 sobre Francia, con lo cual se definió el con-
trincante de la anfitriona Inglaterra en la final de la Eurocopa femenina. 
Con el marcador empatado 1-1 y luego que ambos equipos dilapidaron 
oportunidades de anotar, la capitana Popp superó en el salto a la zaga a los 

76 minutos y realizó un remate de cabeza hacia abajo, para introducir la 
pelota en el arco francés. Popp ha anotado en los cinco partidos disputados 
por las alemanas en lo que va del torneo. Se trata de un nuevo récord, por 
parte de una jugadora que se perdió las ediciones de la Euro en 2013 y 17 
por lesiones. Los dos goles de Popp llegaron tras centros de Svenja Huth. 
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El domingo va ante Monterrey

NICOLÁS FREIRE AL 90’ SALVA EL 
DEBUT DE ALVES CON PUMAS

EL BRASILEÑO juega todo el encuentro de la Fecha 5 con-
tra el Mazatlán FC y pone la asistencia para el gol del defensa 
argentino; le anulan un tanto a la escuadra sinaloense• Por Enrique Villanueva

enrique.villanueva@razon.com.mx

Con el brasileño Dani Alves como 
titular, los Pumas igualaron 1-1 
con el Mazatlán FC en Ciudad 
Universitaria en compromiso 

de la Jornada 5 del Torneo Apertura 2022 
de la Liga MX, con lo que registraron su 
cuarto empate de la temporada.

La expectativa era muy alta en el Es-
tadio Olímpico Universitario, 
que se llenó precisamente por 
el estreno del futbolista con 
más títulos en la historia del 
balompié. Desde el calenta-
miento, los aficionados pre-
sentes en las tribunas llenaron 
de cánticos y elogios al fichaje 
estrella del club.

El exdefensa del Barcelona 
comenzó como titular el en-

cuentro celebrado en el Estadio Olímpico 
Universitario y disputó los 90 minutos. 
El estratega argentino Andrés Lillini deci-
dió poner desde el inicio al nuevo refuer-
zo del cuadro capitalino, quien cada que 
tocaba el balón recibía una gran ovación 
de parte de los aficionados auriazules 
que se dieron cita en el inmueble.

Desde el silbatazo inicial, los dirigidos 
por Andrés Lillini salieron en busca del 
gol y la primera oportunidad de peligro 

llegó apenas al minuto 1 con 
un remate raso del delantero 
argentino Juan Dinenno, pero 
el balón pasó a un lado de la 
cabaña defendida por Nicolás 
Vikonis.

Alves empezó el juego ubi-
cado en el costado derecho de 
la mediacancha, misma que 
completaron Leonel López e 
Higor Meritao.

El Rebaño no levanta y ya 
van 5 jornadas sin ganar

CHIVAS sigue sin conocer la victoria 
en el semestre y en esta ocasión em-
pató 2-2 con el Querétaro en el Estadio 
Corregidora, en cotejo correspondiente 
a la Jornada 5 del Torneo Apertura 
2022 de la Liga MX.

El Rebaño Sagrado se puso en 
ventaja de 1-0 gracias a la anotación 
de Sebastián Pérez Bouquet, quien 
al minuto 26 venció al exchiva Toño 
Rodríguez con un toque de zurda en el 
área, tras un contraataque.

Los emplumados emparejaron los 
cartones justo antes de que culminara 
el primer tiempo, al 46’, con un tanto 
de cabeza de Ariel Nahuelpán.

El peruano Santiago Ormeño disputó 
sus primeros minutos oficiales con 
la camiseta del Guadalajara luego de 
ingresar de cambio al 62’ en lugar de 
José González.

Al minuto 81, Alexis Vega marcó de 
penalti para devolverle la ventaja a 
Chivas, luego de una falta en el área de 
Kevin Balanta sobre Pavel Pérez.

Sin embargo, en el 90’ apareció Ma-
rio Osuna, también con un tiro desde 
el manchón penal, para frustrar a los 
jaliscienses y marcar el definitivo 2-2, y 
ambos conjuntos siguen sin ganar.
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Goles: 
1-0  B. Garnica, 2-0  

M. Gimenez

Goles: 
0-1  S. Pérez.Bouquet, 
1-1  A. Nahuelpán, 1-2   

A. Vega y 2-2  M. Osuna

Goles: 
0-1  Eduard Bello 75’) y  1-1  Nicolás Freire (90’)

Al minuto 4, la estrella brasileña sacó 
un potente disparo fuera del área, pero 
para su mala fortuna el tiro fue tapado. 
Al 17’, Alves tuvo su segunda oportuni-
dad al ejecutar con potencia un tiro libre 
lejano, el cual fue rechazado por Nicolás 
Vikonis.

Al 19’, el defensa brasileño cometió su 
primera falta en la Liga MX (sobre Édgar 
Bárcenas) en su intento por evitar la sali-
da de los visitantes.

El sudamericano comenzó la parte 
complementaria y al minuto 57 falló un 
pase en una oportunidad de los locales 
que prometía para más. Inmediatamen-
te después cobró un tiro de esquina, lo 
que desató la ovación del público, pero 
la acción no trascendió.

Al 61’, Jerónimo Rodríguez probó 
suerte con un cañonazo fuera del área, 
pero la esférica se fue muy elevada de la 
meta de los sinaloenses.

Después de un tanto anulado a Nicolás 
Benedetti, al 69’, Eduard Bello apareció 
con un gran remate de cabeza en el área 
al minuto 74 para poner en ventaja a la 
escuadra visitante. Pero al 90’, al argenti-
no Nicolás Freire rescató la igualada para 
los de casa con un remate de cabeza en 
un tiro de esquina cobrado justamente 
por Dani Alves, quien aunque no debutó 
con triunfo, sí lo hizo con una asistencia.

Culminado el encuentro en Ciudad 
Universitaria, el campeón olímpico con 
la Verdeamarela en Tokio 2020 indicó 
que fue un duelo difícil contra los sina-
loenses, pero confía en una mejoría in-
dividual y colectiva en los compromisos 
que vienen en puerta.

“La verdad que un poco difícil por la 
circunstancias, pero poco a poco vamos 
a conocer a los compañeros y entender 
lo que les gusta. Un partido complicado, 
se nos resistió el gol y la primera que tu-
vieron ellos anotaron. Tal vez necesitá-
bamos precisión en el último paso, hay 
que empezar a entender a los rivales y de 
ahí seguir peleando y esmerarnos por el 
equipo y la gente que nos apoya”, declaró 
al final del encuentro.

Los auriazules vuelven a las canchas 
el próximo domingo, cuando otra vez 
sean locales, ahora ante Monterrey en 
actividad de la sexta jornada.

NECAXA acabó 
con el invicto del 
subcampeón Pachu-
ca al superarlo 2-0 
en Aguascalientes, 
con lo que además 
consiguiño su tercer 
victoria en lo que va 
del semestre.

DANI ALVES abraza  
a Freire, anoche, en el Estadio 

Olímpico Universitario.
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Después de varios días de negociaciones, 
el Cruz Azul finalmente aceptó la oferta 
del Feyenoord por el delantero Santiago 
Giménez, quien anoche emprendió el 

vuelo hacia Holanda para realizarse las pruebas físicas y médicas 
y así incorporarse a la pretemporada con su nuevo club. 
El hijo de Christian Giménez, quien militó con los cementeros del 

2010 al 2017, emprende su nueva aventura por el viejo continente en el 
mejor momento de su carrera, pues en las primeras cinco jornadas del Tor-

neo Apertura 2022 de la Liga MX anotó cinco goles, yéndose en blanco 
solamente en el cotejo del pasado martes contra el Atlético de 

San Luis, que acabó igualado 0-0 y el cual no completó por 
molestias en el aductor izquierdo. 

La llegada del Chaquito a Holanda lo convierte en 
el futbolista mexicano número 12 en la historia de 

la Eredivisie, donde actualmente se encuentran 
Edson Álvarez y Erick Gutiérrez con el Ajax y el 

PSV Eindhoven, respectivamente. 
El primer jugador nacional en probar suer-

te en suelo neerlandés fue Joaquín del Olmo, 
quien en 1996 se unió a la plantilla del Vites-

se, donde solamente estuvo una campaña 
para posteriormente regresar a la Liga MX. 

Sin embargo, el primer tricolor en coro-
narse en la Eredivisie fue Carlos Salcido, 
quien lo consiguió en su primera tempora-
da, la 2006-2007, cuando llegó al PSV Ein-
dhoven tras su participación en el Mundial 
de Alemania 2006. 

EL PRIMER gol del Chaquito como profesional 
fue en la Jornada 4 del Clausura 2020 en  
el empate 3-3 entre Cruz Azul y Toluca, duelo  
que se efectuó en el Estadio Nemesio Díez.

Posteriormente, a la Eredivisie también 
llegaron Francisco Maza Rodríguez, Héctor 

Moreno, Ulises Dávila, Jesús Tecatito Corona, 
Andrés Guardado, Hirving Chucky Lozano, 

Erick Gutiérrez y Edson Álvarez.  
También de la Liga MX Femenil salió una ju-

gadora mexicana con destino a Holanda: la portera 
Cecilia Santiago, quien formó parte de la plantilla del 

PSV del 2019 al 2021, año en el que volvió a tierras azte-
cas para unirse a Tigres, su club actual.

El balompié de los Países Bajos se le ha dado bien a los futbo-
listas mexicanos, pues los únicos que no salieron campeones en dichos 

lares fueron Tecatito Corona  (Twente),  Ulises Dávila y Joaquín del Olmo 
(estos dos últimos con el Vitesse). 

Antes de viajar al viejo continente, el Bebote admitió tener senti-
mientos encontrados, pues dejar a Cruz Azul, único equipo en 

el que ha jugado, no le resulta sencillo, aunque al mismo 
tiempo tiene ilusión por el nuevo reto que se avecina. 

“Desde el principio de la carrera me he trazado 
metas, una de estas era ir a Europa, hoy gra-

cias a Dios, esto se da. Estoy saliendo 
de mi casa y eso me pone triste, 

estoy seguro que algún día 
volveré”, comentó 

el también seleccionado tricolor en entre-
vista con ESPN. 

El delantero de 21 años de edad, quien debutó en 
el 2017 con el Cruz Azul, registró 20 dianas y 11 asisten-
cias en 104 compromisos con los de La Noria, con los que 
consiguió cinco trofeos, el más importante de ellos la Liga MX 
en el Torneo Guard1anes 2021. 

Por su parte, Jaime Ordiales, director deportivo de La Máquina, co-
mentó que la institución quería que Santiago Giménez dejara al equipo 
a finales de año, pero el goleador quiso marcharse de una vez. 

“A veces las invitaciones vienen y queríamos que fuera en diciembre, que 
esperara después del Mundial, pero el jugador quería ir ahora y es imposi-

ble mantenerlo y nuestra parte fue apoyarlo”, indicó para ESPN 
Ordiales, quien a partir de agosto tomará su nuevo cargo 

como director deportivo de las selecciones nacionales 
varoniles de México. 

Canterano de Santos  
llega al Sporting de Gijón 

A CUATRO MESES de que comience 
el Mundial de Qatar 2022, otro mexicano 

emprenderá una nueva aventura en el 
futbol de Europa y lo hará en España con 

el Sporting de Gijón, equipo que hace 
algunas semanas adquirió Grupo Orlegi.  

Se trata de Jordan Carrillo, juvenil 
volante por derecha que debutó con San-
tos Laguna en enero del 2020 y que re-
cientemente ganó el Balón de Oro como 
novato del año en la Liga MX. 

“Agradecer al Sporting de Gijón. Es-
toy muy contento, ilusionado de llegar 
y poder demostrar mi talento y ayudar 

al equipo, poder lograr muchas cosas 
juntos”, fueron las primeras palabras de 

Carrillo, quien así se convierte en el primer 
futbolista mexicano en las filas del Spor-
ting de Gijón desde que el equipo pasó a 
ser propiedad de Grupo Orlegi, dueño 
precisamente de Santos y Atlas.  

En cinco torneos de Liga MX con 
los laguneros, el originario de Culiacán 
registró dos goles en 37 partidos.

SANTIAGO Giménez 
celebra un gol con Cruz 

Azul en el AP2022.

Aztecas que han jugado  
en la Eredivisie 

Anoche viajó a Europa 

EL DELANTERO de 21 años realiza este 
jueves pruebas médicas y físicas con  
el Feyenoord; se une a Edson Álvarez 

y Erick Gutiérrez, los otros connacio-
nales que militan en Países Bajos 

En tierras holandesas
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1 
Copa MX

(Apertura 2018) 

1 
Supercopa MX 

(2018-2019)
1 

Campeón  
de Campeones 

(2020-2021) 

1 
Liga MX 

(Guard1anes 2021) 1 
Supercopa  

de la Liga MX 
(2022)

2-3
MÉXICO

ECUADOR
27 de octubre 2021

DEBUT

7
Partidos
jugados  

con la Selección 
Mexicana

Fotoarte|Mónica Pérez| La Razón

39LR.indd   339LR.indd   3 27/07/22   21:4627/07/22   21:46



40LR4089.indd   240LR4089.indd   2 27/07/22   17:3527/07/22   17:35


